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■ МЭТТ ДЭЙМОН может гордиться не только сво-
ими ролями, но и родословной. «МК-Бульвар» 
провел ревизию родственников других зна-
менитостей и сделал несколько неожиданных 
открытий.

■ БОРИС ГРАЧЕВСКИЙ снова влюблен и по-
прежнему полон творческих сил. «МК-Бульвар» 
побеседовал с создателем «Ералаша» о филь-
мах не для детей и умении быть неотразимым 
в любом возрасте.

■ А ТАКЖЕ: Анна Седокова учит девушек краси-
во расставаться, Лера Кудрявцева шокирует 
новым имиджем, звезды, которые гордятся 
своими телами, и многое другое.

«МК-БУЛЬВАР»:
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КРАЧКОВСКУЮ СПАСЛА СОСЕДКА, А ВЫСОЦКОГО — ПРОХОЖИЙ

Целая серия печальных новостей, связанных 
с состоянием здоровья звезд отечественного ки-
нематографа, телевидения и просто известных 
людей, распространилась вчера через СМИ. На-
талья Крачковская, Никита Высоцкий, Светлана 
Сорокина — люди весьма уважаемые и любимые, 
если верить ряду информационных порталов, по-
пали в сложные ситуации и оказались в больницах. 
Но что в этих сообщениях правда, а что — вымысел? 
Звездные истории болезни изучил «МК».

Читайте 3-ю стр.

И только  
Светлана Сорокина, 

вопреки слухам,  
в отличной форме

— Я стала легендой не по своей воле, 
— признается заслуженная артистка РФ 
Людмила Поргина, супруга Николая Кара-
ченцова. — Из профессиональной актри-
сы я превратилась в сестру милосердия. 
За помощью ко мне обращаются десятки 
семей инвалидов, нуждающихся в моем 
участии. И я не вправе отказывать этим 
людям… 

Здоровьем и самочувствием народ-
ного артиста РСФСР Николая Караченцова 
после страшного ДТП вот уже 10 лет инте-
ресуется вся страна. Спешим порадовать 

его поклонников: живет он с семьей в 
подмосковном поселке Валентиновка и 
постепенно «набирает форму».

Хотя, как выяснил «МК», вокруг зна-
менитой и всеми любимой семьи там бу-
шуют настоящие страсти. Сейчас Людми-
ле Андреевне впору говорить: «Я стала 
центром судебного конфликта, который 
разгорелся на соседней даче, не по своей 
воле — когда вступилась за судьбу не-
счастных детей, выкинутых на улицу…»

Читайте 4-ю стр.

УЧИТЕСЬ, КАК НАНО 
ДЕЛАТЬ ДЕНЬГИ

Массовый исход соратников Чубайса 
из россии начался. Первые пять фигурантов 
по уголовным делам рОСНАНО уже покинули 
родной край.

Уехали они после того, как был аресто-
ван и помещен под домашний арест Лео-
нид Меламед, экс-председатель правления 
госкорпорации.

Произошло это недавно — 3 июля. Че-
рез несколько дней за границей оказались 
Дмитрий Журба, партнер Меламеда, Андрей 
Малышев, бывший запред правления рОС-
НАНО, Яков Уринсон, министр экономики в 
1997–1998 годах, Андрей раппопорт, пре-
зидент бизнес-школы «Сколково», и Юрий 
Удальцов, директор рОСНАНО по инноваци-
онному развитию. 

Когда вернутся — неизвестно. Скорее 
всего никогда. 

Да и зачем? Все, что могли, они в россии 
уже сделали.

Следственный комитет 
расследует четыре уголов-
ных дела по фактам престу-
плений в рОСНАНО. 

Читайте 2-ю стр.
То, что произошло в минувшие сутки 

на российских дорогах, невозможно 
списать на простую случайность. И даже 
на пресловутый «закон парных случа-
ев», тем более что случаев — точнее, 
ужасных трагедий — не два, а три. В 
трех автокатастрофах с участием обще-
ственного транспорта в разных регионах 
России погиб 21 человек, пострадали 
69! Причем регионы эти — Башкирия, 
Чечня, Красноярский край — совсем 
не похожи друг на друга по уровню ава-
рийности, на карте ДТП они выделены 
разными цветами. Здесь уже не о со-
впадениях нужно говорить, а о страшной 
тенденции. «МК» выяснил подробности 
трагедий, а также узнал, что необходимо 
предпринять, чтобы уберечь пассажи-
ров от жутких катастроф.

Читайте 5-ю стр.

Почему в России 
началась серия 

страшных 
автокатастроф?

Юлия КАЛИНИНА, 
обозреватель

ЗЛОБА ДНЯ

СВОБОДНАЯ ТЕМА

РОССИЯ НА ДНЕ. ОСЕНЬЮ 
СНИЗУ ПОСТУЧАТ

Читайте 3-ю стр.

Михаил ДЕЛЯГИН, 
экономист, директор Института 

проблем глобализации

ЖИТЕЛИ ГОЛЬЯНОВА ЗОВУТ 
КНЯЗЯ ВЛАДИМИРА  
«НА ЦАРСТВО»
Они считают, что скульптура наведет 
порядок в их районе

БРИТАНСКИЕ УЧЕНЫЕ СДЕЛАЛИ 
ИЗ ПЕНСИОНЕРА «ТЕРМИНАТОРА»
80-летнему старику вживили электронный 
глаз

ИГОРЬ НИКОЛАЕВ  
И ЮЛИЯ ПРОСКУРЯКОВА 
ЖДУТ РЕБЕНКА 
Поэт и композитор Игорь Николаев и 
его спутница жизни Юлия Проскуряко-
ва ждут ребенка — это долгожданное 
событие наконец-то произошло в се-
мье, которая мечтала об этом десять 
лет. В действительности журналисты 
уже много раз «предсказывали» Юлии 
беременность, но их очередные подо-
зрения, увы, не подтверждались. И вот 
наконец на вопрос, не беременна ли 
она, Юля смогла ответить «да». Пара 
некоторое время скрывала, что Юля в 
положении, но дальше не считает нуж-
ным это делать.
«МК» желает Юлии и Игорю стать са-
мыми счастливыми родителями на 
свете. 

ОБСУЖДЕНИЕ 
на сайте

  

ВИДЕО  
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« МЫ ОКАЗАЛИСЬ ВТЯНУТЫМИ  
В ЭТОТ КОНФЛИКТ НЕ ПО СВОЕЙ ВОЛЕ»
Жена Николая Караченцова 
Людмила Поргина вступилась  
за соседских детей, которых 
выкинули с дачи  
в Валентиновке,  
и сама попала  
под удар

Читайте 2-ю стр.

ПОЛИЦЕЙСКИЕ ВЗЯЛИ БЕГЛОГО СЕРВАЛА ЛАСКОЙ
Поимкой кота экзотической 

породы сервал, сбежавшего 
из квартиры, были заняты в 
ночь на вторник полицейские 
севера Москвы. В течение 
трех часов они уговаривали 
зверя слезть с дерева в парке 
«Березовая роща».

Как стало известно «МК», за 
годовалым сервалом по клич-
ке Майкл последние две неде-
ли присматривала москвичка 
Татьяна — владельцы живот-
ного попросили переехать в 
их квартиру на время отпуска. 
Жилище находится на первом 
этаже, напротив парка «Бере-
зовая роща». Татьяна иногда 
выгуливала там Майкла на 
поводке вечерами. 

Во вторник поздно вечером 
кот сидел на шкафу. Татьяна 
выключила в комнате свет, 
готовясь ко сну, и это сильно 
испугало зверя. Прямо со шка-
фа Майкл прыгнул в чуть при-
открытое окно и растворился 
в темноте. Беглец побежал в 
сторону парка, Татьяна — за 
ним. Испуганный, он забрал-
ся на дерево и на призывы 
спуститься никак не реаги-
ровал.

В районе 2 часов ночи 

москвичка, отчаявшись, по-
звонила в полицию. На место 
приехали несколько сотруд-
ников. Они окружили дерево, 
чтобы зверь, когда сойдет на 
землю, не сбежал.

Майкл самостоятельно ре-
шил спуститься только через 
три часа. К слову, едой его 
не приманивали — он отреа-
гировал на добрые слова в 
свой адрес. Зверя накрыли 
тряпочкой, после чего Татьяна 
отнесла питомца домой, где 
он поел и лег отдыхать. 

Женщина пояснила сотруд-
никам общества по защите 
животных, что сервала семья 
купила, когда он был совсем 
маленьким, его вскармлива-
ли из бутылочки, поэтому в 
принципе он ручной. Майкл 
— добрый зверь, любит ласку. 
Хозяйка еще не знает о побеге 
любимца, Татьяна расскажет 
историю, когда она выйдет на 
связь.

МЕЖДУ
ТЕМ

КСТАТИКСТАТИ СПРАВКА
“МК”

СПРАВКА
“МК”

ИЗ
ДОСЬЕ
“МК”

ИЗ
ДОСЬЕ
“МК”

ВАЖНОВАЖНО

Сервалы — кошки, 
обитающие в Аф-
рике. Это ночные 
хищники, на охоту 
выходят около 

10–11 часов вечера и с четы-
рех до пяти утра. Рацион со-
ставляют мелкие грызуны, 
лягушки, зайцы и некрупные 
птицы. Продолжительность 
жизни — от 15 до 25 лет. Цена 
на котенка в России — в сред-
нем 300 тысяч рублей.

ОТЕЛЬЕРАМ БУДЕТ НАКЛАДНО 
ВРАТЬ ПРО ЗВЕЗДЫ

Ужесточить наказания для 
гостиниц, приписывающих 
себе больше звезд, чем есть 
на самом деле, или рекла-
мирующих свой хостел как 
полноценный отель, решили 
в Минкульте. Штрафы для не-
честных отельеров и админи-
страторов взлетят в десятки 
раз. 

Как стало известно «МК», 
ведомство уже приступило к 
подготовке соответствующих 
поправок в КоАП.

Как поясняют авторы зако-
нопроекта, новые наказания 
решили ввести в преддверии 
чемпионата мира по футболу 
2018 года. Чиновники все-
рьез опасаются, что толпы 
иностранных гостей будут 
крайне недовольны, полу-
чив вместо четырех или пяти 

объявленных звезд всего две 
или три. При этом нынешние 
размеры штрафов за предо-
ставление услуг гостиницами 
и отелями без свидетельства 
о присвоении той или иной ка-
тегории составляет всего от 
7000 до 10 000 рублей. Новый 
же закон предусматривает на-
казание в десять раз выше: от 
70 000 до 100 000 целковых. 
Сам отель как юрлицо тоже 
будут ждать более строгие 
санкции. Если сегодня оте-
льерам приходится раскоше-
литься на сумму от 40 000 до 
50 000 рублей, то, согласно 
проекту, штраф составит от 
500 000 до 700 000. Более 
того, двери отеля, приписав-
шего себе лишние звезды, 
смогут опечатать на целых 
три месяца. 

РЕСТОРАТОРОВ ОШТРАФУЮТ  
ЗА ИНКОГНИТО КЛИЕНТОВ В СЕТИ

Штрафовать на внуши-
тельные суммы владельцев 
оборудования, раздающего 
бесплатный Wi-Fi (хозяев 
кафе, ресторанов, хостелов 
и т.д.), предложили в Минс-
вязи. Чиновники подготовили 
поправки в принятый в про-
шлом году Закон «О связи» и 
Кодекс об административных 
правонарушениях.

Напомним, законодатель-
ные нормы теперь преду-
сматривают запрет на выход 
в Сеть без идентификации 
на сайте госуслуг. Однако в 
большинстве мест закон так 
и остался пустым звуком. Ис-
ключение, пожалуй, состав-
ляют госучреждения, такие 
как метрополитен и прочие, 
а также крупные торговые и 
ресторанные сети. «Когда че-
ловек выходит в Интернет со 
своего мобильного телефона, 
то все его данные выяснить 
легко у оператора связи. И 
в случае, если он совершит 
противоправные действия 
(например, украдет деньги с 
чужого электронного счета), 
преступника можно найти и 
призвать к ответственности. 
Но когда для входа во Все-
мирную паутину использу-
ется общественная сеть, то 
тут все следы теряются. По-
тому что можно установить, 
из какой точки доступа было 
совершено преступление, а 
кто именно ей пользовался, 
неясно, — пояснили в Мини-
стерстве связи РФ. 

Именно поэтому было при-
нято решение наказывать 
штрафом владельцев мест 
общественного пользова-
ния, раздающих Wi-Fi, как и 
раньше, без регистрации. Для 
ИП штрафы за несоблюдение 
требований будут от 5000 до 
50 000 рублей, для юриди-
ческих лиц — от 100 000 до 

200 000 рублей. Повторное 
их нарушение обойдется 
индивидуальным предпри-
нимателям в два раза до-
роже — от 10 000 до 100 000 
рублей или дисквалифика-
цией на срок до трех лет. Для 
юридических лиц повторный 
проступок будет также ка-
раться в двойном размере. 
МНЕНИЯ ЭКСПЕРТОВ:

Владелец небольшого част-
ного кафе-ресторана Варвара 
АНДРЕЕВА: "Если такой за-
кон примут, то придется нам 
что-то думать, — говорит — 
Скорее всего, для начала про-
веду что-то типа опроса среди 
своих посетителей, нужен им 
этот Wi-Fi или нет". 

Вла делец ма ленькой 
кофейни-кондитерской Иван 
ЗАМЯТНИКОВ: "Скорее всего, 
откажемся от бесплатного Ин-
тернета для посетителей, по-
тому что моя прибыль в месяц 
составляет столько, сколько 
стоит оборудование".

Эксперт по борьбе с ха-
керами и конкурентной раз-
ведке в Интернете Андрей 
МАСАЛОВИЧ: "Я целиком 
и полностью за свободу и в 
этом плане разделяю него-
дование рестораторов. Но 
сейчас уж слишком много 
происходит подмен свободы 
на безнаказанность. Если че-
ловек заходит на легальные 
сайты с точки общего досту-
па, ему ничего не стоит заре-
гистрироваться. Это займет 
несколько секунд. А если он 
сопротивляется, сразу возни-
кает вопрос: а почему? Что ка-
сается заявлений владельцев 
общепита о дороговизне обо-
рудования, то это лукавство. 
Существуют подъемные по 
деньгам программные про-
дукты. Их установка требует 
некоторых усилий, но это не-
дорого".

ХРОМОЙ ПЕЦО ПЕРЕСТАЛ ЕСТЬ  
В НАДЕЖДЕ НА ПРАВОСУДИЕ

Главный обвиняемый по 
делу о разбойном налете на 
квартиру в центре Москвы, в 
результате которого в пере-
стрелке с полицейскими по-
гибли двое бандитов, объявил 
голодовку. Об этом стало из-
вестно во вторник в Мосгор-
суде в ходе завершающего 
заседания в рамках судебного 
следствия. 

Напомним, уроженца Гру-
зии Реваза Бухникашвили, 
которого в криминальном 
мире знают под кличкой Хро-
мой Пецо, обвиняют в орга-
низации нападения на семью 
Саркисовых, проживающую 
на Комсомольском проспек-
те. В середине декабря 2013 
года вооруженная банда из 
четырех человек ворвалась 
в жилище, связала хозяев и 
потребовала ценности. Но 
бандитам не удалось довести 
дело до конца, так как соседи, 
услышав шум, вызвали поли-
цию. В перестрелке с сотруд-
никами патрульно-постовой 
службы местного ОМВД двое 
бандитов — Леван Халатян и 
Камиль Саидов (настоящая 
фамилия Баканидзе) — были 

убиты, третий, некто Лебе-
дев, — ранен. Также ранения 
получили двое стражей по-
рядка.

Перед заседанием во втор-
ник, 21 июля, уже доставлен-
ному в суд обвиняемому вы-
звали «скорую». Выяснилось, 
что Хромой Пецо голодает как 
минимум с 15 июля. Дело в 
том, что в этот день на про-
цесс «из-за болезни» не явил-
ся адвокат Бухникашвили, и 
ему защитник был назначен. 
Последнее очень возмутило 
недоверчивого обвиняемого. 
Сам Реваз отметил, что голо-
дает уже девятый день. Тем 
не менее судья была непре-
клонна: «Бухникашвили от-
казывается от приема пищи, 
однако в судебном заседании 
участвовать может», — зачита-
ла она справку из СИЗО.

Между тем адвокат Алек-
сандр Перепелкин пояснил 
«МК», что причиной голодов-
ки является поведение суда, 
выраженное в препятствии 
объективному судебному 
следствию, и потому он за-
явил отвод судье, указав «31 
пункт ее нарушений».

ЗА ЗАДЕРЖКУ ПОЕЗДА МЕТРО 
БУДУТ ШТРАФОВАТЬ

Для пассажиров, удер-
живающих закрывающиеся 
двери поездов в столичном 
метрополитене, введут от-
дельные штрафы. Как ста-
ло известно «МК», на днях 
столичные власти утвер-
дили изменения в правила 
пользования подземкой. 
Согласно им теперь пасса-
жирам нельзя будет входить 
в вагоны поездов в метро по-
сле звукового или светового 
сигнала о закрытии дверей и 
тем более специально удер-
живать двери, задерживая 
таким образом отправление 
состава.

Такое поведение пассажи-
ров отныне будет считаться 
нарушением правил поль-
зования метро и караться 
штрафом в размере 1 тысячи 
рублей.

Л о в и т ь  з а с к а к и в а ю -
щих в уходящие поезда и 

придержи-
вающих 
двери ваго-
нов москви-
чей буду т 
сотрудники 
полиции, 
которые 
дежурят на 
станциях. 

К а к п о -
яснили 
в  п р е с с -
службе са-
мого метро-
политена, к 
данной ини-
циативе они 
никакого от-
ношения не 
имеют, но 
буду т и с-
полнять ука-
зания, по-
ступающие 

сверху. В ближайшее время 
в правила будут внесены со-
ответствующие изменения. 
Ознакомиться с ними смогут 
все желающие, информация 
висит в вагонах поездов. 
МНЕНИЕ ЭКСПЕРТА

Комментирует руководи-
тель «Союза пассажиров» 
Кирилл ЯНКОВ:

— Задерживать нужно тех 
пассажиров, которые дей-
ствительно долго и целе-
направленно задерживают 
отправление поезда. Тех же, 
кто вбегает в вагоны, ловить 
нет никакого смысла. Если 
сотрудники полиции будут 
останавливать всех, кто 
пытается придержать две-
ри составов, то поезд за-
держится еще дольше. Да 
и представить сам процесс 
ловли таких пассажиров мне 
пока сложно.

МОЩИ СВЯТОГО ПРЕДСТАЛИ ПЕРЕД ПОТОМКАМИ  
В НЕТЛЕННЫХ ШЕЛКАХ

Старинную гробницу знаме-
нитого на весь православный 
мир святителя Феоктиста об-
наружили ученые Института 
археологии РАН в Великом 
Новгороде. Реликвия более 
века считалась утраченной. 

Как рассказали «МК» в ИА 
РАН, находка была сделана 
во время раскопок на терри-
тории Георгиевского собора. 
По словам ученых, гробница 

святителя Фе-
октиста, в XIV 
веке занимав-
шего кафедру 
архиепископа 
Новгородского 
и Псковского, 
считалась по-
терянной  сразу 
после прихода к 
власти больше-
виков, которые 

реквизировали помещения 
храма. Как рассказал руково-
дитель экспедиции Владимир 
Седов, обнаружена святыня 
была в северной части собо-
ра. Разобрав пол, историки 
наткнулись на каменную плиту 
гробницы, которая была скры-
та более поздним полом. Под 
плитой оказался слой песка. 
Археологи расчистили гроб-
ницу и обнаружили, что мощи 

укрыты нетронутой временем 
парчой, а уложены они на шел-
ковую ткань с вышитым золо-
той нитью крестом. 

— Место захоронения Фе-
октиста было вычислено еще 
в 2013 году, но добраться до 
гробницы удалось только в 
этом полевом сезоне, — по-
яснил Седов. — Обнаружи-
лось, что мы имеем дело с 
гробницей конца XVIII века, 
она кирпичная, раскрашенная 
фресками под мрамор, до-
вольно интересная. Она была 
покрыта тяжеленной плитой с 
надписью, что это вторая пли-
та на этом месте и что здесь 
погребен святитель Феоктист. 
Находка — событие не толь-
ко для Новгорода. Это обще-
русский святой, нам удалось 
сохранить уникальные ткани 
XVIII века, саму гробницу.

Хотите разбогатеть? Всего один телефонный зво-
нок может принести вам 5000 рублей! Этот гоно-

рар ждет любого, чья новость будет опубликована 
на страницах “Московского комсомольца”. Сообщайте 
нам все самое интересное, сенсационное и необычное —  
и вы не останетесь внакладе!

«МК» ПОКУПАЕТ НОВОСТИ!

Звоните по телефону 707-29-98. E-mail: mknews@mk.ru

За задержку пассажиров, 
выходящих из вагонов

Штрафов 
и так достаточно
За неснятые 
рюкзаки

За стояние на эскалаторе 
при движении вниз

44%

42%

4%

10%

http://www.mk.ru Итоги опроса 
на сайте "МК"

ВОПРОС ДНЯВОПРОС ДНЯ

3,62%

42,66%

43,46%

ЗА ЧТО БЫ ВЫ ШТРАФОВАЛИ 
В МОСКОВСКОМ МЕТРО?

Красноярский край. 11 погибших, 35 пострадавших

Башкирия. 27 пострадавших

Чечня. 10 погибших, 7 пострадавших

ГЕ
НН

АД
ИЙ

 Ч
Ер

КА
СО

В

ЛИ
ЛИ

Я 
Ш

Ар
ЛО

ВС
КА

Я

АН
АТ

О
ЛИ

Й 
ГУ

БА
НО

В

02
M

VD
.R

N
G

S2
4.

RU
/M

AK
SI

M
 G

LO
BA

N
TV

.R
U



Меламед проходит по делу о неза-
конном перечислении ему средств 
РОСНАНО — в его ИФК «Алемар» за 
консультационные услуги, которые 

входили в обязанности самой госкорпорации. 
Три других уголовных дела — на ту же при-

мерно тему. И, по всей видимости, их может 
стать больше.

Проверку РОСНАНО проводила в 2013 году 
Счетная палата. Отчет о том, как весело госкор-
порация расходовала в 2007–2012-м выделенные 
ей из госбюджета миллиарды, был засекречен. 
Хотя ничего секретного — такого, что не следует 
знать широкой публике, — там не было. Наоборот, 
там было то, что публике как раз нужно знать. Но 
руководство РОСНАНО сумело, видимо, убедить 
высших начальников, что широкая огласка никому 
не пойдет на пользу.

Результаты проверки Счетной палаты тем 
не менее были переданы в Генпрокуратуру. Ну 
и где-то там застряли. 

Летом 2014-го Оксана Дмитриева, депутат 
Госдумы, обратилась в Генпрокуратуру с запро-
сом: так что там все-таки с РОСНАНО? Рассле-
дуется что-нибудь или нет?

По ее мнению, в отчете Счетной палаты со-
держалось достаточно фактов для возбуждения 
уголовных дел по крайней мере по 9 эпизодам 
мошенничества, отмывания денежных средств, 
преднамеренном банкротстве, уклонении от упла-
ты налогов, нецелевом расходовании бюджетных 
средств, злоупотреблении полномочиями.

Чубайс над Дмитриевой тогда посмеялся. 
Хочет баллотироваться в мэры Петербурга и на-
деяться набрать на РОСНАНО очки, но не выйдет 
у нее ничего.

И действительно, расследование если и 
шло, то ни шатко ни валко. Топ-менеджеров не 
беспокоили, на допросы не таскали.

И вдруг 1 июля — Меламед. Приехали до-
мой, забрали. Собирались даже закрыть в СИЗО, 
но руководство РОСНАНО добилось домашнего 
ареста.

Арест Меламеда тем не менее означал, что 
Чубайс утратил влияние на Кремль. Но из-за 
чего? 

Первопричина только одна — та же, что и 
всегда. Борьба за финансовые потоки, вытекаю-
щие из государственного бюджета. 

Одни привластные кланы постоянно отжи-
мают какие-то ручьи у других, а РОСНАНО — 
полноводная река на этом поле.

Прежде Чубайсу всегда удавалось отбивать 
атаки. Теперь не удалось. Акела промахнулся.

Есть красивая версия про то, что промах 
заключался в дебатах Чубайса с Навальным на 
телеканале «Дождь». Из-за них Кремль и отвер-
нулся от Анатолия Борисовича.

Проверить ее достоверность сложно. А вот 
проверить обоснованность претензий к РОСНА-
НО — легко.

Несмотря на то что отчет Счетной палаты 
засекречен, он висит в Интернете. Мы не мо-
жем его цитировать, поскольку формально он 
закрыт. Но можем сказать, что это чрезвычайно 
увлекательный документ.

Почитайте, кому интересно, как «нанотех-
ноложили» наши эффективные менеджеры. Не 
парясь вообще ни о чем. С особой дерзостью.

Оксана Дмитриева как-то сказала, что рас-
хищение бюджетных средств обнаруживается во 
всех структурах, где-то это 10%, где-то — 20, но, 
судя по данным Счетной палаты, складывается 
впечатление, что в РОСНАНО расхищалось под 
100%.

О чем говорить, если убыток госкорпорации 
за 2012 год составил 24,3 млрд рублей?

На всю охрану окружающей среды в 2015 
году из госбюджета выделено чуть больше — 
26 млрд. На физкультуру и спорт — 33 млрд, на 
СМИ — 50 млрд. 

А тут убыток — 24,3 млрд, причем еще в 
2012 году. 

Сейчас, кстати, 2015-й. Два года минуло 
прежде, чем до властей дошло, что это «не по 
фэн-шуй». 

До того они, видно, надеялись, что будет 
все-таки от РОСНАНО какой-никакой результат, и 
появятся у нас нанотехнологии и нанопродукты, 
каких нет нигде в мире, и поедут к нам на поклон 
чужеземцы, и слезно умолять будут продать им 
наши наночудеса, и возвысит РОСНАНО тогда 
землю русскую. 

Кстати, можете вспомнить хоть какие-то 
нанотехнологии или нанопродукты, которые у 
нас появились в последние годы?

Я вот никак не могу. 
Наноноски один раз только видела, бабушка 

продавала в подземном переходе. Наноноски и 
еще наногуталин.

Юлия КАЛИНИНА.

СЕГО ДНЯ
стр.  “Московский коМсоМолец”   23 июля 2015 года
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ВАЖНОВАЖНО

 Как рассказала «МК» Ольга Ко-
зырева, адвокат бывшего зам-
главы правления «Роснано» и 
экс-главы «Группы Е4» Андрея 
Малышева, ее клиент действи-

тельно находится за границей. Он проходит 
реабилитацию после операции на сердце. 
Эта операция была запланирована и про-
ведена задолго до начала возбуждения 
уголовных дел в отношении ее подзащит-
ного. Правда, адвокат не стала уточнять, 
в какой именно стране лечится 
Малышев.
На вопрос, действительно ли претензии к 
Андрею Малышеву, который также явля-
ется подозреваемым по делу о растрате 
имущества «Роснано» на сумму более 220 
млн рублей, — это политический и заказной 
удар по Анатолию Чубайсу, Ольга Козырева 
ответила следующее: «Чубайс не является 
моим клиентом, поэтому говорить что-то 
про него и за него я не имею права. Мой 
клиент — Андрей Малышев. Он не хочет 
говорить, где именно он сейчас лечится. 
Равно как и то, когда вернется в Россию».

ГОРОД

ЗЛОБА ДНЯ

СИЛОВИКИ

ВИЗИТ

МИГРАЦИЯ

В четверг богатая на сюжеты история 
Крыма пополнится еще одним исто-
рическим событием: впервые после 
воссоединения с Россией полуостров 
посетит парламентская делегация 
одной из стран Евросоюза. В гости к 
крымчанам летят 9 депутатов нижней 
палаты французского парламента, 
Национального собрания Франции 
и один член Сената. 8 из 10 визите-
ров представляют фракцию партии 
«Республиканцы» (лидер — бывший 
президент Франции Николя Саркози) 
— вторую по численности во француз-
ском парламенте.

«Это прорыв в российско-французских 
отношениях», — не скрывает восторга предсе-
датель Комитета Госдумы по международным 
делам Алексей Пушков. Глава думского Коми-
тета по делам СНГ, председатель правления 
Российского фонда мира Леонид Слуцкий 
— именно он, кстати, и пригласил французов 
— еще выше поднимает ставки: «Уверен, что 
этот визит откроет новую страницу в межпар-
ламентском диалоге между Россией и Европой 
по крымскому вопросу».

Впрочем, глава делегации, депутат Нацио-
нального собрания от партии «Республиканцы» 
Тьерри Мариани всячески подчеркивает, что 
визит является личной инициативой парла-
ментариев, и от имени официального Парижа 
они говорить не уполномочены. Более того,  
официальный Париж выразил по поводу идеи 
поездки официальное неодобрение. Возможно, 
«прорыв» заключается в том, что в поездке уча-
ствуют те, кто доселе относился к включению 
Крыма в состав России как к аннексии? Однако и 
здесь какой-либо прогресс не обнаруживается. 
Большинство французских гостей смело можно 
отнести к категории «старых друзей России». 
Взять хотя бы того же Тьерри Мариани: женат на 
русской, с 2012 года является сопрезидентом 
ассоциации «Французско-российский диалог» 
(сопрезидент с российской стороны — глава 
ОАО «РЖД» Владимир Якунин). Для Мариани, 
по его словам, никогда не было сомнений в 
том, что Крым является «зоной стратегических 
интересов России». А вот мнение другого члена 
делегации, однопартийца Мариани Николя 
Дюика: «Крым для меня русский, никакого спора 
по этому поводу быть не должно».

Ввиду столь четко заявленной позиции 
удивительно не то, что наши французские дру-
зья едут в Крым, а то, что они едут туда лишь 
сейчас, спустя почти полтора года после начала 
«спора». И в самом деле: с чего бы это вдруг 
депутаты-оппозиционеры решили посетить 
полуостров? Дабы выразить еще более реши-
тельное «фи» своему правительству, которое, 
по словам Николя Дюика, «забыло о том, что 
Екатерина Великая обеспечила России выход 
к морю»? Цель, конечно, благородная, но вряд 
ли дело ограничивается только ей.

По мнению журналиста-международника 
и политолога Кирилла Привалова, главной пру-
жиной крымского вояжа Мариани и его команды 
являются внутрифранцузские политические 
баталии. Через два года в стране грядут парла-
ментские и президентские выборы, на которых 
республиканцы намерены взять реванш. «По-
ездка Мариани должна продемонстрировать 
электорату, что только Саркози и его партия 
способны наладить отношения с Россией», — 
считает Привалов. А для самих республиканцев, 
полагает эксперт, визит в Крым призван сыграть 
роль лакмусовой бумажки. Саркозисты хотят 
посмотреть, как на этот вояж  среагирует обще-
ственное мнение, чтобы правильно расставить 
акценты в предстоящей электоральной борьбе. 
Что же касается нынешних французских вла-
стей, то их позиция не претерпела, по инфор-
мации эксперта, абсолютно никаких изменений: 
«Присоединение Крыма — это аннексия».

В общем, настоящего «прорыва» ждать, 
похоже, придется еще долго.

Андрей КАМАКИН.

По данным Федеральной миграци-
онной службы (ФМС), в России осело 
более миллиона беженцев с юго-
восточных областей Украины. Поток 
людей, бегущих от войны, нарастает: 
ежедневно в органы ФМС за поддерж-
кой обращается не менее 350 выход-
цев из соседней страны.
По данным главы ФМС Константина Ромо-
дановского, так называемый политический 
поток увеличился на 12%.

Сейчас у нас в стране проживает более 11 
млн граждан иностранных государств. Больше 
всех осело бывших граждан Украины: вместе с 
вынужденными переселенцами с юго-востока 
— 2,64 млн человек. Кстати, пока для них, не-
смотря на сложные межгосударственные от-
ношения, введение въезда по загранпаспортам 
не планируется. Вторые по численности — 
узбеки (2,1 млн), третьи — таджики, которых 
под миллион.

Если говорить конкретно об украинских 
беженцах, то их сейчас в России 1,038 млн. 570 
тыс. уже смогли получить временное убежище, 
что позволяет людям трудиться без каких-либо 
разрешительных документов, включая патенты. 
102 тыс. человек стали участниками госпро-
граммы по переселению соотечественников. 
По сути, это прямой путь к натурализации, по-
скольку программа дает право на упрощенный 
порядок получения российского гражданства. 
При этом людям выплачиваются солидные 
«подъемные». Например, в Дальневосточном 
федеральном округе и Байкальском регионе 
переселенец может рассчитывать на 240 тыс. 
рублей, и еще по 120 тыс. получит каждый член 
его семьи. Впрочем, основная масса украинцев 
едет в центр России и Поволжье, где размер 
«подъемных» — в десятки раз меньше. Сейчас 
ежедневно в органы ФМС обращаются около 
350 человек с заявлениями о включении в го-
спрограмму. В целом отношение к ним лояль-
ное. Очевидно, это государственная политика, 
связанная в том числе с решением внутренних 
демографических проблем.

Леонид БЕРРЕС.

ФРАНЦУЗЫ 
ПРОРВАЛИСЬ 
В КРЫМ
Зачем французским 
парламентариям 
понадобился крымский берег

РОССИЯ РАЗДАЕТ 
ПАСПОРТА БЕЖЕНЦАМ 
С ДОНБАССА
Людской поток с юго-
востока Украины нарастает

В Москве попадут под сокращение 990 
сотрудников МВД, а в Подмосковье 
— 995. Такие цифры озвучил в среду 
министр МВД Владимир Колокольцев на 
заседании Общественного совета при 
МВД России, прошедшем с участием 
рабочей группы по реформированию 
органов внутренних дел. По его словам, 
грядущие сокращения не затронут под-
разделения спецназа, ведомственной 
авиации, линейную полицию на транс-
порте, а также подразделения районно-
го уровня, ППС, ДПС и участковых.

По словам Колокольцева, в МВД РФ уже 
определили конкретные параметры сокращения, 
которое должно быть завершено до 1 октября, 
но соответствующий приказ пока не подписан, 
поскольку ведомство хочет обсудить его с пред-
ставителями общественности.

— Очень важно сначала правильно опреде-
лить приоритеты оптимизации, понять, чем мож-
но пожертвовать, — пояснил Колокольцев.

В ведомстве считают, что «пожертвовать» 
можно сотрудниками управленческих аппаратов 
уровня областных управлений и выше и отделов 
вневедомственной охраны. Полномочия «ово-
шников», как считают в МВД, могут исполнять 
и другие подразделения, и поэтому штатную 
численность можно уменьшить на 43 тысячи 
единиц — за счет стационарных постов охраны 
на объектах органов власти, культуры и прочих. 
Центральный аппарат министерства сократят 
на 10%.

— Для сравнения — в регионах планируется 
сокращение на 3,5 процента, — отметил Влади-
мир Колокольцев.

Что же касается непосредственно «земли», 
то есть низовых подразделений, то здесь в МВД 
решили так:

— На районном уровне не должна быть со-
кращена ни одна единица. Внутри района могут 
быть перераспределения.

Сокращение не коснется и подразделе-
ний спецавиации, связи, линейных служб на 

транспорте. Также абсолютно нетронутой оста-
нется численность полиции в Чукотском, Ненец-
ком автономных округах, Еврейской автономной 
области и Крымском федеральном округе.

Как подчеркнул Владимир Колокольцев, 
важно, «чтобы сокращение численности не по-
влияло на эффективность работы ведомства». 
Он поделился с членами Общественного совета 
своей обеспокоенностью соцобеспечением со-
трудников и общим финансированием. По его 
словам, очередь на жилье в МВД сегодня такая, 
что «понадобится около 100 лет, чтобы все по-
лучили». Также львиную долю своего финанси-
рования ведомство сегодня тратит на зарплаты 
сотрудников и пенсии — 83%, а «на текущую 
деятельность остается 17%», и вот пример того, 
к чему это приводит:

— Сегодня на 1 служебную машину выделя-
ется 18 литров бензина в месяц. И получается, 
что зачастую надлежащее исполнение служебных 
обязанностей держится только на энтузиазме 
сотрудников. О какой эффективности можно 
говорить, если будет такое же обеспечение ГСМ, 
и мы не сможем выезжать на вызовы? — задал 

вопрос общественникам министр в ожидании 
их рекомендаций.

Между тем представителей общественности 
волновало, например: каким образом оптимиза-
ция затронет профессионалов? Смогут ли они 
получить повышение? На что был дан ответ: «В 
рамках некомплекта можно маневрировать. Все 
на повышение пойти не могут». А кому-то, возмож-
но, придется пойти и на понижение: «Если вопрос 
касается Москвы, то мы сокращаем «живьем» 990 
человек, а некомплект составляет 3451 единицу. 
Если из этих 990 сотрудников кто-то согласен 
остаться в Москве, они могут переместиться на 
другую должность и продолжить службу. Другие 
должны принять другие решения».

— Это важный вопрос, что называется, от на-
рода, — попытался заострить проблему Анатолий 
Кучерена. — Некоторые говорят: в принципе я 
готов переместиться на нижестоящую должность, 
если меня потом вернут.

— История не терпит сослагательного на-
клонения, — заявил Колокольцев, дав понять, 
что выбор, видимо, будет невелик.

Лина ПАНЧЕНКО.

ПОЛИЦЕЙСКИХ 
С «ЗЕМЛИ»  
НЕ УБЕРУТ

Владимир Колокольцев 
рассказал о грядущих 

сокращениях в МВД

УЧИТЕСЬ, КАК НАНО 
ДЕЛАТЬ ДЕНЬГИ

Ситуация с памятником святому князю 
Владимиру все больше напоминает 
фарс. «МК» насчитал по меньшей мере 
пять петиций граждан, призывающих 
мэра Москвы, премьера и Президента 
РФ прекратить возведение монумента, 
возвести монумент на Воробьевых го-
рах, возвести, но не на Воробьевых... И 
это не учитывая бесчисленных креатив-
ных комментариев к петициям. Пози-
ция инициаторов установки памятника 
— Российского военно-исторического 
общества (РВИО) — тоже вызывает мас-
су вопросов. РВИО по-прежнему уходит 
от ответов, где и когда это произойдет.

22 июля представители Российского военно-
исторического общества заявили, что Воробьевы 
горы все же признаны не подходящими для почти 
25-метрового памятника. Москвичам на сайте 
общества предложено три места: Боровицкая 
площадь, Лубянская площадь и Зарядье. Сначала 
в лидерах была Лубянка, потом ее обогнала Бо-
ровицкая площадь. По словам представителей 
РВИО, голосование продлится до 20 августа, по-
сле чего результаты будут преданы в Мосгордуму. 
И все равно решение москвичей вовсе не станет 
для депутатов решающим, оно будет носить 
скорее рекомендательный характер.

Кстати, после того как Мосгордума примет 
решение, на выбранном месте снова начнутся 
геолого-изыскательские работы (даже на тех 
трех, что сейчас на голосовании москвичей). 
И если локация опять будет признана не под-
ходящей… Словом, непонятно, как при таких 
запутанных геолого-политических проблемах 
организаторы собираются успеть к 4 ноября. 
Именно это число называлось как дата установки 
памятника.

Тем не менее памятник святителю Руси будет 
возведен без участия бюджетных средств, то 
есть полностью на деньги москвичей. Собрано 
уже 43% процента от назначенной суммы в 94 
миллиона.

Сама скульптура еще не готова. Отлиты 
лишь некоторые детали. Скульптор, народный 
художник России Салават Щербаков, саму фи-
гуру князя будет отливать из бронзы, а водрузят 
ее на постамент из карельского гранита. Рост 
бронзового князя — 12 метров 80 сантиметров, 
он держит в руках 4-метровый крест. Семиметро-
вый постамент украсят барельефы, на которых 
изображены крещение князя Владимира в Хер-
сонесе, крещение киевлян в Днепре и сам князь 
на коне как полководец и политический деятель. 
Правда, в случае установки памятника в месте, 
не позволяющем разместить почти 25-метровый 
монумент, от постамента готовы отказаться. Для 
скульптуры позировали несколько натурщиков, 
но лицо, уверяет мастер, будет скопировано с 
известнейших икон.

Кстати, представители РВИО уверяют, что 
коммунисты уже выразили готовность не про-
водить референдум в поддержку возвращения 
памятника Дзержинскому и готовы уступить ме-
сто на Лубянской площади князю.

 Многие москвичи, кстати, наблюдая за мы-
тарствами князя, уже начали предлагать свои 
районы для установки монумента.

Одними из первых на возникшую сумятицу 
вокруг установки памятника на Воробьевых горах 

отреагировала инициативная группа жителей 
Даниловского района столицы. Москвичи опе-
ративно оценили ситуацию и предложили раз-
бить тематический парк с монументом у себя, 
на месте бывшей нефтебазы на Симоновской 
набережной.

К обоснованию варианта граждане подошли 
серьезно. Как пояснили авторы петиции, на тер-
ритории вдоль набережной уже есть памятники 
истории федерального и регионального значения 
— Симонов монастырь и храм Рождества Пресвя-
той Богородицы в Старом Симонове. К тому же, 
по одной из версий, в храме захоронены леген-
дарные монахи-воины, герои Куликовской битвы 
Александр Пересвет и Андрей Ослябя. Здешняя 
земля, по словам жителей, буквально пропитана 
легендами древней православной Руси, и поэто-
му Владимир впишется сюда очень органично, не 
вызывая никакого «архитектурно-исторического 
диссонанса». Тем более еще одна дата на носу: 
в сентябре будут отмечать 635 лет Куликовской 
битвы, послужившей воссоединению русских 
земель. И потом, до Кремля всего 5 км, опять 
же — живописная излучина Москвы-реки, можно 
предусмотреть остановку речного трамвайчика, 
обустроить пешие маршруты…

Эстафету жителей Даниловского района 
подхватили жители района Гольяново. «Наш рай-
он считают одним из самых худших туристиче-
ских мест мира, — буквально взывают авторы 
очередной петиции, ссылаясь на публикацию в 
англоязычном издании Mail. — Мы, гольяновцы, 

безусловно хотели бы исправить это печальное 
достижение». И продолжают: «К великому со-
жалению, в одном из крупнейших по площади и 
территории районов Москвы нет ни одной скуль-
птурной группы. Появление памятника федераль-
ного значения способно кардинально исправить 
картину... привлечь туристов и в целом поднять 
престиж нашей «малой родины». Гольяновцы 
настроены решительно и сразу выдвигают ме-
сто для установки памятника — площадь имени 
коммунистического деятеля Белы Куна, на пере-
сечении двух широких улиц. Так одним махом 
инициаторы хотят и покончить с ненавистным 
советским прошлым, и проложить дорогу в новое 
светлое будущее. «Впоследствии можно будет 
создать единый кластер туризма и отдыха: ул. 
Уральская — ул. Алтайская — Гольяновский пруд 
— Бабаевский пруд, связанный велодорожками, 
уличными кафе, спортивными сооружениями», 
— резюмирует некий Антон Першин. Петиция 
набрала почти 700 голосов «за» и, в частности, 
заработала такой комментарий: «Это лучшее 
место из всех предложенных ранее».

Ольга БЕЖСКАЯ,  
Елена НИКОЛАЕВА.

Чем больше ведется разговоров 
об установке в Москве 

памятника князю Владимиру, 
тем меньше ясности,  

где и когда это произойдет

КРАСНО СОЛНЫШКО 
В ТУМАНЕ
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Министр обороны РФ 
Сергей Шойгу в среду 
вручил орден Суворова 
1-му государственному ис-
пытательному космодрому 
Плесецк. «Это заслуженная 
оценка напряженного труда 
всего коллектива, его вклада 
в повышение боеспособности 
Вооруженных сил, защиту на-
циональных интересов России 

в сфере космической деятель-
ности», — сказал Шойгу при 
вручении ордена. Церемония 
прошла на стартовом комплек-
се ракеты «Ангара». По словам 
министра, «являясь самым 
северным в мире космодро-
мом, Плесецк играет важную 
роль в развитии отечествен-
ной ракетно-космической 
отрасли, укреплении оборон-

ного и научно-технического 
потенциалов государства». 
«Результаты работы космо-
дрома подтверждают, что 
Россия способна обеспечить 
независимый гарантирован-
ный доступ в космос. Уверен, 
что и в дальнейшем Плесецк 
будет высоко держать марку 
северной космической гавани 
России», — сказал Шойгу.

Подготовила Елена ДОБРЮХАNON-STOP

ОБОРОНА

ШОЙГУ НАГРАДИЛ ОРДЕНОМ КОСМОДРОМ ПЛЕСЕЦК

«Черный дрозд и белый 
аист» прозвали совмест-
ную фотографию Льва 
Лещенко и Дмитрия 
Маликова поклонники их 
творчества. Этим милым 
снимком, сделанным в непри-
нужденной атмосфере со-
вместного отдыха, поделился 
в социальной сети Дмитрий 
Маликов. Сам Дмитрий оза-
главил ее строчкой из хита 
своего друга — легендарного 
Льва Лещенко, переиначив 
по-народному: «И с полей до-
носится «налей». За считаные 
часы фотография набрала 
несколько тысяч лайков, что 
неудивительно: увидеть этих 
двух звезд в неформальной 
обстановке — не слишком 
частое удовольствие для их 
поклонников. 

КАДР ДНЯ

ЛЕЩЕНКО И МАЛИКОВ: СЧАСТЛИВЫ ВМЕСТЕ

Рахат Алиев, зять прези-
дента Казахстана Нурсул-
тана Назарбаева, мог быть 
владельцем дома 221Б на 
лондонской Бейкер-стрит 
— резиденции знаменитого 
сыщика Шерлока Холмса. 
Об этом сообщает британское 
издание Independent со 
ссылкой на результаты 
расследования неправитель-
ственной организации Global 

Witness. По данным газеты, 
дом-музей, посвященный 
Холмсу, и многие другие 
объекты недвижимости 
«имеют отношение» к семье 
Алиева, однако официальных 
данных пока нет. Напомним, 
что Алиев покончил с собой в 
начале этого года в венской 
тюрьме — он обвинялся в 
создании преступной 
группировки, причастной к 

похищению и смерти 
нескольких человек. 

МЕЖДУ
ТЕМ

КСТАТИКСТАТИ СПРАВКА
“МК”

СПРАВКА
“МК”

ИЗ
ДОСЬЕ
“МК”

ИЗ
ДОСЬЕ
“МК”

ВАЖНОВАЖНО

Когда Артур 
Конан Дойл 
писал книги о 
похождениях 
Шерлока 

Холмса, на Бейкер-стрит еще 
не было дома под номером 
221. Такое строение появи-
лось лишь в 1932 году, его 
заняло строительное 
общество «Abbey National». В 
1990 году табличка с адресом 
Бейкер-стрит, 221Б, была 
повешена на здание, чей 
фактический номер был 239, 
— там расположился музей, 
посвященный великому 
сыщику. В течение 15 лет 
строительное общество 
оспаривало право получать 
корреспонденцию для 
Холмса, однако после его 
закрытия споры утихли, а 
номер 221Б остался за 
домом-музеем.

ЗА БУГРОМ

ЗЯТЬ НАЗАРБАЕВА ВЛАДЕЛ ОСОБНЯКОМ ХОЛМСА?

Порядок выплат пособия 
на ребенка людям, жи-
вущим в зоне поражения 
радиацией после взрыва 
в Чернобыле, изменится 
в скором времени. Кроме 
того, суммы пособия тоже по-
меняют. Как стало известно 
«МК», Минтруд разработал 
поправки в Закон «О со-
циальной защите граждан, 
подвергшихся воздействию 
радиации вследствие ката-
строфы на Чернобыльской 
АЭС». Авторы законопроекта 
отмечают, что сейчас граж-
дане, живущие в «зоне отчуж-

дения», получают удвоенные 
пособия на детей до трех лет. 
Так, неработающим «черно-
быльским» мамам каждый 
месяц платят из казны 5436 
рублей вместо 2718, установ-
ленных для всех остальных. А 
тем, кто до родов трудился, 
полагается платить не 40, а 
80 процентов от заработка. 
Однако, как уверяют чиновни-
ки, многие родители идут на 
хитрость. Регистрируются по 
месту жительства в «зоне», 
а реально живут и в Москве, 
и в других относительно 
безопасных для здоровья 

местах. А деньги продолжают 
получать, будто мучаются по 
соседству со злополучной 
атомной станцией. Если же 
новый закон будет одобрен, 
«чернобыльские» пособия 
станут платить только тем, 
кто реально проживает или 
работает в опасном районе. 
Выплата для живущих в зоне 
не менее одного года со-
ставит 3000 рублей, не менее 
трех лет — 6000. При этом, 
как заверяют в ведомстве, 
пособия по уходу за ре-
бенком до полутора лет не 
изменятся.

ДЕНЬГИ

МИНТРУД ПРЕДЛОЖИЛ НЕ ПЛАТИТЬ РОССИЯНАМ,  
КОТОРЫЕ ПРИТВОРЯЮТСЯ «ЧЕРНОБЫЛЬЦАМИ»

Осенью на экраны мира 
выйдет очередной, 24-й 
фильм бондианы «007: 
Спектр». Его режиссе-
ром стал оскароносец Сэм 
Мендес («Красота по-
американски»). Премьера 
состоится в Лондоне. Мендес 
уже снял фильм о самом 
знаменитом агенте — «007: 
Координаты «Скайфолл», 
ставший самым успешным 
в истории этой франшизы. 
На два фильма он потратил 
пять лет жизни. «Сомнева-
юсь, что выдержу еще один 
фильм», — говорил Мендес 
после выхода своего первого 
«Бонда». И поначалу отказал-
ся участвовать в очередном 
проекте, а потом дал слабину. 
Снимали картину в Лондоне, 
Италии и Марокко. Главную 
роль исполнил британский 

актер Дэниел Крейг. Его 
Джеймс Бонд выходит на 
след организации «Спектр». 
А господин М., роль которого 
сыграл еще один прекрасный 
актер из Великобритании — 
Рэйф Файнс, пытается убе-
речь эту секретную структуру 
от ликвидации. Ждут ли наши 
кинокритики выхода фильма 
— об этом «МК» спросил у 

Виктора МАТИЗЕНА: «Нет! 
Определенно не жду. Да, я 
его посмотрю. Это забавно, 
любопытно, но не составляет 
предмета для раздумий. Мне 
нравится Дэниел Крейг, как, 
впрочем, нравились и другие 
исполнители роли Джеймса 
Бонда. Полтора часа просмо-
тра, и все. Обычное текущее 
дело».

КИНО

БОНДИАНА: КРЕЙГ ВЫЙДЕТ НА СЛЕД ФАЙНСА

В Питере инспектор ДПС 
остановил велосипедиста 
и попросил предъявить па-
спорт и права на вождение 
велосипеда, сообщили 
местные СМИ. Очевидно, 
страж порядка запутался: 
ранее с инициативой о введе-
нии подобных водительских 
документов выступил депутат 
городского заксобрания 

Виталий Милонов, однако 
предложение встретило 
резкую критику велолюби-
телей. Как рассказал «МК» 
вице-президент по между-
народным связям Русского 
клуба велопутешествий 
Владимир Филиппов, члены 
их организации исколесили 
все страны мира, но лично 
ни разу не сталкивались ни 

с чем подобным: «Вообще 
это звучит абсурдно — всех 
инспекторов инструктируют 
о переменах в законах, и 
странно, чтобы кто-то не знал 
действующих норм. Думаю, 
школы по вождению велоси-
педов действительно нужны, 
и они у нас существуют, но 
вводить права — это лишняя 
бюрократия». 

КУРЬЕЗ

ВЕЛОСИПЕДИСТУ ВЕЛЕЛИ ПРЕДЪЯВИТЬ ВОДИТЕЛЬСКИЕ ПРАВА

ЖИЛЬЕ 

СКОЛЬКО НУЖНО КОПИТЬ НА КВАРТИРУ В МОСКВЕ
Количество Цена, руб. Срок  Размер первоначального Срок накопления 
комнат  накопления взноса ипотеки, руб. первоначального взноса
Экономкласс
Одна 5,51 млн 7 лет 8 месяцев 1,1 млн 1 год 7 месяцев
Две 8,6 млн 12 лет 1,73 млн 2 года 5 месяцев

Комфорт-класс
Одна 6,17 млн 8 лет 7 месяцев 1,23 млн 1 год 8 месяцев
Две 9,47 млн 13 лет 2 месяца 1,89 млн 2 года 8 месяцев

Расчеты приведены для семьи из 2 работающих взрослых со средней зарплатой 66 127 рублей, 
откладывающих 50% семейного дохода. По данным МОСГОРСТАТ и Est-a-tet.

— Сроки накопления по срав-
нению с данными двухлетней 
давности снизились, — про-
комментировали «МК» циф-
ры аналитики портала «Мир 
квартир». — В 2013 году 

мы высчитали, что москвичи 
могут накопить на квартиру 
за 9,9 года. Возможно, дело в 
увеличении средней зарпла-
ты. Ну а среднестатистиче-
ский россиянин будет копить 

на однокомнатную квартиру 
в столице еще дольше. Даже 
если он будет откладывать не 
половину дохода, а весь, то 
накопит деньги на «однушку» в 
Москве за 19 лет.
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СВОБОДНАЯ ТЕМА 3
Михаил ДЕЛЯГИН, экономист,
директор Института проблем глобализации

РОССИЯ НА ДНЕ. ОСЕНЬЮ СНИЗУ ПОСТУЧАТ
Глобальный бизнес не дает государству исполнять свои 
обязанности перед народом

Социально-экономическую политику рос-
сийского государства не удается объяснить без 
гипотезы, по которой оно сложилось в начале 
1990-х, еще в недрах Союза, как инструмент 
разграбления «советского наследства» и лега-
лизации украденного в фешенебельных странах 
в качестве личных богатств. Уже и от «наслед-
ства» мало что осталось, и с легализацией про-
являются проблемы — но машинка свинчена 
по-советски надежно и продолжает молотить, 
уничтожая страну.

Этим объясняются и поразительно неиз-
менные на протяжении всех 27 лет националь-
ного предательства (считая с обрушивших по-
требительский рынок хозяйственных реформ 
Горбачева) «ошибки» и «недостатки». Либера-
лизм как служение пораженными им элементами 
госуправления интересам глобального бизнеса, 
а не своего народа, кромешная коррупция, без-
наказанный произвол монополий, труднодоступ-
ность правосудия, сжатие социальной сферы 
как универсальный ответ на любую финансовую 
проблему, — все, что душит наше общество, 
легко объясняется этой гипотезой и вряд ли 
объясняется иной.

Любителям валить на санкции Запада по-
следствия собственной политики стоит напом-
нить: экономика России перестала ускорять свой 
рост при резком (на 38%!) удорожании нефти еще 
в 2011 году. В 2012-м из-за присоединения к ВТО 
на заведомо кабальных, колониальных по сути 
условиях бурный до того инвестиционный рост 
сменился инвестиционным спадом: как много-
кратно предупреждалось, «при прочих равных» 
в страну идут или товары, или инвестиции. С 
января по август 2013 года промышленное про-
изводство было чуть-чуть, но ниже прошлогод-
него. Паническое бегство капитала и ослабление 
рубля начались в январе 2014 года — еще при 
дорогой нефти, когда развязывание против нас 
Западом новой «холодной войны» невозможно 
было и представить.

Пресловутые санкции лишили Россию 
внешнего кредитования — но основной вред 
принесло категорическое нежелание либера-
лов реагировать на новую ситуацию и заменить 
внешние кредиты внутренними. Ведь государ-
ство отличается от семьи тем, что не просто 
может, но и обязано эмитировать деньги по по-
требности своей экономики (такая эмиссия не 
вызывает инфляции при ограничении произвола 
монополий), — но, отрицая национальный суве-
ренитет, глобальный бизнес руками служащих 
ему либералов не дает государству исполнять 
свои обязанности перед народом.

Кроме того, чтобы эмитировать свою ва-
люту по потребности своей экономики, а не в 
том количестве, который позволяет Запад, надо 
отделить спекулятивные деньги от инвестицион-
ных: иначе кредиты на развитие производства 
пойдут на валютный рынок и обрушат его, как 
осенью 1992 года.

Такие ограничения вводили на соответ-
ствующей нашей стадии зрелости финансовых 
рынков все развитые страны (потому они и стали 
развитыми). Рыночные США отменили их (в виде 
закона Гласса—Стиголла) лишь в 1999 году.

Но «что позволено Юпитеру, не позволено 
быку» — российские либералы не смеют и по-
мыслить об этом: такие ограничения ущемят 
интересы в основном спекулятивного глобаль-
ного бизнеса, которому они служат.

Поэтому они отказываются от ограничения 
финансовых спекуляций и практически одина-
ково регулируют спекулятивные и производ-
ственные капиталы, что удушает последние, 
— а с ними и весь реальный сектор, вновь, как 
в 1990-е, лишаемый кредита.

Под видом борьбы с инфляцией (вызывае-
мой прежде всего девальвациями и произво-
лом монополий, а не ростом денежной массы) 
либералы в правительстве Медведева и Банке 
России предельно ужесточили финансовую по-
литику. В 2014 году денежная масса выросла 
на 2,2%, за январь–май этого года — на 0,6%: 
с учетом роста цен реальная денежная масса 
менее чем за полтора года сжалась на 15%. 
Именно так либералы уничтожали экономику 
России в чудовищные для страны и народа, но 
излюбленные ими 1990-е годы. Демонетизация 
порождает обостряющийся «денежный голод» и 
не просто блокирует развитие, но и возвращает 
нас в реалии того времени.

Торможение роста экономики (с 4,3% в 2011-
м до 0,6% в 2014 году) в январе–мае 2015 года 
сменилось спадом на 3,2%, причем в мае он 
достиг, по оценке Минэкономразвития, 4,9%.

В июне ситуация чуть улучшилась: про-
мышленный спад сократился с майских 5,5% до 
4,8%, инвестиционный — с 7,6 до 7,1%, падение 
уровня жизни — и вовсе с 6,4 до 3,5%. Но все это 
не меняет тенденции и потому утешает слабо.

Падение уровня жизни, страх перед буду-
щим, становящиеся непосильными набранные 
в «светлом прошлом» кредиты ведут к опере-
жающему свертыванию потребления.

Конечно, июньское сокращение розничного 
товарооборота на 9,4% лучше анонсированного 

«профильным» вице-премьером Голодец спада 
на 15% — но шуточки в стиле «больной перед 
смертью потел» в отношении собственной жизни 
уже перестали веселить.

При этом федеральный бюджет буквально 
захлебывается от денег: неиспользованные 
остатки средств на его счетах на 1 июля соста-
вили 9,2 трлн руб. На эти деньги можно постро-
ить новую Россию, комфортнее и современнее 
нынешней, или более семи месяцев финанси-
ровать все расходы государства, не собирая ни 
налогов, ни пошлин.

Но в соответствии с «максимой Дворко-
вича», по которой Россия должна платить за 
финансовую стабильность США, эти средства 
заморожены, а их основная часть вложена в 
ценные бумаги США и стран еврозоны.

Получая инфляционные доходы, государ-
ство не только не увеличивает расходы про-
порционально росту цен (только так можно вы-
полнить свои обещания на деле, а не на словах), 
но и сокращает их, дополнительно ухудшая эко-
номическую конъюнктуру и усугубляя нехватку 
денег. Урезание социальных расходов создает 
в регионах социально-политическую напря-
женность, грозящую обернуться полноценным 
политическим кризисом, часто буквально «на 
ровном месте».

В сентябре и декабре ситуация ухудшит-
ся из-за пиков платежей по внешнему долгу 
— правда, в силу прекращения внешнего кре-
дитования России эти пики будут последними 
значимыми.

Осенью удушение агонизирующей эконо-
мики чрезмерно жесткой финансовой политики 
потребует нового ослабления рубля — хотя бы 
для удержания спада в пределах символически 
значимых 5%.

Сыграют роль и грезы об импортозамеще-
нии, выдаваемые за политику. Не подкрепляя 
ослабление рубля ни дешевыми кредитами, ни 
свободными производственными мощностями 
и квалифицированной рабочей силой, ни легким 
доступом к инфраструктуре, ни стабильным 
рынком сбыта, либералы понимают: деваль-
вация остается единственным способом хотя 
бы временно поддержать экономику, ничего 
не улучшая в ней.

Ослабление рубля будет стихийным — за 
счет нейтралитета Банка России при уходе биз-
неса с рынка валюты из-за выплаты внешних 
долгов.

Позитивный эффект девальвации для про-
изводства неуклонно уменьшается (уже сни-
жения курса, проведенного с начала января по 
середину марта 2014 года, «хватило» лишь на 
три месяца — до середины июля), а негативный 
социальный (прежде всего в виде роста цен) 
растет и давно уже превысил для общества все 
возможные выгоды от нее.

Поэтому девальвация, ускорив рост цен, 
усилит копящееся социальное напряжение, лишь 
до поры не ломающее «крымские» рейтинги, 
— хотя временно и поддержит экономику, и по-
зволит спасти некоторое количество рабочих 
мест без бюджетных дотаций.

В начале 2016 года экономика несколько 
укрепится: экспортеры продолжат аккумулиро-
вать средства, а масштабных выплат по внешним 
долгам у них уже не будет. Остающиеся в их рас-
поряжении средства вырастут — и поддержат 
и банковскую систему, и реальный сектор, в 
который они частично просочатся.

Но при открытости экономики настежь 
(условия присоединения к ВТО ставят Россию 
в худшие условия, чем, например, неизмеримо 
более конкурентоспособный Китай) для экс-
портеров, как и для остальных, не возникнет 
масштабных возможностей инвестирования. По-
этому деньги будут уходить из страны — если не 
в порядке возврата долгов прошлых лет, то в виде 
бегства капитала, загоняя Россию все глубже 
во всеобъемлющий социально-экономический 
кризис в стиле 1990-х годов.

Без кардинальной смены социально-
экономической политики, без перехода от раз-
грабления и уничтожения страны к ее комплекс-
ному созиданию нас ждет хаос, дезорганизация 
и Майдан, который может привести не только 
к распаду России, но и к уничтожению самой 
российской цивилизации.

Возможно, служащие глобальному бизнесу 
либералы, в том числе и занимающие ключевые 
посты в правительстве и Банке России, стре-
мятся к такому развитию событий осознанно: 
оно позволит глобальному бизнесу почти без 
издержек овладеть всеми значимыми ресурсами 
нашей страны и быстро утилизировать все не 
нужное ему непосредственно.

Но, даже если возвращающая нас в 1990-
е либеральная социально-экономическая по-
литика является результатом добросовестных 
глупости и убожества, а не осознанного преда-
тельства, от этого никому не легче: порождаемые 
ею угрозы не слабеют и будут усиливаться, пока 
она не канет в Лету вместе со своими носите-
лями — или пока не столкнет нас в очередную 
ужасную катастрофу.

ОТКРЫТИЕ

Сотрудники Бирмингемского универ-
ситета обнаружили, что рукописи, 
которые хранились у них в библиотеке, 
могут быть одним из древнейших фраг-
ментов священной книги мусульман.

Исследователи полагают, что хранящаяся 
в Бирмингеме рукопись Корана является одной 
из древнейших в мире. Возраст манускрипта 
был установлен с помощью радиоуглеродного 
анализа, точность которого составляет 95%. 
Результаты показали, что возраст артефакта 
может составлять не менее 1370 лет. Ученые 
пришли к выводу, что человек, который вел эту 
рукопись, мог встречаться с пророком Мухам-
медом и слушать его проповеди. 

«Человек, написавший этот текст, мог знать 
пророка. Возможно, он его видел и слышал его 
проповеди. Он мог даже лично знать Мухаммеда. 
Даже сама мысль об этом завораживает», — рас-
сказал профессор университета Дэвид Томас. 

Рукописи вместе с сотнями других древней-
ших документов с Ближнего Востока передал 
университету в 1920 году историк, выходец из 
Ирака Альфонс Минган.

Фрагменты книги хранились в университет-
ской библиотеке около 100 лет вместе с другими 
книгами, пока их не заметил один из аспиран-
тов. Профессор Бирмингемского университета 
Дэвид Томас рассказал, что Коран записывали 
на подручных материалах: шкуры, камни, паль-
мовые листья, лопатки верблюда. 

«Эти найденные части Корана по тексту 
очень близки к Корану в его современном виде. 
Это подтверждает версию, что текст священной 
книги претерпел только небольшие изменения 

или же вообще не изменялся», — цитирует про-
фессора Томаса Би-би-си.

Поскольку радиоуглеродный анализ не 
позволяет установить точную дату, есть еще 
несколько рукописей, которые могут соревно-
ваться с бирмингемским экземпляром Корана 
за звание старейшего.

Эксперт по исламоведению Роман СИ-
ЛАНТЬЕВ прокомментировал «МК» находку 
так: «На самом деле древнейший Коран — это 
Коран Османа (Коран Усмана, или Самарканд-
ский куфический Коран, — рукопись Корана, 
обагренная, как полагают, кровью третьего ха-
лифа — Усмана. Хранится в Ташкенте. — «МК»). 
Когда-то он был важной реликвией наших рос-
сийских мусульман, его даже в свое время Ста-
лин во время революции передал мусульманам 
обратно, но потом он попал снова в музей. Когда 
Коран был составлен — это всем известно, в 
принципе, какую-то богословскую ценность на-
ходка в Бирмингеме не имеет. Тексты все вы-
верены. У нас, конечно, можно услышать, что 
находят очередное неканоническое Евангелие 
и что это на что-то повлияет, но по факту это ни 
на что не влияет». 

Валерия БОРИСОВА. 

ДРЕВНЕЙШИЙ КОРАН НАШЛИ В АНГЛИИ
Возраст находки составляет 
около 1370 лет

Крачковская
«Скорую» к дому звезды отече-

ственного комедийного кинематографа Натальи 
Крачковской, расположенному на улице Фотие-
вой, около двух ночи вызвала сестра соседки 
актрисы, с которой Наталья Леонидовна дружит 
вот уже полвека. К слову, женщина даже ночевала 
у Крачковской: за два дня до этого 76-летняя 
женщина уже перенесла один приступ удушья, 
но тогда не захотела ехать в больницу. А в ночь 
на среду ей стало настолько плохо, что она сама 
не смогла говорить по телефону. Прибывшие 
на место медики диагностировали у Натальи 
Леонидовны отек легких и сразу же надели на 
нее кислородную маску. К слову, врачи оценили 
состояние женщины как очень тяжелое и сказали, 
что, если бы не вовремя вызванная соседкой 
помощь, актриса могла бы умереть. Она давно 
мучилась от стенокардии (заболевание, кото-
рое чаще всего приводит к инфаркту миокарда) 
и даже перенесла в прошлом два инфаркта и 
инсульт. Некоторое время назад ей сделали 
операцию и поставили кардиостимулятор. По-
сле этого артистка почувствовала себя лучше, 
но ненадолго. У нее случались осложнения, 
однако она предпочитала лечиться дома и от 
госпитализации категорически отказывалась. 
В роковую ночь привычные лекарства не помо-
гали. Прибывшие на место врачи «скорой» сразу 
вызвали бригаду реанимации, которая сумела 
купировать приступ. Медики приняли решение 
доставить пациентку в больницу. Однако из-
за избыточной массы тела Крачковской сами 
медики не справились с носилками. Пришлось 
прибегать к помощи сотрудников МЧС. Спаса-
тели усадили Крачковскую на ее специальную 
коляску и аккуратно, ступенька за ступенькой, 
помогли спустить пациентку с третьего этажа к 
машине «скорой помощи», ведь в лифт коляска 
не помещалась. Госпитализировали звезду в 
Первую градскую больницу, в 15-е отделение 
реанимации кардиологического корпуса. Сей-
час Крачковская находится на аппарате искус-
ственной вентиляции легких, медики оценивают 
состояние Крачковской как стабильно тяжелое. 
Ситуацию существенно осложняет резко по-
высившееся содержание сахара в крови На-
тальи Леонидовны — она давно страдает от 
сахарного диабета. Не исключено, что артистке 
потребуется новая операция. К слову, 27 июля у 
Крачковской должна была состояться плановая 
госпитализация.

Высоцкий
Случай с сыном гениального поэта и актера 

Владимира Семеновича Высоцкого довольно 
загадочен. Сам Никита Высоцкий объяснить 
случившееся отказался — возможно, потому, 
что его проблема достаточно деликатна и в свое 
время стоила нервов его гениальному отцу.

Итак, 20 июля около 16.00 директора «Дома 
Высоцкого на Таганке» нашли в подъезде одно-
го из домов по улице Народного Ополчения. 

Заметим, что Никита Владимирович живет в 
другом районе Москвы, поэтому, что он делал 
там, не вполне понятно. Высоцкий-младший 
лежал на полу практически без сознания и не 
реагировал на окружающих. Жильцы вызвали 
«скорую», а Никита Высоцкий тем временем по-
пытался встать с пола, но попытка не увенчалась 
успехом, и он упал. Прибывшие на место медики 
попробовали привести актера в чувство. Но на 
месте этого сделать не удалось, поэтому его 
госпитализировали в расположенную непода-
леку 67-ю горбольницу. Никите Владимировичу 
потребовалась интенсивная терапия против 
интоксикации. Состояние актера быстро ста-
билизировалось, и через пару дней он покинул 
больницу. «МК» пообщался с матерью актера 
Людмилой Абрамовой.

— Первый раз слышу о таком происшествии 
с моим сыном. Вообще мои дети стараются 
меня лишний раз не тревожить, так как у меня 
гипертония, и сейчас как раз период обостре-
ния. Если честно, я даже была не в курсе, что 
он в Москве, так как некоторое время назад он 
уезжал в Питер по делам.

— Какие «отношения» у Никиты Влади-
мировича с алкоголем?

— Проблемы с алкоголем, к сожалению, 
были и раньше. Но я считаю, что это излишки 
профессии, характера. Возможно, генетика тоже 
играет роль. Но я не считаю, что это проблема, 
своего сына я очень люблю и уважаю. 

Сорокина
Также, по информации LifeNews, проблемы 

со здоровьем есть и у известной телеведущей 
Светланы Сорокиной. Якобы она перенесла 
микроинсульт и находится в одной из ведом-
ственных клиник Москвы, где ей проводят курс 
интенсивной терапии. Однако, по словам источ-
ников агентства в Минздраве, сейчас состояние 
Сорокиной не вызывает опасений. Тем более 
что на днях Светлана вернулась-таки на ТВ, где 
на канале «Дождь» дебютировала с програм-
мой «Сорокина». По словам главного редакто-
ра «Дождя» Михаила Зыгаря, Светлана сейчас 
находится в хорошей форме и канал очень рад 
сотрудничеству с ней. 

Ирина БЛИННИК, Артем АФОНСКИЙ, 
Александр МЕЛЬМАН.

НЕДУГПОЗИЦИЯ
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— Факт сам по себе вопиющий. Герман Стер-
лигов сделал это самым провокационным и вызы-
вающим образом. Он безусловно знал куда едет, и 
ему было известно об официальной позиции Азер-
байджана, равно как и о последствиях такого шага. 
Тем не менее Стерлиговым были грубо нарушены 
требования статей 11 и 12 Закона Азербайджан-
ской Республики «О государственной границе», 
статьи 12 Закона Азербайджанской Республики 
«О паспортах», а также статьи 15 Миграционного 
кодекса Азербайджанской Республики.

Более того, на пресс-конференции, устро-
енной в захваченном армянскими оккупантами 
азербайджанском городе Шуше — историческом 
центре Карабахского ханства, — Герман Стерлигов 
сделал заявления в поддержку «независимости» 
незаконного режима, направленные на подрыв 
территориальной целостности Азербайджан-
ской Республики и продолжение оккупации ее 
земель.

— То есть вопрос о включении Германа 
Стерлигова в список нежелательных лиц МИД 
Азербайджана — решенный?

— Безусловно. Но, заверяю вас, этим дело 
не ограничится. Генеральной прокуратурой Азер-
байджанской Республики возбуждено уголовное 
дело в отношении Стерлигова Германа Львовича 
за незаконное проникновение на оккупированные 
Республикой Армения территории Азербайджан-
ской Республики и за открытые призывы, направ-
ленные против территориальной целостности 
Азербайджана.

В связи с вышеуказанным Следственное 
управление по тяжким преступлениям Генеральной 
прокуратуры Азербайджанской Республики при-
ступило к производству уголовного дела по ста-
тьям 281.2 и 318.2 УК Азербайджанской Республики 
относительно фактов призывов, направленных 
на расчленение территориальной целостности 
Азербайджанской Республики, и незаконного 
пересечения государственной границы.

Азербайджанская Республика будет и впредь 
всеми законными методами противодействовать 

попыткам незаконных визитов и призывов, направ-
ленных против ее территориальной целостности. В 
рамках этого противодействия азербайджанская 
сторона будет прибегать в том числе и к междуна-
родным механизмам как в двустороннем, так и в 
многостороннем формате, включая ходатайства о 
включении нарушителей в списки лиц, подлежащих 
розыску по линии Интерпола.

В России, например, существует схожая прак-
тика, и государство, используя весь имеющийся 
в его распоряжении арсенал законных средств, 
предпринимает строгие меры для соблюдения 
всеми, в том числе иностранцами, установленных 
правил и норм. Это касается и иммиграционно-
го законодательства, ужесточение требований 
которого воспринимается как суверенное право 
страны. Мы с уважением относимся к этому праву. 
Но со своей стороны мы настаиваем на взаим-
ности. Тем более что в случае со Стерлиговым 
речь идет не о каком-то «простом» нарушении 
миграционных правил, подпадающем под адми-
нистративную ответственность, а об уголовном 
преступлении — незаконном пересечении границы 
и публичных выступлениях, направленных против 
азербайджанского государства.

Хочу подчеркнуть, что между Азербайджаном 
и Россией подписан договор «О правовой помощи 
и правовых отношениях по гражданским, семей-
ным и уголовным делам». И мы будем прибегать 
к положениям этого договора и прочих двусто-
ронних юридических актов с тем, чтобы призвать 
нарушителей закона к порядку.

Андрей ЗАВЬЯЛОВ.

Посол Азербайджана в РФ Полад 
Бюльбюль оглы: «Возбуждено  
уголовное дело»

ЧЕМ ГРОЗИТ СТЕРЛИГОВУ 
ПОЕЗДКА В КАРАБАХ

На днях одной из тем, затрагиваемых 
в российских СМИ в контексте Южного 
Кавказа и Азербайджана в частности, 
стало освещение неожиданного визита 
Германа Стерлигова в Нагорный Карабах. 
Этот факт прокомментировал «МК» чрез-
вычайный и полномочный посол Азер-
байджанской Республики в Российской 
Федерации г-н Полад Бюльбюль оглы.

На днях на локальный пикет вышли 
жители поселка Светлый, где рас-
полагается 242-й учебный центр 
ВДВ. Собрались военные и их семьи, 
курсанты, местные жители. Гибель 
24 десантников в результате обру-
шения казармы 13 июля многие вос-
принимают как личное горе. А в сре-
ду омские общественники получили 
разрешение властей на проведение 
28 июля в центре города митинга 
в поддержку начальника «учебки» 
полковника Олега Пономарева. На-
помним, 15 июля решением Омского 
гарнизонного военного суда он был 
взят под стражу на два месяца.

В среду в Омск на несколько часов 
прилетел брат Олега Пономарева Андрей 
— поддержать. Признается: увидеться 
удалось.

— Тяжело формулировать мысли. Олег 
бодр и спокоен. Как обычно. Настроен на 
позитивный лад и на то, что все образу-
ется, — сообщил он корреспонденту «МК 
в Омске».

Подполковник Андрей Пономарев — 
начальник кафедры Рязанского высшего 
воздушно-десантного командного училища 
имени генерала армии В.Ф.Маргелова. Это 
же училище окончил и арестованный на-
чальник омской учебки. Члены семьи глу-
боко переживают случившееся, супруга 
Олега Пономарева Ирина комментировать 
что-либо отказывается — ведет себя до-
стойно, спокойно, сдержанно. Эмоции не 
выдает — нельзя. Она так же, как и супруг, 
военнослужащая, капитан медицинской 
службы.

В противовес семейной сдержанно-
сти растет эмоциональный накал среди 
обычных горожан. В Интернете собирают 
подписи под петицией с просьбой прекра-
тить уголовное преследование в отношении 
командира 242-го учебного центра ВДВ. На 
данный момент свою поддержку выразили 
без малого 10 тысяч человек. 

Письмо с просьбой изменить меру пре-
сечения до выяснения всех обстоятельств 
дела и установления вины полковника По-
номарева готовят городские и областные 
общественные организации ветеранов бое-
вых действий. Как рассказал нам источник 
в Омском региональном отделении Союза 
десантников России, ветераны сомневают-
ся в обоснованности и законности ареста 
полковника Пономарева, поскольку до сих 
пор не выяснено, имеет ли он какое-либо от-
ношение к случившемуся. На момент ареста 
не была установлена причина катастрофы 
в поселке Светлом. Как отметил источник, 
командир части не отвечает за техническое 
состояние зданий, эта функция принад-
лежит замначальника по тылу.

— Уже одни его слова, которые он про-
изнес на суде, частично признав свою вину 
в случившемся и попросив доказать ее, 
говорят о нем как о настоящем офицере, 
о его высоко нравственной человеческой 
позиции, степени ответственности и само-
сознания, — сказал собеседник.

На митинг, который запланирован в 
следующий вторник в центре Омска, ори-
ентировочно должно выйти более тысячи 
человек. Требования и военных, и ветера-
нов, и самых обычных граждан совпадают 
в главном: без доказательства вины на-
чальника учебного центра держать под аре-
стом нельзя. С этим согласны и выжившие 
десантники, и родители тех, кто уже никогда 
не вернется домой со службы.

Валерия КАЛАШНИКОВА,  
«МК в Омске».

Каждое утро к КПП госпиталя Бурденко 
подъезжает специальная маршрутка. В 
ней — родители тех самых десантников, 
срочников, пострадавших при обруше-
нии казармы в Омске 13 июля. 
На 24 погибших — 12 тех, кому повезло. 
Этих ребят отправили в Москву — в луч-
ший военный госпиталь страны.
Двое пока находятся в тяжелом состоя-
нии, остальные же, хотя это и вредно, 
уже бегают покурить на улицу и искренне 
верят в то, что после выписки... вернутся 
служить.  «Не передать, как были рады 
сыновья, когда к ним в палату зашли Лео-
нид Якубович и Александр Панкратов-
Черный, — говорят мамы. — Для наших 
детей это была такая радость: узнать, что 
про них никто в России не забыл».
«МК» поговорил с родителями постра-
давших ребят.

Спасая сегодняшних омских десантников, 
военные хирурги невольно вспоминают трагедию 
27-летней давности — землетрясение в Армении. 
Тогда Бурденко тоже переполняли раненые: дети, 
старики, женщины.

«Буквально такие же были повреждения, как 
и сейчас, — рассказывают врачи. — Помним, при-
везли к нам жену офицера, майора, у нее беремен-
ность была месяцев семь. Пролежала сдавленная 
несколько дней под завалами. И маму спасли, и 
малыша, и она даже назвала его потом в честь 
начальника нашего отделения — Виталием». 

Родители солдат примчались в Москву на 
следующий день после того, как два срочных рейса 
Минобороны доставили их сыновей в Бурденко. 
Поселили мам в общежитии ВДВ, в десяти минутах 
ходьбы от госпиталя. 

На контакт с прессой родственники постра-
давших идут неохотно, вероятно, боятся спуг-
нуть удачу: «Хорошо нас встретили, накормили, 
ночевать есть где... Нет, мы никого не обвиняем в 
случившемся. А кто прав, кто виноват — решать не 
нам, это судьба, наверное», — впрочем, родным 
действительно не на что жаловаться, дети остались 
целы, и врачи обещают, что их жизни уже точно 
ничего не угрожает. 

Из тех 12, кто поступил в Бурденко, только 2 
по-прежнему в тяжелом состоянии. Самая тяжелая 
травма у Рустама Набиева — ему пришлось ампу-
тировать обе ноги. Рустам родом из Чекмагушев-
ского района Башкирии. Когда 23-летнего парня 
вытащили из-под обломков, он был в коме.

20-летний Виталий Дедусенко тоже пока на 
ИВЛ, только пришел в себя.  

Виталий — спортсмен, хоккеист, в апре-
ле отметил юбилей. Он из Новосибирской об-
ласти, из рабочего поселка Коченево. В армию 
забрали прямо из техникума, даже диплом не 
успел защитить. «Сказали, что, раз исполнилось 
20,  — надо идти служить, — рассказывает мама 
Ольга. — Но Виталик был счастлив, ведь он хотел 
попасть именно в десантники, тем более что его 
брат, мой средний сын, тоже сейчас в армии, но 
в Новороссийске».  

О случившемся в омской казарме Ольга узна-
ла из новостей, на следующее утро после того, как 
сама вернулась из Омска — с присяги. «В 10.08 
поезд был, в начале 11-го вечера приехала, а в 7 
утра уже показали все по телевизору».

Местный военкомат не выделил родным Вита-
лия денег на дорогу, пришлось добираться самим, 

земляки даже бросили клич через Интернет — ис-
кали необходимые средства. «Доехали быстро на 
машине, но уже в Омске к нам было совсем другое 
отношение, а вскоре мы вылетели в Москву, — до-
бавляет мама. — Какое сейчас у сына состояние? 
Виталик же один из самых тяжелых был, но сегодня 
один глаз приоткрыл (второй у него заплывший), 
узнал меня, пытался даже что-то сказать, а потом 
заплакал. Я ему: «Виталик, ты не тревожь себя, а 
то нас к тебе пускать перестанут».

Ольга Дедусенко добавляет еще, что завтра 
врачи попросили принести бритвенный станок 
— сын сильно зарос. «Но это нормально, значит, 
скоро пойдет на поправку. Я хочу остаться с ним в 
Москве до последнего», — уверена женщина.    

Некоторым мамам все же пришлось уехать, 
не дожидаясь выписки. Нет возможности на-
долго оставить хозяйство. У кого-то даже коровы 
не доены. Пацаны-то в большинстве своем из 
районов, деревенские, мажоров среди них нет. 
«Одна мама, мне так показалось, чиновница. А 
выяснилось — крановщица, — рассказывает 
Владимир Трипольский, начальник отделения 
по работе с личным составом Главного военного 
клинического госпиталя имени Н.Н.Бурденко. — 
Немногословная, с достоинством. Вообще все 
родители очень хорошо себя держат, возможно, 
потому, что видят наше отношение, дети лежат в 
двухместных палатах, фрукты у них на тумбочках 
постоянно свежие». 

Смогут ли ребята после лечения вернуть-
ся в десантуру? «Это зависит и от них тоже, 

— объясняют врачи. — Как лечиться будут, со-
блюдать режим. Затем уже военно-врачебная 
комиссия определит их годность к дальнейшей 
службе. Призывники проходят только по статье 
«годен», даже если «ограниченно годен», то их 
обязаны комиссовать».

6 из 12 десантников заявили, что, несмотря 
ни на что, хотят обязательно дослужить. С этой 
просьбой они обратились прямо к командующему 
ВДВ Александру Шаманову, когда тот приехал их 
навестить. Помощник генерала только успевал 
записывать, в какой полк каждый мечтает попасть 
после выписки. У всех пожелания разные. 

Что касается выплат по военной страховке, 
то у тех солдатам, кто получил самые тяжелые по-
вреждения, ее сумма составит 300 тысяч рублей. 
Плюс еще помощь  губернатора Омской области 
— 400 тысяч.

Мобильных телефонов у десантников сей-
час нет — их забрали еще в Омске, чтобы никто 
лишний раз не беспокоил. Визиты к ним тоже 
ограничены.

В палату удалось попасть Леониду Якубовичу 
и  Александру Панкратову-Черному. Деревенские 
мальчишки были настолько рады, что даже наи-
вно пообещали шоумену, что теперь никогда в 
жизни не будут спать от счастья — ну где бы они 
его еще увидели?  

«Мы, как волшебники с вертолета, спустились 
с неба, — говорит Якубович. — И  только успевали 
повторять, что их никто не забыл, что они нужны 
своей стране. Я парням пообещал, что приеду к ним 
на первый прыжок с парашюта после выздоровле-
ния. Да что там говорить, в нормальной они форме, 
глаза горят, стихи про любовь сочиняют». 

Вот и к Гиниятуллину Рустаму приехала не 
мама, а невеста. А еще к одному мальчику из Уд-
муртии сразу и мама, и любимая. «Так он маму про-
сто чмокнул, а к девушке своей прижался, и они так 
долго стояли, разлучиться не могли, — улыбается 
медперсонал. — Мы даже шутить стали: вы там 
поаккуратнее, а то от этого дети бывают».

Екатерина САЖНЕВА.

ВЫЖИВШИЕ  ОМСКИЕ ДЕСАНТНИКИ: 
В госпитале Бурденко ребят 
навестили шоумены и артисты 

ЭХО ТРАГЕДИИ

ЕСЛИ БЫ НЕ ПОПАЛИ В МОСКВУ —  
ГДЕ БЫ УВИДЕЛИ ЯКУБОВИЧА ЖИВЬЕМ

Полад 
Бюльбюль 

оглы.

ОМСК ВСТУПИЛСЯ 
ЗА КОМАНДИРА
В городе проходят митинги  
в поддержку арестованного  
полковника Пономарева

Ребята были рады знакомым 
лицам:  Якубовичу  
и Панкратову-Черному.

Мама Виталия Дедусенко.

После лечения ребята 
мечтают вернуться  

в родной десант.
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Здесь нашли Высоцкого.
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Новую жизнь вот-вот обретет храм Апо-
столов Петра и Павла в подмосковном 
Волоколамске. Собственник этого зда-
ния — Волоколамское производственно-
техническое предприятие районного 
жилищно-коммунального хозяйства 
(ВПТП РЖКХ) — передал его Русской 
православной церкви. Из бывшей сто-
лярной мастерской памятник архитек-
туры XVII века должен превратиться в 
место духовного притяжения жителей 
и гостей Волоколамска. Особенно сим-
воличным это событие кажется в свете 
предстоящего в этом году юбилея — 
500-летия преставления преподобно-
го Иосифа, игумена известного на всю 
Россию Иосифо-Волоцкого монасты-
ря. Дело в том, что могила его матери 
находится как раз в Петропавловском 
храме Волоколамска.

До недавней поры в Волоколамске были три 
действующие церкви: Богородицерождествен-
ская, Покровская и Воскресенский собор. И вот 
теперь к ним присоединяется четвертая — храм 
Апостолов Петра и Павла. ВПТП РЖКХ, вла-
девшее зданием храма с 2008 года (после того 
как администрация района передала его этой 
организации в собственность), успело сделать 
там ремонт, но воспрепятствовать разрушению 
ветхого памятника архитектуры, конечно же, 
не могло. Поэтому в самое ближайшее время 
в храме начнутся реставрационные работы. 
Пока местные власти ищут спонсоров для их 
финансирования, духовенство храма оформляет 
право собственности в федеральных структу-
рах. Местный архитектор Владимир Кузнецов 
подготовил проект обновленного здания. Све-
дения о том, каким он должен быть, почерпнуты 
архитектором в старых церковных изданиях. 
Удалось найти даже одну-единственную фото-
графию, сделанную до 1917 года, на которой 
этот памятник архитектуры предстает еще в 
величественной красоте.

Период самых больших разрушений церкви 
пришелся на 30-е годы прошлого века. Утварь 
Петропавловского храма была расхищена, 
внешнее и внутреннее убранство полностью 
уничтожено.

В нулевые годы жители города стали жа-
ловаться в администрацию района, что здание 
церкви превращено в развалины, в место сбора 
бомжей, пьяни, хулиганских разборок. И в 2006 
году ВПТП РЖКХ обратилось в администрацию 
с просьбой передать его этой организации в 
оперативное ведение, что и было сделано. А 
в 2008 году здание передали предприятию в 
собственность.

«Предприятие приняло здание церкви в 
ужасном состоянии, — рассказывает генераль-
ный директор компании Татьяна Шаргаева. — В 
нем царили разруха и грязь. Коммунальщики 
вывезли отсюда десять «КамАЗов» мусора. За-
тем побелили помещение, вставили окна, позже 

провели отопление. Здание было спасено от не-
минуемой гибели. В нем разместили столярную 
мастерскую. Но она не была базой для какого-то 
бизнеса. Здесь изготавливались окна, двери и 
другие деревянные изделия для муниципаль-
ного жилищного фонда. Важно, что здание не 
умирало, а жило. 

У фирмы не было никаких документов 
относительно того, что это здание является 
памятником культурного наследия, и данной 
организации никто не предписывал оформить 
охранное обязательство. И лишь в октябре 2014 
года министерство культуры Московской области 
предъявило соответствующее требование. И тут 
выяснилось, что еще в 2013 году на данный объект 
культурного наследия религиозного значения 
охранное обязательство как пользователю было 
выдано… «местной религиозной организации 
«Православный приход Богородицерождествен-
ского храма г. Волоколамска Московской обла-
сти Московской епархии Русской православной 
церкви». Вот такая была коллизия».

В 2014 году по договоренности с руковод-
ством Волоколамского благочиния администра-
ция района инициировала процедуру передачи 

здания храма Русской православной церкви. В 
октябре глава района дал соответствующее по-
ручение руководству ВПТП РЖКХ. И 30 апреля 
2015 года в администрации района состоялось 
подписание договора дарения (пожертвования) 
недвижимого имущества между компанией и 
местной религиозной организацией «Право-
славный приход Богородицерождественского 
храма г. Волоколамска Московской области Мо-
сковской епархии Русской православной церкви». 
Так благодаря совместной работе руководства 
района, мастерской и Волоколамского благо-
чиния здание церкви Петра и Павла обрело свое 
исконное пристанище и предназначение.

При всей значимости этого факта его нельзя 
считать отдельно взятым из истории этого удиви-
тельного памятника. Он является органическим 
началом большой, многоплановой и многотруд-
ной работы, рассчитанной на многие годы. 

Еще до этого, 31 марта 2015 года, главой Во-
локоламского муниципального района Евгением 
Гавриловым и благочинным церквей Волоколам-
ского округа игуменом Серафимом (Николиным) 
было подписано «Соглашение о сотрудничестве 
и взаимодействии между Волоколамским благо-
чинием Московской епархии и администрацией 
Волоколамского муниципального района». И 
обе стороны действуют в соответствии с буквой 
и, главное, духом этого документа, аналогов 
которому в истории района нет.

Светлана ОСИПОВА.
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СРОЧНО В НОМЕР

Если кто-то думает, что наши отече-
ственные звезды — актеры, поэты, 
художники — пребывают на небесах, 
оторвавшись от поклонников, то он 
глубоко заблуждается. «С неба» они 
спускаются в нашу бучу, боевую и ки-
пучую, и терпят порой все, что хлебаем 
мы: хамство, угрозы, бесправие.
Так же, как все, бороться с этим злом 
они совершенно не в силах.
Перед нашим законом действительно 
все равны, и таланты, и поклонники, — 
стоит только попасть в какую-нибудь 
историю. Но лучше не попадать.
Все смешалось в доме Акининых года 
четыре назад. В дачном поселке Ва-
лентиновка, рядом с г. Королев, соб-
ственник земельного участка Констан-
тин Акинин, муж и отец двоих детей, 
вдруг выставил за ворота свою семью. 
Один ребенок, кстати, инвалид.
Вроде завел новую пассию, и у них 
даже появился внебрачный ребенок. С 
ней и намерен поживать да добра на-
живать. Как говорится, седина в боро-
ду, бес в ребро. Такое в нашей жизни 
случается.

Но при чем тут, спросите вы, дети от перво-
го брака? Почему они должны лишиться части 
совместно (за 22 года!) нажитого имущества их 
родителей? Участок в 18 соток хоть и записан на 
папашу, но приобретался он, благоустраивался 
и расширялся в основном на деньги родителей 
его жены Дарьи. Которая, как и дети, тоже оста-
лась за воротами участка без права входа.

Начались судебные тяжбы.
■ ■ ■

Тут надо сказать, что семья Акининых к 
отечественному бомонду отношения не имеет 
— самая обычная, обычнее просто и не бывает. 
По словам соседей, Акинин официально не 
работает еще с середины 90-х годов. И, как 
поговаривают, не прочь выпить. Его бывшая 
супруга Дарья Владимировна, ландшафтный 
дизайнер, бьется, что называется, как рыба 
об лед, пытается устроить будущее своих (их) 
детей. Старший сын имеет серьезное невроло-
гическое заболевание. А младшая дочь учится 
на платном отделении географического фа-
культета МГУ.

А вот соседи у Акининых — сплошь и рядом 
знаменитости: Александр Калягин, Евгения 
Добровольская, Юрий Соломин… А совсем 
близко к Акининым — народный артист РСФСР 
Николай Караченцов с супругой — заслужен-
ной артисткой РФ Людмилой Поргиной. Их, я 
думаю, представлять не надо. За долгие годы 
в искусстве, Николай Петрович вошел в наши 
дома, стал для многих близким и настоящим 
другом, родным человеком. Неудивительно, 
что за здоровьем и самочувствием великого 
актера переживает вся страна. Все годы по-
сле того зловещего ДТП рядом с ним верная и 
преданная Людмила Андреевна.

Понятно, что у нее нет ни одной свободной 
минуты. С мужем надо погулять, покормить, 
дать лекарства, сделать массаж… Всему-всему 
за 10 лет после ДТП обучилась звезда театра и 
кино Людмила Поргина. Она стала как всерос-
сийская медсестра — ей пишут со всей страны, 
восхищаясь ее мужеством и стойкостью. Согла-
ситесь, еще не известно, где больше мужества: 
поехать за мужем в Сибирь, как сделали это 
декабристки в ХIХ веке, или вот так, день за днем 
и час за часом, спасать от смерти и небытия 
любимого человека. Низкий поклон. Это не я 
говорю — так поступают многие люди, когда 

на прогулке встречают Людмилу Андреевну и 
Николая Петровича.

Ну так вот. Городской суд Королева прини-
мает иск по разделу имущества от Дарьи Аки-
ниной. У нее, понятно, все шансы его выиграть. 
Осталась с двумя детьми, один из которых — 
инвалид. Даже младшая дочь, которая про-
писана в доме с момента рождения, не может 
пройти на участок отца. Кроме того, на руках 
документы, подтверждающие, что больше 20 
лет Дарья участвовала в обустройстве загород-
ного семейного гнездышка. Хоть официально в 
Валентиновке прописана только дочь, все они 
постоянно жили в поселке — другого жилья у 
мамы с детьми по сути дела и нет.

Имеет Дарья и свидетелей, которые в высо-
ком суде могут подтвердить все вышесказанное. 
В том числе — Людмилу Поргину. «Звезды» 
оказались слишком интеллигентными, чтобы 
не помочь соседке в трудную минуту. Это и 
есть настоящая черта русского человека — не 
отсиживаться за высоким забором.

Несмотря на занятость и плотный график 
ухода за больным супругом (буквально каждый 
день Поргина вывозит Николая Петровича в те-
атр!), Людмила Андреевна нашла время, чтобы 
высказать свою гражданскую и человеческую 
позицию по поводу семейного конфликта Акини-
ных. Соседствуют они в поселке 22 года — срок 
вполне достаточный для того, чтобы сформи-
ровать мнение о людях. Мать, Дарья Влади-
мировна, из кожи лезет вон, чтобы обеспечить 
семью, воспитать детей. И папаша, который и 
близко не подпускает детей к дому.

Какие тут еще нужны факты, чтобы вынести 
в суде справедливый вердикт?!

— Я прожила немаленькую жизнь, — по-
ясняет заслуженный художник РФ Ирина Ме-
щерякова, свидетельница со стороны Дарьи 
Акининой. — Но это был первый суд в моей 
жизни. С Людмилой Андреевной мы говорили 
правду и только правду. Суд в Королеве это 
понял, вынес справедливое решение.

28 ноября 2013 года горсуд Королева при-
знал жилой дом совместно нажитым имуще-
ством. Не будем загружать читателя деталями и 
квадратными метрами. Участок по вердикту суда 
поделен пополам, а лучшая часть дома — с под-
ходом к колодцу, системой отопления и прочими 
удобствами — отошла бывшей жене и детям. 

Правда, с немаленькой доплатой экс-супругу. В 
решении суда подчеркивалось, что Константин 
Акинин часто не являлся на заседания, чинил 
всякие препятствия экспертам в осмотре дома 
(в итоге так их и не пустил — делить жилплощадь 
пришлось по техническому заключению).

На суде происходит беспрецедентный слу-
чай, который в то время широко освещался в 
печати. Акинин, услышав свидетельские по-
казания Поргиной в пользу Акининой, начинает 
оскорблять последними словами Николая Кара-
ченцова. И прямо на заседании суда несколько 
раз ударил… Людмилу Андреевну, что зафикси-
ровано медицинским освидетельствованием. 
Само собой, в адрес неугодных свидетелей и 
их детей посыпались угрозы расправы.

Как к ним относиться? Если на заседании 
суда Константин Акинин запросто поднимает 
руку на женщину — на что способен в доме, 
на участке, просто на улице?! Да, испугались. 
А как иначе? Речь идет в том числе и о детях 
свидетелей, которые имеют свои семьи, се-
рьезную работу.

Но идем дальше. Неудовлетворенный ре-
шением городского суда, Акинин подает апел-
ляцию в областной суд, который («рассмотрев» 
дело за 10 минут) отменяет решение городского 
суда Королева. В разделе дома и участка выно-
сит определение в пользу папаши. То есть мать 
и двое детей должны ютиться в непригодных 
для жилья условиях, вложить десятки тысяч 
рублей в коммуникации. А вот бравый папаша 
прав по всем статьям.

Свою кассацию на решение Московско-
го областного суда в следующую инстанцию 
подает уже Дарья Акинина. Один из мотивов 

заявления: горсуд в Королеве рассматривал 
иск в течение трех лет, а областной суд — 10 
минут. Можно ли за это время объективно и по 
существу разобраться в конфликте?!

Очевидное, но невероятное: Фемида снова  
горой за отца! Будто он носится с ребенком-
инвалидом по больницам, будто он хватается 
за любую работу, чтобы его дети ни в чем не 
нуждались…

Думается, если бы судьи хоть чуть-чуть 
почитали материалы дела, вряд ли они бы вы-
несли такой вердикт. Но есть подозрение, что 
дело они даже не открывали. Прислали по почте 
решение суда конкретно Дарье Акининой, а в 
результативной части описывается… совсем 
другая история, другого человека!

Но решение-то вынесено! И по нему по-
лучается, что Константин Акинин — белый и 
пушистый, а его несчастная семья — обычные 
стяжатели, которые пытаются нагло оттяпать 
часть имущества.

Абсурдность ситуации в том, что во всех ин-
станциях, куда Акинина и Поргина-Караченцова 
обращаются за помощью, соболезнуют, воз-
мущаются несправедливыми решениями. Но… 
поделать ничего не могут. Не в пределах их 
компетенции!

Вот жалоба в полицию. Бывшая супруга 
слезно просит урезонить Акинина, который 
врезал в двери новые замки и никого не пускает 
в дом. А там имущество, которое ему не при-
надлежит, книги, дочкины учебники… Ответ из 
полиции: так как дело рассматривается в суде, а 
формальным хозяином жилища считается Аки-
нин, то он имеет полное право не пускать непро-
шеных гостей в дом. В том числе — отказывать 
полиции в даче каких-либо показаний.

Письмо уполномоченному по правам че-
ловека: помогите, страдают дети! Ответ иден-
тичный. Да, безобразие, да, ни в какие ворота 
не лезет. Но уполномоченный такие вопросы 
не решает. 

Тогда кто и что в нашей стране решает?! Ге-
неральная прокуратура, куда тоже обращались 
за помощью, не нашла никаких нарушений.

«Бывший» терроризирует жену и детей 
— управы на него нет. Запугивает соседей, 
людей, скажем так, много сделавших для рос-
сийской культуры, — и снова все спускается 
на тормозах!.. 

Способно ли наше государство и общество 
противостоять хамству? Получается, право-
вые институты капитулируют. И перед кем?! 
Перед тем, кто последними словами обзывает 
любимого актера, кто прямо в суде кидается с 
кулаками на его супругу!

В Уголовном кодексе — сотни статей; дело, 
говорят в народе, при желании можно возбудить 
на телеграфный столб. А поставить на место 
обнаглевшего и распоясовшегося хулигана 
— некому. В широчайшие компетенции наших 
«органов» не входят бытовые эпизоды, отрав-
ляющие нашу и без того непростую жизнь.

Пассивность органов и безнаказанность 
в некотором роде придает новые силы и уве-
ренность нашему герою. После инцидента 
в городском суде на него было возбуждено 
уголовное дело. Но он отделался легким ис-
пугом. Неудивительно, что продолжает угрожать 
Людмиле Поргиной. И она, по правде говоря, 
боится. Постоянно живут в Валентиновке. Что 
ждать от такого соседа, который по какому-то 
недоразумению имеет мощнейшую поддержку 
в судах, выходит сухим из воды?..

У Евгении Добровольской за время су-
дебных разбирательств кто-то отравил двух 
собак. Забор у нее с семьей Караченцовых — 
общий, может, злоумышленник слегка пере-
путал адрес — мы этого не знаем. Однако есть 
предположения, что никто этого сделать не мог, 
кроме известного нам господина. Собакам он 
тоже угрожал.

■ ■ ■
По большому счету, именно с Людмилы 

Поргиной в нашей стране начали открыто го-
ворить об инвалидах — раньше их будто не 
существовало. Столкнувшись 10 лет назад с 
бедой, «всероссийская медсестра» поняла: 
проблему необходимо решать всем миром, 
люди с ограниченными возможностями имеют 
равные с нами права. 

Ее личный пример, выступления в печати 
и на ТВ вывели Людмилу Андреевну в лидеры 
«инвалидной истории».

Но сегодня и она нуждается в защите. 
Владимир ЧУПРИН.

ПАРК  
В СОЛНЕЧНОГОРСКЕ 

ОФОРМЯТ ПО ПРИНЦИПУ 
«НОВОЕ — ХОРОШО 

ЗАБЫТОЕ СТАРОЕ» 
Вернуться к идее 30-летней давности и 

создать-таки на территории подмосковного 
Солнечногорска парк Победы в виде пятико-
нечной звезды решили местные власти.

Как стало известно «МК», реанимировать 
старый проект, смахнув с него пыль десяти-
летий, местные власти решились потому, что 
концепция, разработанная архитекторами 
Солнечногорска в далекие 80-е, показалась 
им очень удачной. Тогда к 40-летнему юбилею 
Победы сквер планировалось оформить в фор-
ме пяти лучей звезды Победы, расходящихся 
от центра в разные стороны. Лучи-дорожки 
планировалось асфальтировать, а обрамлять 
их должны были деревья разных пород. Эта 
задумка сохранилась на эскизном плане и стала 
отправной точкой для нового проекта.

В начале 90-х парк Победы на 63-м километре 
Ленинградского шоссе успели даже заложить 
и посадить в нем аллеи из лип, калины, сосен. 
Посадки свидины, солидаго и дубков, которые 
должны были образовывать полукруг в центре 
парка, сейчас превратились в непроходимые 
заросли. Поэтому первыми на благоустройство 
парка будут присланы коммунальные службы, 
которые избавят будущий парк от лишней расти-
тельности. «Мы с членами Общественной пала-
ты и Совета ветеранов приняли решение начать 
освоение территории парка уже осенью 2015 
года. Это будет проект районного масштаба, 
на шесть гектаров больше запланированного 30 
лет назад», — сообщил глава Солнечногорского 
района Александр Якунин.

БЕЛКА ЗАСТАВИЛА 
ДАЧНИКОВ ВОЙТИ 
В ЕЕ ИНТЕРЕСНОЕ 

ПОЛОЖЕНИЕ
Кесарево сечение белке пришлось делать 

ветеринарным врачам из подмосковного Дми-
трова. В итоге на свет появились трое бельчат, 
а до этого двоих малышей самочке удалось 
родить самой.

Как сообщил «МК» ветеринарный врач Игорь 
Андрющенко, белку в клинику принесли жители 
одного из домов по улице Оборонная. Граждане 
пояснили, что животное появилось у них в то 
время, когда они отдыхали на своей даче. Зве-
рек сначала просто забегал «в гости» и, получив 
порцию орешков, убегал восвояси. Но спустя 
неделю животное неожиданно далось в руки 
и осталось на ночь в доме. После чего уходить 
не пожелало. К слову, вероятнее всего, белка 
уже жила у людей, обычно эти зверьки крайне 
осторожны и сложно приручаемы. Отпуск дми-
тровчан подходил к концу, и они решили забрать 
белку к себе в квартиру. Там ей оборудовали 
небольшой вольер. То, что животное стреми-
тельно стало поправляться, новые хозяева спи-
сали на усиленное питание. Но причина была в 
другом — белка оказалась беременна. Роды у 
грызуна начались под утро, когда семья спала. 
А проснувшись, дмитровчане обнаружили в во-
льере двух крохотных бельчат. При этом сама 
новоиспеченная мать чувствовала себя явно 
плохо — она лежала на подстилке и отрывисто 
дышала. Граждане взяли питомицу и ее при-
плод и ринулись в ветклинику. Врачи осмотрели 
роженицу и поняли, что она разродилась не до 
конца. Было принято решение делать зверьку 
кесарево сечение. В итоге на свет появились 
еще трое бельчат, они выжили. А вот одного 
детеныша все же спастись не удалось. Врачи 
отмечают, что обычно у белок бывают 3–5 малы-
шей, но если это первый приплод, то количество 
крошек может доходить до семи.

ПОКУПАТЕЛЯМ БУДЕТ 
СЛОЖНЕЕ ЗАБЛУДИТЬСЯ  

НА РЫНКЕ В ПОИСКЕ 
ТУАЛЕТА

Подмосковные рынки в ближайшем буду-
щем перестанут быть серыми и скучными. 
Торговые ряды их владельцы обязаны бу-
дут украсить и повсюду расставить стрелки-
указатели. 

Как сообщили «МК» в Росстандарте, впер-
вые утвержден ГОСТ на услуги розничных 
рынков. Речь идет о самых разных — строи-
тельных, садовых, вещевых, птичьих и т.д. 
При этом неважно, частный ли рынок или 
муниципальный: 10% торговых мест на нем 
должны предоставляться бесплатно для 
торговли инвалидам и прочим социально 
не защищенным слоям. А для покупателей 
с ограниченными возможностями предусмо-
трят самые разные приспособления, включая 
тактильные и звуковые ориентиры. 

 Проходы между рядами должны быть, как 
гласит ГОСТ, такими, чтобы инвалидная коля-
ска свободно проезжала. Прилавки — такими, 
чтобы инвалид мог дотянуться до товара. 
Обязательные требования ко всем рынкам: 
наличие стоянки, туалетов, кранов с питье-
вой водой, табличек с перечнем категорий 
граждан, обслуживающихся вне очереди, 
указателей (к выходу, к контрольным весам, 
туалетам, парковке и т.д.).

ВОЛОКОЛАМСКИЙ ХРАМ 
ВОССТАНОВЯТ ПО СТАРОМУ СНИМКУ
Реставрационные 
работы начнутся сразу, 
как найдутся спонсоры

«МЫ ОКАЗАЛИСЬ ВТЯНУТЫМИ  
В ЭТОТ КОНФЛИКТ НЕ ПО СВОЕЙ ВОЛЕ»
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Все больше посетителей Подольского рай-
онного суда стали обращать внимание на 
необычные барельефы, украшающие холл 
храма Фемиды. Особенно сильно их во-
ображение поразил сюжет суда Понтия 
Пилата над Христом — так называемого 
неправедного суда. И один из наших чита-
телей, смущенный неуместностью фрески, 
решил обратиться в редакцию «МК», чтобы 
поделиться своими наблюдениями. Такое 
изображение не может не подрывать авто-
ритет учреждения, где Фемиде положено 
вершить суд праведный! Разумеется, мы 
не могли пройти мимо столь поразительно-
го факта.

Просторный холл Подольского районного суда 
казался бы пустым, если бы его не украшали две 
выразительные картины. На одной — великий про-
куратор приговаривает к распятию Иисуса Христа, 
на другой мудрейший Соломон решает спор двух 
матерей, не желающих уступать друг другу ребенка. 
Два растиражированных сюжета из Библии, связанных 
с судейством, взяли и не задумываясь водрузили на 
стены. А в этих стенах должна витать не только идея 
неподкупности и беспристрастности. Но и идея спра-
ведливости. Второй сюжет, в сущности, не вызывает 
недоумения. Решение Соломона было мудрым и 
справедливым. Другое дело Пилат. Вовсе не образец 
объективной гуманности.

«Согласно Новому Завету, Понтий Пилат приго-
ворил к распятию Иисуса Христа, в смерти которого 
был заинтересован синедрион во главе с первосвя-
щенником Каиафой, — сообщил нам просвещенный 
читатель, приславший фотографию, но пожелавший 
остаться неизвестным».

Оправданность присутствия такого сюжета в 
храме Фемиды, мягко говоря, спорная. Чтобы узнать, 
что думают об этом сами сотрудники суда и вдохнов-
ляет ли их этот шедевр искусства, мы связались с 
помощником председателя Подольского городского 
суда Татьяной Павлюченковой. Татьяна Тимофеевна 
призналась, что сюжеты фресок ей хорошо знакомы, 
но задумываться над их смыслом так глубоко никому 
из ее коллег не доводилось и никто не ставил под со-
мнение уместность этих картин. Кстати, они появились 
в Подольском суде более 10 лет назад, когда здесь 
был сделан последний капитальный ремонт. Фрески 
заказывал бывший председатель суда Николай Кален-
ский, который уже 6 лет как на пенсии, и наши попытки 
связаться с ним не увенчались успехом. 

В истории и литературе не так много сюжетов, 
которыми можно «проиллюстрировать» коридоры 
судебной власти. Например, еще ни один храм Феми-
ды не набрался смелости повесить у себя известную 
картину Жерара Давида «Сдирание кожи с продажного 
судьи». Зато пейзажи пользуются у юристов большой 
популярностью. Например, в здании Московского 
окружного военного суда можно насладиться видами 
Москвы, Твери, Ярославля, Наро-Фоминска, Сузда-
ля... Виды природы, храмов и улиц умиротворяют. 
Они не дают посетителям той пищи для ума, которую 
могут подкинуть сюжетные зарисовки. 

Светлана ОСИПОВА

ОХ УЖ ЭТА 
СЛЕПАЯ ФЕМИДА!
В Подольском суде Понтий 
Пилат расправился  
с Христом

Валентиновка — старый поселок 
творческой интеллигенции.

Николай Караченцов 
и Людмила Поргина.

Проект Владимира Кузнецова.

Фото из архива церкви.

Два моста, два километра дороги и 
один тоннель под железной дорогой 
положили конец ежедневным муче-
ниям автомобилистов подмосковно-
го города Павловский Посад. В среду 
было открыто автомобильное движе-
ние по путепроводу через железную 
дорогу на 66-м километре Горьков-
ского направления.

Это было одним из самых узких мест в 
городе — переезд расположен в центральной 
части. Учитывая, что шлагбаум в среднем за-
крыт по 7,5 часа в сутки, можно представить, 
какие тут образовывались пробки — даже в час 
пик машины простаивали по 3,5 часа.

Новый путепровод тоннельного типа, по 
мнению специалистов, является одним из 
самых сложных инженерных проектов, реали-
зованных за последнее время в Московской об-
ласти. Его протяженность составляет 46,76 м, 
ширина — 13 м, высота — 5,1 м. Строительство 
тоннеля проходило без остановки движения по 
железной дороге Горьковского направления. 
Его пропускная способность составит до 25 
тыс. машин в сутки.

Кроме этого строители выполнили рекон-
струкцию двух мостов через реку Вохонку, по-
строили новую автодорогу протяженностью 850 
метров и реконструировали около километра 
существующей автодороги по Большому Же-
лезнодорожному проезду и улице Фрунзе.

Движение по новому путепроводу в 
Павловском Посаде открывал губернатор 

Московской области Андрей Воробьев. Он 
пообещал горожанам, что будет сохранен пе-
шеходный переход в центре города, там уже 
установили светофор, а также власти рас-
смотрят вопрос сохранения старого желез-
нодорожного переезда.

В Подмосковье насчитывается более 
490 пересечений железной дороги с автомо-
бильными трассами. Поэтому километровые 
пробки на железнодорожных переездах — это 
хроническая проблема Московской области. 
В последние годы власти начали активно ее 
решать. В конце прошлого года было откры-
то движение по путепроводу у платформы 
Хлебниково в Долгопрудном. В начале 2015-
го — рабочее движение по правой стороне 
путепровода у платформы Перхушково на 33-м 
километре Можайского шоссе в Одинцовском 
районе. На днях заработал переезд на 1-м ки-
лометре дороги Ступино—Городище—Озеры. 
Следующие на очереди — на 20-м километре 
Носовихинского шоссе в Ногинском районе 
и у платформы Новодачная в Долгопрудном. 
Всего в Подмосковье строится 11 путепро-
водов, они будут сдаваться в текущем и сле-
дующем году.

Воробьев также сказал журналистам, 
что стратегически важно убрать транзитный 
проезд автотранспорта из Истры и Сергиева 
Посада: «Это две магистральные темы». Он 
отметил, что проекты уже разработаны, однако 
нуждаются в согласовании. 

Елена БЕРЕЗИНА.

ПОПРОБУЕМ БЕЗ ПРОБКИ
В Павловском Посаде запустили автомобильное 
движение под железной дорогой
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ЛЖЕМАРШАЛ СБЕЖАЛ  
С ТРИБУНЫ МАВЗОЛЕЯ 

«НА ВЕНЕРУ»
Привлечь к административной ответствен-

ности лжемаршала Сергея Крупко, который 
надел на Парад Победы не принадлежавший 
ему мундир, так и не удалось правоохрани-
тельным органам подмосковного Долгопруд-
ного. Полицейские трижды являлись к нему 
домой, но он ни разу не открыл дверь стражам 
порядка.

Как уже писал «МК», 9 мая 2015 года журна-
листы, снимавшие парад на Красной площади, 
заметили на трибуне чересчур моложавого 
дедушку в генеральской форме. В интер-
вью 70-летний пенсионер сообщил, что он 
«секретный маршал КГБ» и сопровождает 
на параде своего 99-летнего отца, который 
во время войны был минометчиком. Однако 
«МК» удалось выяснить у Клуба военачальни-
ков Российской Федерации, что «секретных 
маршалов» в стране никогда не было, а из ныне 
живущих в этом воинском звании остался 
всего один человек — Дмитрий Язов.

Позже администрация Долгопрудного пору-
чила местным правоохранительным органам 
разобраться с лжемаршалом, потребовать от 
него объяснения и привлечь к администра-
тивной ответственности. Статья «Незакон-
ное ношение форменной одежды со знаками 
различия…» предполагает штраф до 30 ты-
сяч рублей. Но привлечь к суду подставного 
маршала им тем не менее так и не удалось. 
Блюстители закона трижды пытались попасть 
к нему домой, но Крупко ни разу не открыл им 
дверь, заявив, что просто примерил мундир 
своего отца и никакой беды в этом не видит 
(хотя его отец был простым минометчиком). 
По словам заместителя начальника отдела 
полиции Сергея Иванова, пенсионер кате-
горически не желает общаться с правоохра-
нительными органами и отказывается под-
писывать протокол, а насильно привести его 
в суд полицейские не имеют права. Поэтому 
вопрос о наказании мошенника пока повис 
в воздухе. В местном отделе соцзащиты, в 
Совете ветеранов и на бывшей работе Сергея 
Крупко, в Центральной аэрологической об-
серватории, сотрудники в один голос говорят, 
что гражданин «общается с высшими силами» 
и, по его собственному выражению, «живет 
на Венере». Видимо, лишь один раз ему за-
хотелось спуститься вниз, причем прямо на 
Красную площадь.
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Чечня. «Зеленый» регион 
(менее 61 ДТП в месяц)
О происшествии в МЧС Чечни сообщили его 

очевидцы около 20.00 во вторник (хотя вторник в 
республике считается традиционным малоаварий-
ным днем). Маршрутная «Газель» с пассажирами 
направлялась по территории Веденского района 
из дагестанского города Хасавюрт в пригранич-
ный район Дагестана. Маршрут этот действует 
не первый год и пользуется популярностью, по-
скольку помогает существенно «срезать» путь 
между населенными пунктами. В машине в тот 
роковой вечер находились 17 человек, включая 
водителя. Поездка проходила спокойно, многие 
пассажиры спали — и вдруг «Газель» вильнула 
к обрыву и рухнула в ущелье, глубина которого 
достигает 200 метров. Маршрутка, прежде чем 
падение остановилось, успела перевернуться не-
сколько раз. Многих жертв ДТП спас тот факт, что 
движение на горной дороге довольно оживленное, 
и о происшествии сразу же узнали водители, а 
потом и жители расположенного примерно в 20 
километрах дагестанского села Анди.

— До нас дошли слухи, что «Газель» упала в 
пропасть, — рассказывает один из них, Гаджибек 
Гаджибеков. — Мы, жители села, все поднялись 
как по тревоге и поехали на помощь. Когда были 
на месте — всех уже подняли, причем помогали 
спасателям простые водители. Погибших тут же 
увезли родственники. Дорога в том месте ши-
рокая — хватит на 3–4 машины, — да и тумана 
не было. 

По словам Седы Талхиговой, фельдшера «ско-
рой помощи», чтобы извлечь из ущелья всех по-
гибших и пострадавших, сотрудникам экстренных 
служб потребовался не один час. Медики, которые 
примчались к обрыву за 20 минут, оказывали по-
страдавшим первую помощь на месте: давали 
обезболивающие и останавливали кровотечение. 
Только после этого жертв ДТП везли в различные 
больницы. 

— У пострадавших разные травмы, но все 
серьезные, — говорит Хамид Магомадов, заме-
ститель главврача Республиканской клинической 
больницы скорой медицинской помощи города 
Грозный. — Это тяжелые черепно-мозговые трав-
мы, переломы ребер, плеч, ключиц. Состояние 
их разнится от тяжелого до стабильного. Всем 
оказывается помощь в полном объеме.

Исмаил Тутаев, заместитель начальника че-
ченского МЧС, отметил, что за дорожным покры-
тием на этом участке дороги ведется постоянный 
уход, и его состояние в целом вполне удовлетвори-
тельное — а значит, вряд ли могло спровоцировать 
аварию. Установить ее причины теперь предстоит 
следственно-оперативной группе МВД. Впрочем, 
как сообщил «МК» источник, близкий к следствию, 
в действительности маловероятно, что причи-
ной катастрофы послужило дорожное покрытие: 
следователи на данный момент рассматривают 
в качестве причины аварии либо лопнувшее у 
маршрутки колесо, либо сон, сморивший води-
теля — 43-летнего Шамиля Муртазалиева (после 
аварии он потерял память). Источник также от-
метил, что уже установлено, что работал шофер 
без лицензии — «на себя», периодически перевозя 
пассажиров, чтобы подзаработать.

МНЕНИЕ ЭКСПЕРТА
Возможные причины аварии коммен-

тирует директор Ассоциации перевозчиков 
пассажиров «Межрегионавтотранс» Дмитрий 
ЛИНЕВ:

— Состояние участка трассы, попавшего в 
кадр репортажа с места аварии, на мой взгляд, 
вполне может заинтересовать правоохранителей. 
Однако самая главная проблема отрасли междуго-
родних пассажирских перевозок, которая вызыва-
ет наибольшие вопросы к безопасности в отрасли, 
— квалификация кадров. Профессия водителя 
автобуса — одна из наименее популярных. Авто-
предприятиям приходится как-то выкручиваться 
в условиях острейшего дефицита квалифициро-
ванного персонала. В итоге повсеместно распро-
странены и формальное выполнение требований 
безопасности, и переподготовка водителей «для 
галочки», и хронические переработки шоферов, и 
тому подобные, в принципе недопустимые вещи. 
Именно это в конце концов приводит к громким 
трагедиям на дороге.

Что касается ремней безопасности для пас-
сажиров, которыми в обязательном порядке осна-
щаются междугородние автобусы, то тут не все 
так однозначно. Во-первых, пристегиваться или 
нет — исключительно выбор пассажира, водитель 
автобуса контролировать это не вправе. К тому же 
ремень полезен лишь в случае лобовой аварии. 
Если же происходит столкновение боком, опро-
кидывание автобуса или даже пожар, то ремень 
усложнит эвакуацию пассажира из автобуса.

Башкирия. «Оранжевый» 
регион (от 176 до  
293 аварий в месяц)
В Архангельском районе Башкирии ЧП слу-

чилось в 8.30 на 56-м километре дороги Уфа—
Инзер—Белорецк. Автобус с туристами ехал из 
Анапы в Магнитогорск, когда близ деревни Аб-
заново транспортное средство не удержалось на 

трассе и опрокинулась в кювет на правый бок. 
Всего в автобусе находилось 39 человек, в том 

числе семеро детей, и два водителя. 27 туристов 
обратились за медицинской помощью, девять 
из них госпитализированы. На месте работает 
оперативно-следственная группа, призванная 
выяснить причины аварии.

Сам водитель утверждает, что автобус вне-
запно повело вправо. По данным автоинспекторов, 
трасса в районе аварии была сухая и ровная. По 
словам главы ГИБДД МВД по РБ Динара Гильмут-
динова, перед тем, как случилась трагедия, один 
из водителей сдал смену другому, так что заснуть 
за рулем шофер не мог.

Красноярский край. 
«Красный» регион  
(более 293 аварий в месяц)
 Здесь беда случилась в 8.50, на 701-м кило-

метре федеральной трассы М-73 Шарыпово—
Красноярск в Козульском районе Красноярского 
края (населенный пункт Шарыпово находится на 
расстоянии более 200 км от Красноярска). Рейсо-
вый автобус Hyundai, принадлежащий предприя-
тию «Автоколонна 1967-Восток» — крупнейшему 
пассажирскому перевозчику региона, — следовал 
из Красноярска, полный пассажиров (в нем на-
ходилось 50 человек). Навстречу ему двигалась 
фура, в кабине которой находился помимо води-
теля его сменщик, а в прицепе — трактор. Участок 
дороги, где произошло ДТП, всегда имел дурную 
репутацию среди водителей: у него всего две по-
лосы, причем отбойника нет, а поскольку трасса 
федеральная, водители здесь далеко не всегда 
соблюдают скоростной режим. По одним данным, 
в столкновении виноват водитель фуры, по другим 
— шофер автобуса, который, возможно, уснул за 
рулем. Однако в пользу первой версии говорят 
некоторые показания очевидцев:

— Мы оказались на месте аварии одними из 
первых, — рассказывает очевидец ДТП, — картина 
была страшная: люди, разорванные в клочья, и по-
жар — горела фура. От ее кабины вообще ничего 
не осталось — смяло как консервную банку. У 
автобуса снесло часть справа от водителя — ви-
димо, именно в нее фура и угодила. Мы как могли 
вытаскивали раненых, пострадавших — хотя там 
из-за возгорания было очень жарко…

В результате аварии 11 человек погибли на 
месте — включая водителя автобуса, а также во-
дителя и сменщика, находившихся в кабине фуры. 
38-летняя Оксана Самайчук позже скончалась 
в районной больнице Козельска. Кроме того, в 
реанимацию детской городской больницы го-
рода Ачинск был доставлен 6-летний мальчик 
Богдан Каштанов — он ехал в автобусе вместе с 
мамой, которая получила незначительные трав-
мы. Сам же ребенок получил переломы бедер. 
Еще 35 человек с различными травмами были 
госпитализированы.

За последний месяц это уже второе крупное 
ДТП с участием транспортных средств, принадле-
жащих предприятию «Автоколонна 1967-Восток». 
Предыдущее произошло на юге Красноярского 
края — в Балахтинском районе — меньше двух 
недель назад, 9 июля. Тогда рейсовый автобус 
марки Hyundai выехал на встречную полосу и стол-
кнулся с микроавтобусом Mercedes. В результате 

аварии 11 человек погибли. В ГИБДД Красноярско-
го края «МК» рассказали, что в целом у ведомства 
нет каких-либо серьезных претензий к работе 
предприятия. Между тем, по словам Владимира 
Юрченко, заместителя начальника пресс-службы 
ГУ МВД по Красноярскому краю, водитель ав-
тобуса Шарыпово—Красноярск за последний 
месяц дважды привлекался к административной 
ответственности — впрочем, за незначительные 
нарушения ПДД.

Бились и будут биться?
Аварии последних дней с массовой ги-

белью людей в «автобусных» авариях вновь 
привлекли внимание к хроническим пробле-
мам, преследующим отрасль междугородных 
пассажирских перевозок.

При этом, что любопытно, с одной стороны, 
число «автобусных» ДТП и не думает снижаться 
(средний годовой прирост за последние десять лет 
— 5–6%). Но с другой — в общем числе аварий их 
меньше всего. Скажем, за первую половину этого 
года в стране по вине всех водителей произошло 
68 412 ДТП, но из-за разгильдяйства шоферов ав-
тобусов — только 2196. Всего же за полгода зафик-
сировано 3767 инцидентов. И большая их часть, что 
любопытно, приходится на «регулярные перевозки 
в городском сообщении с высадкой пассажиров в 
установленных остановочных пунктах» — 2542 ДТП. 
А вот пресловутые маршрутки, водителей которых 
мы так любим ругать и за бешеную езду, и за расчет 
с пассажирами на ходу, попадают в аварии гораздо 
реже — всего 338 случаев. А самые безопасные 
в этом смысле — регулярные пригородные (238 
ДТП) и междугородные (276) рейсы.

Однако безопасность пассажиров оставляет 
желать лучшего по причине печального состояния 
техники. По данным ГИБДД, автобусов категории 
М3, то есть массой свыше 5 тонн, в стране на-
считывается почти 372 000. Это в сумме, включая 
муниципальный и городской транспорт. Причем 
примерно 170 000 из общего числа (45%) приходит-
ся на машины старше 10 лет. Из всего российского 
парка автобусов примерно 101 000 — иностран-
ного производства. Именно они в основном и 
обслуживают междугородные перевозки в стране. 
Отечественной техники подобного класса на до-
рогах практически не видно. Купить новый «бас» 
для автопредприятия, осуществляющего между-
городние перевозки где-нибудь в глубинке России, 
непозволительная роскошь. Вот и получается, что 
большинство пассажирских автоперевозок между 
городами России осуществляется на подержанных 
«иностранцах».

В обозримом будущем ситуация со все 
увеличивающимся износом автобусного парка 
страны улучшений не обещает. Так, по данным 
аналитической компании АСМ-холдинг, количество 
автобусов, выпущенных в России за январь–май 
этого года, уменьшилось на 17,5%, до 12 800 штук 
(из них отечественных моделей — 9900, а произ-
водство на нашей территории иномарок упало 
почти вдвое — до 2900).

Таким образом, количество старых автобусов 
на междугородних маршрутах будет увеличи-
ваться. Что не может не влиять на ситуацию с 
безопасностью междугородних перевозок.

КАК У НИХ?
Автобусное сообщение между городами в 

США очень развито: это относительно быстро, 
дешево (билеты на некоторые маршруты можно 
купить в пределах $5, то есть менее 300 рублей) 
и удобно. При этом междугородные автобусы в 
Штатах остаются одним из наиболее безопас-
ных видов транспорта. Согласно статистике за 
2013 год, в США на этом виде транспорта на 1 
млрд пассажиро-миль погибает всего 1 человек 
(пассажиро-миля — единица измерения пере-
возок пассажиров: число перевезенных человек, 
умноженное на расстояние их перевозки). Для 
сравнения: смертность на автомобиле состав-
ляет примерно 8 человек на 1 млрд пассажиро-
миль. Как отмечает американское Национальное 
управление безопасностью движения на трассах 
(НУБДТ, входит в министерство транспорта США), 
половина смертей наступает в результате того, 
что автобус при аварии переворачивается. Из 
этого числа погибших 70% просто оказываются 
выброшенными из транспортного средства, в 
связи с чем и наступает смерть. Поэтому, как 
заявили представители НУБДТ, с 2016 года на 
всех автобусах, исключая школьные и городские, 
будут в обязательном порядке устанавливаться 
ремни безопасности для пассажиров. В Аме-
риканской автобусной ассоциации подчерки-
вают, что на некоторых новых автобусах ремни 
безопасности уже есть, однако пристегивается 
пассажир по собственному желанию. С будущего 
же года на трассу не выйдет автобус без ремней, 
а пассажиру будут «настоятельно рекомендовать» 
пристегнуться.

Алексей СТЕЙНЕРТ,  
Алексей БАТУШЕНКО, Ренат АБДУЛЛИН,  

Светлана ВАЛИЕВА.

“Московский коМсоМолец”    
23 июля 2015 года 
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Радости начинаются прямо у входа: детки до 
восемнадцати лет проходят свободно, без билета! 
Это же касается и многодетных родителей. При-
ятно и, безусловно, пример для подражания. И 
неплохой стимул для того, чтобы ходить в зоопарк 
каждое воскресенье. Например, можно придумать 
тематические квесты: готовиться, читать заранее 
про тех животных, в гости к которым собирае-
тесь. Тогда возвращаться к зверюшкам дети будут 
все с большим интересом, с горящими глазами, 
неподдельной радостью. Уговаривать не при-
дется! Можно и не искать сложных путей, а вос-
пользоваться готовыми разработками зоопарка, 
обратившись к его сайту. Там же можно найти 
информацию об открытых кормлениях питомцев. 
Зрелище захватывающее: кому не понравится 
наблюдать за с аппетитом жующих хитрюг-лисиц 
или обаятельных глазастых сенегальских галаго? 
Оттащить детей, да и взрослых тоже, от клеток 
будет просто невозможно!

Зоопарк в Москве огромен, без преувеличе-
ния. Состоит из трех частей — Старого, Нового и 
Детского зоопарков. Когда понимаешь масштабы 
предстоящего путешествия, хочется узнать, где же 
можно присесть, передохнуть, перекусить. Осо-
бенно это важно для мам с маленькими детишками 
— они не успевают за обычным ритмом посети-
телей зоопарка, к ним нужен особый, нежный и 
трепетный подход. Именно для них на территории 
Нового зоопарка есть комната матери и ребенка, 
где в любое время можно спокойно переодеть и 
покормить малышей. По всему зоопарку стоят 
уютные скамеечки: если устанешь, долго искать 
не надо. 

Из приятнейших нововведений можно на-
звать питьевые фонтанчики. Первое впечатление 
— ностальгическое, «как в детстве». Но сейчас 

мы взрослые и прекрасно понимаем — не все то 
питьевая вода, что льется. Всем сомнениям разом 
приходит конец, когда обнаруживаешь надпись, 
вызывающую доверие: «Аквафор». Сразу же но-
стальгия обрастает ощущением дома и уюта, ведь у 
многих из нас в квартирах давным-давно стоят раз-
нообразные фильтры «Аквафор», от простых кув-
шинов до обратноосмотических, многоступенчатых 
аппаратов. Вода из них всегда вкусная, свежая, 
кристально чистая. Радостно и то, что москвичам 
помогает утолять жажду дипломированный произ-
водитель. И диплом этот — и научное, и народное 
признание: в одной из передач «Контрольная за-
купка» фильтры «Аквафор» стали объективным по-
бедителем среди нескольких конкурентов. Авторы 
передачи наглядно показали, как работает каждый 
из кувшинов, провели химический анализ очи-
щенной воды. Важно и то, что она осталась после 
всех этапов очистки живой, с микроэлементами, 
полезными для здоровья человека.

В городе летом мы легко узнаем гуляющие 
семьи: они обвешаны со всех сторон бутылочками 
с разного рода питьем, потому что «жажда — все». 
Но приезжая в зоопарк, вы можете не думать, в 
каком киоске в очередной раз перехватить буты-
лочку химического чая или, того лучше, сладкой 
газировки. Открыл фонтанчик — и попил. Быстро, 
полезно, легко. Особенно это актуально во время 
праздников, которые устраивает зоопарк. Их мно-
жество. Например, День защиты детей отметили 
веселым праздником «Зоо-малыши», а 11 июня 
прошел День саванны.

Компания «Аквафор» поддерживает идею 
комфортного отдыха в столице, активно участвует 
в его развитии. Обновленный, яркий, удобный и 
хорошо организованный Московский зоопарк — 
отличная площадка для праздников и более ши-
рокой тематики. 25 июля планируется проведение 
веселого мероприятия для детей и взрослых с 
конкурсами, викторинами, призами. Гостей ждут 
воздушные шарики, мыльные пузыри и, конечно, 
чистая вода. Все это в окружении забавных и милых 
зверей. Они хоть и не люди, но тоже очень даже 
за здоровый образ жизни! Посмотрите хотя бы на 
атлетов-горилл!

Остались в Москве летом? Не думайте, что 
отдых насмарку. Отнюдь! Столько новых возмож-
ностей: найти друзей, покататься на лошадке, 
пить чистую воду почти как из колодца, но в са-
мом центре Москвы, брызгаясь и хохоча, увидеть 
радугу, понаблюдать за пауками, скорпионами и 
сделать выводы, да и просто радоваться жизни. 
Главное — в хорошей компании.

Екатерина ГОНЧАРОВА.
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Замечали, что в последнее время Москва перестала «вы-
мирать» летней порой? Жара ли, прохладно ли — дворы 
полны детей, а парки по-прежнему принимают семьи. 
Принимают, развлекают, кормят и поят. Почему? С одной 
стороны, москвичи массово «подтягивают пояса», стара-
ются экономить, но не идут на компромисс: чем неинте-
ресный массовый отдых, лучше уж оставаться в родном 
городе. С другой стороны — и столица радует зелеными 
зонами отдыха, креативными музеями, развлекательны-
ми мероприятиями на свежем воздухе. Коломенское, Ца-
рицыно, Сокольники, Кузьминки, Кусково… И это только 
первое, что приходит на ум! Позвольте, а как же Москов-
ский зоопарк? Как можно было забыть про него? Тигры, 
слоны, обезьянки, экзотические птицы и земноводные! 
А мишки, бурые и белые? А смешные носухи и коалы? 
Вот он, оазис московских развлечений. Идем? Конечно!

ЖАРКОЕ ЛЕТО 
В МОСКВЕ

ЛЕТО

АВТОВЗГЛЯД
Многие жители Греции в последнее время занимались превращением своих 
денежных средств из реальных в виртуальные, сообщает The Wall Street 
Journal. Они покупали биткойны — финансовое изобретение японца Сатоси 
Накамото, которое именуется цифровой валютой, или криптовалютой. 
Биткойны позволяют проводить взаиморасчеты без кредитных карт, 

банковских чеков и прочих традиционных финансовых средств. 
Когда плохо работают устоявшиеся механизмы, 

появляется спрос на экспериментальные 
новшества.

В США до Гражданской войны 
был разнобой местных валют. 
Поэтому доллары были не 
всегда зеленого,  
а иногда и розового цвета. 

Но при этом суррогатные деньги пусть 
успешно дополняют официальную валюту
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НЕ ДАИ НАМ БОГ
СОИТИ С РУБЛЯ

Почему греки ударились в биткойны, легко 
понять: если тебе позволяют снять с банковско-
го счета не больше 60 евро в день и запрещают 
переводить свои деньги за рубеж, паникующее 
население охотно использует любой обход-
ной маневр. Перспектива превращения своих 
кровных евро в драхмы (как водится, с коэф-
фициентом понижения не в пользу граждан) 
напугала многих жителей Эллады — особенно 
после того, как агентство деловых новостей 
Bloomberg распространило материал о воз-
вращении драхмы. Репортер этого агентства 
обнаружил, что отель  в Афинах выставил ему 
счет по кредитной карте в «эквиваленте драх-
мы» по курсу один к одному к евро. Позже по 
просьбе держателя карты запись исправили 
с «эквивалента драхмы» на евро.

Местная валюта — 
«старая песня о главном»
Но если говорить не о возврате к старым 

деньгам (невиданном в мире), а об изобретении 
новых валют, то это явление не новое. Скорее 
новым в историческом масштабе надо считать 
общенациональную валютную унификацию. 
В США до Гражданской войны 1861–1865 гг. 
был сплошной разнобой местных валют, а 
центральный банк (Федеральный резерв) как 
единый эмитент появился только в 1913 году. 
Ну а местные валюты существуют в Америке 
до сих пор — они есть почти во всех штатах. 
Вот лишь несколько примеров:

в Брукингсе, Южная Дакота — брукинг-
ские баксы;

в Филадельфии, Пенсильвания, — равно-
долларовая муниципальная валюта;

в Айтаке, штат Нью-Йорк, — айтакские 
доллары;

в Мидлтауне, Коннектикут, — мидлтаун-
ский кэш;

в Беркшерзе, Массачусетс, — беркшерз 
и т.д.

«МК» не раз писал и о российских экспери-
ментах в «локально-валютной» области — на-
пример о колионах, используемых фермером 
Шляпниковым в подмосковной деревне Колио-
ново, или о шаймуратиках, которые попытались 
внедрить в башкирской деревне Шаймуратово. 
Локальные валюты существуют по всему миру, 
и они часто — но не всегда — являются прибе-
жищем тех, кто разочаровался в традиционной 
кредитно-финансовой системе: иногда местные 
денежные суррогаты просто ее дополняют, и 
даже вполне успешно. Местная валюта может 
использоваться в рамках территориального 
образования (города, деревни, муниципального 
округа, штата) или отдельно взятой компании. 
Мои московские коллеги, которые работали 
в начале 90-х в издательском доме «Коммер-
сант», рассказывают о существовавших тогда 
врубелях («Коммерсант» находится на улице 
Врубеля), которые сотрудники ИД получали на 
питание. В ту пору, когда свирепствовала астро-
номическая инфляция и люди по всей России 
месяцами не получали зарплату, врубели были 
твердой валютой.

Локальные валюты называют еще свобод-
ными деньгами. Самой крупной из существую-
щих ныне систем свободных денег является 
швейцарский кооператив WIR, выпускающий 
с 1934 года валюту WIR-франки: ее используют 
более 100 тысяч швейцарских компаний для 
обмена товаров и услуг; ежегодный оборот 
в пересчете на доллары — свыше $1,5 млрд. 
Участники этой системы расплачиваются WIR-
франками во взаиморасчетах с другими участ-
никами. Скорость оборота товаров и услуг 
внутри системы WIR-франков в 15–20 раз выше, 
чем в традиционной системе швейцарского 
франка; более 20% швейцарских компаний 
являются участниками WIR.

Ухаживай  
за стариками —  
сам получишь уход  
в старости
Английская газета The Guardian писала о 

том, что многие британские муниципалитеты 
применяют местные валюты для решения 
финансовых трудностей (а их испытывают 
местные органы власти практически во всех 
странах). Локальные деньги помогают из-
бежать роста долгового бремени — одни 
проценты на долг способны удушить даже 
крупный муниципалитет с большими налого-
выми сборами. В Бристоле и Брикстоне биз-
несы платят местные налоги в бристольских 
фунтах (знак ₤B); муниципалитет из этих денег 
выплачивает часть зарплаты своим служа-
щим, а те используют местную валюту для 
покупок в местных магазинах. Мэр Бристоля 
полностью получает зарплату в бристольских 
фунтах, писала газета.

Своя, местная валюта — в австрийской 
деревне Лангенегг. И в Нанте: там местные 
деньги принимают для оплаты самых раз-
личных товаров и услуг. В Японии с 1995 года 
используются фуреаи киппу («билеты за забо-
ту») — суррогатная валюта, которую получают 
те, кто ухаживает за престарелыми. Один час 
ухода — один билет. Фуреаи киппу нельзя 
трансформировать в настоящие деньги — 
иены, но можно накапливать и использовать 
в старости, когда ты сам будешь нуждаться в 
уходе, для оплаты услуг тех, кто будет за тобой 
ухаживать. Японская система приглянулась 
китайцам, и они внедрили ее у себя — в особо 
крупных масштабах, в соответствии с раз-
мером народонаселения.

Пример параллельной общенациональ-
ной валюты мы находим в новейшей истории 

Ирака, где после введения санкций ООН про-
тив режима Саддама Хусейна динары стали 
печатать в самой стране, а не импортировать 
их, как прежде. Но «импортные» (напечатанные 
за рубежом, на швейцарских станках в Велико-
британии) динары не только оставались в обра-
щении наравне с новыми, «саддамовскими», но 
даже пользовались большим предпочтением, 
особенно у курдов. Правительство иракского 
Курдистана отказывалось принимать в каче-
стве платежного средства новые, низкокаче-
ственные «саддамовские» динары, которые 
печатались в колоссальных количествах. В то 
же время «швейцарские» иракские динары уже 
не печатались — в силу санкций, — их количе-
ство в обороте снижалось в результате износа, 
и их курс в итоге был в 100 раз (!) выше курса 
«саддамовских» динаров. Показательно, что 
Курдистан с помощью «швейцарских» динаров 
избежал галопирующей инфляции, которая 
охватила остальной Ирак.

После американского вторжения в Ирак 
соотношение «швейцарского» динара к «сад-
дамовскому» подскочило до 300:1. Чуть позже 
оккупационные власти декретом установили 
соотношение 150:1. В конечном итоге внедри-
ли гибрид — единую валюту Ирака, которую 
печатали на швейцарском оборудовании, но 
уже в другом исполнении.

Псевдодолларовая 
суперафера
Разговор на тему суррогатных валют не-

возможен без упоминания неизбежного в этом 
деле жульничества. Отнюдь не все изобре-
татели и эмитенты денежных эквивалентов 
действуют, пользуясь юридическим языком, 
bona fide, т.е. исходя из честных намерений. 
В 2007 году американец Энджел Круз, осно-
ватель компании United Cities Corporation, 
объявил о внедрении альтернативной валюты, 
якобы основанной на активах: он назвал ее 
«частные доллары США» (United States Private 
Dollars). Согласно его утверждению, эти част-
ные доллары основывались на суммарной 
стоимости активов членов этой системы — 
и он якобы напечатал такое их количество, 
которое соответствует сумме $6 127 379 895 
в обычных долларах США. А поддерживающие 
систему активы якобы исчислялись суммой 
$357 170 993 418. На частных долларах красо-
вался слоган «Мы верим в Иегову», перепеваю-
щий на свой лад национальный лозунг США, 
который можно видеть на обычных деньгах: 
«Мы верим в Бога».

United Cities платила своим сотрудникам 
частными долларами, обещая им при этом 
контракт на 30 лет, оплату всех их долгов, 
медицинскую страховку, автомобиль и про-
чие блага. Зарплату выписывали банков-
скими чеками компании, которые местные 
банки (дело было во Флориде) отказывались 
принимать к оплате — по той простой при-
чине, что на чеках отсутствовал код банка, 
присваиваемый Американской банковской 
ассоциацией. Управление контроля над валю-
той министерства финансов США выпустило 
предупреждение всем банкам: не принимать 
к оплате чеки United Cities, поскольку они ни-
чем не обеспечены и не являются денежными 
инструментами.

Но Энджел Круз не был намерен сдаваться 
без боя. В сопровождении 30 сторонников, 
в том числе 10 вооруженных охранников, он 
атаковал отделение Bank of America во фло-
ридском городе Пальметто-Бэй. Размахивая 
«судебным ордером», который издал «частный 
суд United Cities», Круз требовал освободить 
помещение и кричал, что Bank of America на-
грел его на $14,3 млн, отказавшись прини-
мать к оплате чеки United Cities на указанную 
сумму.

Дело кончилось тем, что в 2008 году 
большое жюри присяжных вынесло в отно-
шении Круза вердикт «виновен»: его обвини-
ли в банковском мошенничестве — попытках 
обманным путем извлечь из Bank of America 
в общей сложности $214 млн. Напористому 
жулику светил тюремный срок в 185 лет, и он пу-
стился в бега. А его сообщника Гарри Уильяма 
Марреро посадили на восемь лет с довеском 
в один месяц.

Плюсы перевешивают 
минусы
И все же, несмотря на неизбежные экс-

цессы, экономисты воспринимают локаль-
ную валюту как серьезное явление. И насчет 
биткойнов, скупаемых греками, не будем 
ерничать. Норвежское радио и ТВ (NRK) рас-
сказало как-то о мужчине, который в 2009 году 
купил 5000 биткойнов за $26 и благополучно 
забыл об этой покупке. Когда он вспомнил о 
ней четыре года спустя, его биткойны стоили 
$850 000.

Илья БАРАНИКАС.

Грекам до сих пор не положено 
снимать со счетов более 60 евро  
в сутки.

РЕКЛАМА

Группа Компаний 
Автосалоны Москвы

АВТОВЫКУП

АВТОВЫКУП

АВТОВЫКУП

Срочный выкуп любых автомобилей 
по выгодной цене. Выплата в день 

оформления, без последующих 
технических претензий. Снятие с учета 

в ГИБДД бесплатно

АВАРИЙНЫЕ, БИТЫЕ, ПОДЕРЖАННЫЕ
автомобили всех марок купим ДОРОГО в день 

обращения. Выезд, оценка, снятие с учета. 
ЭВАКУАЦИЯ — Москва, М.о. БЕСПЛАТНО. 
ПРОФЕССИОНАЛИЗМ И ПОРЯДОЧНОСТЬ

АБСОЛЮТНО ВСЕ АВТОМОБИЛИ: 
АВАРИЙНЫЕ, ПОДЕРЖАННЫЕ. 

ДОРОГО. ВЫЕЗД, ОЦЕНКА, СНЯТИЕ 
С УЧЕТА, ЭВАКУАЦИЯ БЕСПЛАТНО. 

ПРОФЕССИОНАЛИЗМ И ПОРЯДОЧНОСТЬ

Автомобили иностранного и отечественного 
производства. Куплю в день обращения. Выезд, оценка, 

эвакуация, оформление в ГИБДД, договор
купли-продажи для налоговой, нотариус, за наш счет.
Расчет сразу. Гарантия юридической чистоты сделки.

Без выходных
с 10:00 до 20:00,
(495) 220-88-60,

www.auto-money.ru

8 (495) 504-20-98,
8-903-126-76-81, 

круглосуточно,
autocityplus@mail.ru

8 (495) 641-72-66,
8-926-447-83-33. 
КРУГЛОСУТОЧНО!

autovykup333@mail.ru

8 (495) 979-52-56,
8 (903) 742-33-90

ПРОДАЖА/ПОКУПКА

По вопросам размещения рекламы обращаться по телефону: 8 (495) 781-47-43

ДОРОГУ СМЕРТИ
АВТОБУСЫ УСТУПИЛИ 
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С ЛЕТА 2014-го Российский театр жи-
вет уже не в мирные времена. Война 
на востоке Украины, санкции Запада. 
Непонятные и оттого еще более гад-
кие политические игры, в которых 
не разобраться даже специалистам. 
Спектаклей на тему Россия—Украина 
пока нет, но начинается кампания 
против главного редактора журнала 
«Театр» (СТД на деньги Минкульта) 
Марины Давыдовой. «На госу-
дарственные деньги издается 
журнал с антигосударственными 
взглядами. Как такое возможно?» 
— поставлен вопрос в статье, на-
печатанной по «доброй» традиции 
под псевдонимом в малоизвестной 
газете «Столетие». Такова реакция на 
номер театрального издания, посвя-
щенный украинскому театру в период 
Майдана. Упрек театрам и художникам 
государственным рублем будет держать-
ся в топе весь сезон.
СЕНТЯБРЬ Театр на Таганке продолжает 
возмущаться. Опять ему плоха дирекция 
(тогда еще Владимир Флейшер), неугодны 
молодые режиссеры, внедренные Депар-
таментом культуры для исправления ситуа-
ции свежими силами со стороны. Ничего не 
меняется: группа товарищей под прикрыти-
ем профсоюзов ходит, жалуется, строчит жа-
лобы во все инстанции. Группа малочисленна, 
а большинство почему-то безмолвствует. Зна-
чит, их устраивает театральная война?
СЕНТЯБРЬ Столетие войны 14-го года отме-
чено всего двумя спектаклями о Первой миро-
вой — «Война» 40-летнего Владимира Панкова, 
лидера sound-драмы (копродукция Чеховского 
и Эдинбургского фестивалей), и «19.14» 22-лет-
него актера Александра Молочникова (МХТ им. 
Чехова). Оба из поколений, не переживших ника-
кую войну, рисуют страшную картину. У Молоч-
никова на Малой сцене Художественного — ка-
баре с трупами. «Война» Панкова — без единого 
выстрела. Природа войны, кошмар ее и бесче-
ловечность пропущены у него через три лите-
ратурных источника — «Смерть героя» Ричарда 
Олдингтона, «Илиаду» Гомера и «Записки кава-
лериста» Гумилева. Столь странное на первый 
взгляд соединение английского романа 1928 
года с записками русского офицера и поэта, к 
тому же скрепленных великой древнегреческой 
книгой, вылилось в мистерию.
ОКТЯБРЬ начинается с тяжелой утраты, кото-
рая подводит жирную черту под серьезным эта-
пом русского театра начала 21-го века. 5 октя-
бря умирает Юрий Петрович Любимов — лидер, 
театральный режиссер, силу влияния которого 
испытал не только отечественный, но и миро-
вой театр. Он развил систему театра Брехта и 
привил ее на русскую почву. Ему только испол-
нилось 97. Пожил хорошо. Сделал очень много. 
Пережил еще больше. Напишут: Любимов — 
эпоха (особенная, невозможная, неповторима), 
рухнувшая с его уходом в пропасть. Масштаб 
личности, соответствующий масштабу страны. 
При жизни Мастер скажет: «Моей ноги не будет 
на Таганке — ни при жизни, ни после смерти». 
Поэтому гроб стоит на сцене Вахтанговского, 
а закадровый голос объявляет: «Согласно воле 
Юрия Любимова, большая просьба проводить 
его в полнейшей тишине». И это едва ли не пер-
вый случай в практике театральных панихид, 
когда великих не провожают аплодисментами. 
Вместо аплодисментов — хор: «Аллилуйя, алли-
луйя, совершенный там покой…»
ОКТЯБРЬ Театр.DOC лишается крохотного под-
вального помещения в Трехпрудном переулке. 
Без объявления причин муниципальные власти 
расторгают договор на аренду, и частный театр, 
коим является DOC, остается на улице. Под-
нимается шум: «доковцев» объявляют полити-
ческими жертвами властей — они устраивают 
спектакли и акции на злобу дня (свидетельский 
театр «Пусси Райот», гастарбайтеры в Москве и 
прочее), что вносят остроту в текущий процесс. 
DOC переезжает на Басманную, где у него воз-
никает конфликт уже с местными жителями: не 
всем нравится, когда под окнами вечерами — ту-
совка/галдеж/курилка. Вечный для интеллиген-
ции вопрос — как совместить переживания во-
обще за страну с интересами конкретных людей 
— остается открытым.
ОКТЯБРЬ Кажется, начинается возрождение 
Театра кукол им. Образцова. Здесь впервые за 
много лет появляется спектакль для взрослых 
— «Женитьба Фигаро» в постановке Бориса Кон-
стантинова. На сцене — театр в театре. Прием не 
новый и даже старомодный, а потому опасный — 
сколько мастеров прошли по этой дорожке, но не 
все оставили след. «Женитьба Фигаро» из театра 
Образцова лихо и изобретательно прошла про-
торенным путем, оставив после себя восторг и 
художественные открытия.

Самая большая загадка театральной Москвы 
— Электротеатр «Станиславский» — в советском 

девичестве просто театр им. Станиславского на 
Тверской, а в дореволюционном — кинотеатр. В 
2013-м этот очаг культуры, переживший за 10 лет 
7 (!!!) режиссеров, Департамент Москвы отдает 
Борису Юхананову. Почему именно ему? На этот 
вопрос ответа нет, но судя по тому, с каким раз-
махом там идет ремонт, ясно, что за Юханановым 
стоят большие деньги, причем не государствен-
ные. Невероятно, но факт — труппа, съевшая не 
одного худрука, даже не подавившись, притихла. 
Из недр театра просачивается информация — хо-
рошие зарплаты и бесплатно кормят. Но помимо 
хлеба насущного здесь заваривается интересная 
жизнь, полная рисковых экспериментов.

В РАМТе — «Нюрнберг» в постановке Алексея 
Бородина по одноименному фильму (сценарий был 
отмечен «Оскаром»). И зал, где сидит точно две 
трети молодежи, очень внимательно слушает текст, 
несмотря на его политическую и судебную рито-
рику. И у этой сосредоточенности есть несколько 
объяснений — во-первых, написано как будто 
сегодня и про сегодня, во-вторых, это талантливое 
полифоничное зрелище, что сродни монументаль-
ной опере с хорами и протагонистами.
НОЯБРЬ В культуре происходят знаковые пере-
мены, зеркальные политической линии страны. 
В Министерстве культуры меняют кадры и экс-
пертов в советах: на место радикалов заступают 
одиозные патриоты. Как показывает время, но-
вые эксперты с рвением отстаивает театр друго-
го «полюса». Апологеты современного искусства 
также протестуют, набирая очки пиаром. Ради-
калы и патриоты друг друга стоят. В проигрыше 
только те, кто занимается НЕ провокационным, 
НЕ политическим или традиционным театром, а 
ПРОСТО театром.

В Театре Наций молодой режиссер Тимофей 

Кулябин выпускает спектакль «#Сонетышекспира». 
Применение символа Интернета — хэштега — к 
великому классику — великий обман, на который 
пошел Кулябин. Его прочтение сонетов Шекспира 
— анти-Интернет, которое востребовано теми, кто 
знает в красоте толк. Эстетская постановка, не 
имеющая ничего общего с действительностью. 
Цитата из Кулябина: «Я устал от агрессии, от зло-
бы. Я хочу красоты. Мне страшно жить в спорах, 
в агрессии, захлестнувшей страну и театр». Он 
еще не знает, что через пару месяцев его имя 
запестрит на первых полосах газет, оно взорвет 
соцсети, а сам он в Новосибирске, откуда родом, 
предстанет перед судом.
ДЕКАБРЬ Пушкинский театр отмечает 100-ле-
тие создания Камерного театра, на которое со-
бирается чуть ли не вся театральная Москва, 
хотя широкой публике название — Камерный 
— мало что говорит. И тем не менее театр Алек-
сандра Таирова, созданный в первый год Пер-
вой мировой, заслуживает и рассказа о нем, и 
памяти. У режиссера Евгения Писарева полу-
чится не столько вечер воспоминаний, сколько 
полноценный спектакль, который выполнит про-
светительскую функцию: зритель должен знать 
своих героев, даже если они были одиночками и 
с судьбой трагической.
ЯНВАРЬ Небольшой антракт на зимние кани-
кулы. Публика отдыхает, у театров — самый за-
работок, тем более в условиях скоротечного 
ослабления рубля. Уже неактуальна частушка 
осени: «За окном октябрь,/Наступила осень,/
Евро — 50,/доллар — 38». Евро уже за 80, в связи 
с чем шутки заканчиваются, начинается паника 
— люди скупают в магазинах телевизоры, греч-
ку, не говоря про сахар/соль. Состоятельные — 
авто/недвижимость. При такой невнятной эко-
номической ситуации в театрах задумываются о 
снижении цен на билеты, понимая, что человек 
уже стоит перед выбором — хлеба или зрелищ? 
Московские театры, особенно популярные, еще 
до экономического коллапса нереально завы-
шают цены — по 15 тысяч загибают на лучшие 
места. Спрашивается: жизнь при демократии — 
какой ценой?
ФЕВРАЛЬ Поистине историческим событием 
становится юбилей актера Владимира Зельди-
на. 100 лет бывает раз в жизни, но мало кто до та-
кой даты доживает. Зельдин дожил и явил миру и 
публике, собравшейся в Театре Российской ар-
мии, то, отчего все только руками развели: «Как 
такое возможно?! Невероятно!!!» Действительно 
невероятно: столетний артист поет, читает стихи 
и играет полноценные сцены из спектаклей так, 
как не могут те, кто значительно моложе него. А 

шарм? А манеры?..
Громкий скандал под названием «Тангейзер». 

Впервые в новой истории России режиссер при-
влечен к судебной ответственности за театраль-
ную постановку. Тимофею Кулябину, тонкому, 
образованному и тихому молодому художнику, 
вменяется в вину оскорбление чувств верую-
щих, нанесенных оперой «Тангейзер» Вагнера. 
Когда пройдет время и все стороны успокоятся, 
станет ясно, что Кулябин просто первым попал в 
запущенную машину идеологической борьбы, а 
руками верующих устроена показательная порка 
в назидание художникам. Но до сих пор остаются 
вопросы: почему все наши потрясения идут только 
от наказания? Почему верующие во Христе или те, 
кто таковыми себя называет, жаждут крови всех 
«младенцев»? Во спасение Тимофея театральная 
общественность собирала подписи не только по 
стране, но и миру, чтобы хоть как-то защитить то-
варища по цеху. «Производство дела прекратить 
за отсутствием события правонарушения» — такое 
решение суда все здравомыслящие люди встре-
тили аплодисментами.
МАРТ Гоголь-центр — постановка Кирилла Се-
ребренникова — «Обыкновенная история» по 
роману Гончарова 1847 года написания. На рас-
каленный вопрос — как же сегодня ставить клас-

сику, чтобы не оскорбить память создателя? — 
режиссер отвечает: ставить жестко и хорошо. С 
помощью Гончарова Серебренников интересно 
рассматривает время и поколения, пожившие 
или родившиеся уже в Новой России.

«Бег» Михаила Булгакова — в Вахтанговском. 
Ни одной звезды. На старте — молодое поколе-
ние вахтанговцев. Но после премьеры и овации с 

цветами ясно, что на академическом небосклоне 
появились новые звезды — Виктор Добронравов, 
Екатерина Крамзина, Сергей Епишев, Валерий 
Ушаков, Артур Иванов, Василий Симонов.

Снова Таганка, на этот раз недовольная назна-
чением нового директора — Ирины Апексимовой. 
Уже через месяц она почувствует, что значит ока-
заться в этом «зверинце». На нее полетят письма и 
доносы вплоть до мэра Москвы, с бледным видом 
она будет отчитываться за то, что еще не успела на-
творить. Однако судя по тому, с какой активностью 
к делу Апексимовой подключится Мосгордума, 
становится ясно, что борьба за директорское 
кресло идет серьезная, с подключением всех 
административных ресурсов столичной мэрии. И 
что крикливая группа активистов с Таганки — всего 
лишь инструмент в чьих-то руках, о чем наивные 
не догадываются. Таганка продолжает демонстри-
ровать стране образец безнаказанного цинизма: 
те, кто выгнал Любимова из театра, ускорив тем 
самым его кончину, кричат, что они его самые 
верные ученики на страже его же традиций…
АПРЕЛЬ Редкость — «Самоубийца» в театре 
Сергея Женовача, режиссера, живущего в сто-
роне от общественно-политического шума, до-
вольно четко обозначающего свою личную по-
зицию: он «над», он «вне». И это позволяет ему, 
не впадая в крайности, оставаться художником, 
а не деятелем от искусства. Еще раз настойчиво 
заявлена и его художественная позиция: его те-
атр вне новых технологий, часто прикрывающих 
и зачастую закрывающих актеров. В центре его 
спектаклей («Самоубийца» не исключение) — 
артист, и только артист. Одно имя уж точно стоит 
запомнить — Вячеслав Евлантьев в роли Семена 
Подсекальникова.

Не успел закончиться фестиваль «Золотая 
маска», как начинается трехмесячная битва с ней и 
за нее. На словах — никаких проблем: фестивалю 
20 лет, нацпремии за театральные достижения 
— столько же. Но почему-то ряды недовольных 
растут. Надо понимать, что там, где есть конкурс, 
оценка с последующей раздачей наград, всегда 
будут недовольные. Но нельзя не понимать, что за 
20 лет должна быть ротация в жюри и особенно 
экспертных советах (спец в балете не может быть 
спецом в опере или в мюзикле), корректировка 
в системе оценок. В противном случае получа-
ем предпосылки для революционной ситуации: 
верхи (оценщики) не хотят ничего менять, низы 
(кого оценивают) не желают мириться с тем, как 
оценивают. Но еще поражает другое: люди, кото-
рые бьются за ротацию власти в стране, никак не 
допускают мысли о ротации власти на территории 
театра и в частности — театральной премии. Двой-
ные стандарты или несокрушимость совкового 
мышления?

Взаимоотношение художника с властью — 
остро и точно поставлен вопрос в мхатовском 
спектакле «Мeфистo» (роман «Мефистофель» 
Клауса Манна). Режиссер Адольф Шапиро, лично 
испытавший тяжелую руку власти на себе и своем 
знаменитом Молодежном театре в Риге сразу по-
сле развала СССР, имеет на этот счет печальный 
опыт. Да и сегодняшний день то и дело подбра-
сывает нам примеры, убеждающие в одном: если 
тема эта для мира вечна и болезненна, то в России 
она носит еще и родовые, уродливые черты. Осо-
бая ценность «Мефисто» — дает понять отличие 
художника от художника-пиарщика: первые о граж-
данской позиции не кричат, а делают спектакли, в 
которых все можно прочесть — эту самую позицию, 
а не позу, честность, достоинство и боль.
МАЙ Неприятная новость: на счету Гоголь-
центра — около нуля. Это не произведение Вла-
дислава Суркова, некогда инсценированное в 
МХТ Кириллом Серебренниковым, а реальный 
«ноль» на счетах театра. Как случилось, что 
Центр современного искусства за полгода ис-
тратил годовой бюджет, не знает никто. Но факт 
дискредитации либерального крыла искусства 
— налицо. Его оппоненты торжествуют: «Вместо 
того чтобы обвинять власть в коррупции, может, 
вы у себя в доме разберетесь?..»
ИЮНЬ Студенческий спектакль «Мадонна с 
цветком» («Табакерка») сделан из ничего — без 
особых декораций, тем более серьезного бюд-
жета. Есть много артистов на тесной сцене, мо-
лодых, жаждущих всего (азарта, игры, успеха), 
есть сильный режиссер. Все это сделало свое 
дело: успех у «Мадонны» большой, на ней плачут, 
не скрывая слез. И не только потому, что спек-
такль о Великой Отечественной и Победе, кото-
рую так шумно недавно отметили. Просто это 
талантливо и искренне.
ИЮНЬ На сцене Театра сатиры — чудо. Это 
Вера Васильева в главной роли спектакля «Роко-
вое влечение». Через каких-нибудь два месяца 
ей исполнится 90. Выглядит потрясающе, легко 
ступает по крутой лестнице на каблучках и меня-
ет роскошные туалеты звезды Голливуда времен 
немого кино. Васильева — сама звезда.
МАЙ–ИЮЛЬ Чеховский фестиваль два месяца 
продолжает театрально просвещать не только 
Москву, но и Россию… Джеймс Тьере, Филипп 
Жанти, Лин Хвай Мин, Де Марси Мота, Сильви 
Гилем, Изабель Юппер — все здесь. 
ВЕСЬ ГОД С разной степенью активности обса-
сывается вопрос о мате в произведениях искус-
ства. Только ленивый не требует мата на сцене — 
от продвинутых художников до тех, кто и в театре 
не был. Интереснее всех суждения на этот счет 
— у Евгения Гришковца. Цитата: «Можно с уве-
ренностью утверждать, что последние четверть 
века происходит сознательно-бессознательная 
героизация мата в нашей культуре. И вот уже 
несколько лет, как эта героизация приобрела 
практически системный характер, поскольку в 
этом процессе приняло активное участие Мини-
стерство культуры России. Самым сильным дей-
ствием по приданию мату именно героического 
ореола стал так называемый «Закон о мате». За-
кон этот насколько своевременен, настолько же 
и глуп, поскольку непродуман, очень груб и име-
ет все шансы произвести обратный эффект». И 
еще: «Мат стал легко употребляем сиюминутно 
и в любой среде. И произошло удивительное! 
Мат именно по причине утраты своего историко-
культурного закрытого и табуированного места 
утратил и свою сущностную силу, а также значе-
ние. Он потерял свой вес. Из мощной и темной 
силы превратился в языковой мусор и бессмыс-
ленную грязь». Превосходная мысль, превос-
ходно изложенная.

Марина РАЙКИНА.
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М
АТ ЛДПР ЗА ТО, ЧТОБЫ РОЖАЛИ!

Жизнь с появлением ребенка вовсе не кон-
чается. Наоборот, ребенок оказывается тем сти-
мулом, который, возможно, позволит женщине 
перейти на новый уровень.

Но что для этого нужно? Деньги! 
Сейчас молодым семьям (и неполным тоже) 

выдается материнский капитал. Это наше «дети-
ще», ЛДПР первая предложила его выплачивать. 
Сейчас мы боремся за то, чтобы материнский капи-
тал не прекратили выплачивать в связи с кризисом. 
Наоборот: именно в кризис граждан необходимо 
поддерживать. В том числе одиноких матерей, 
которым следует еще и выдавать дополнительные 
гранты. Да и не только одиноких матерей: бывают 
же и одинокие отцы, хоть и редко.

И, конечно, надо поддерживать многодет-
ные семьи. ЛДПР предложила снизить налоги 
для многодетных семей. Конечно, поддержка 
многодетных семей не должна ограничиваться 
подобными отдельными мерами. Задача в том, 
чтобы многодетность стала нормой в России. В 
большинстве развитых стран с ростом социальной 
поддержки и возвратом к семейным ценностям 
появляется все больше многодетных семей. Се-
мейные ценности актуальны сегодня и у нас, но 
социальная поддержка недостаточна. Поэтому 
для многих ценности семьи оказываются просто 
непозволительной роскошью. Этого нельзя допу-
стить. Многодетность должна стать неотъемлемым 
правом каждой семьи. И это право, разумеется, 
должно быть обеспечено материально.

Но часто речь идет не о праве на многодет-
ность, а о праве хотя бы на одного ребенка. Бед-
ность не позволяет людям заводить детей. Рожде-
ние ребенка откладывается до «лучших времен». 
Так вот, эти лучшие времена должны наступить 
для каждой семьи — здесь и сейчас!

Поэтому, например, землю под жилье надо 
выделять не после третьего ребенка, а на перво-
го. Сразу после брака! Пожалуйста, вот 15 соток, 
строй дом и рожай! И огород заведи, чтобы детей 

кормить не китайскими помидорами нитратными, 
а со своей грядки, чтобы чистыми продуктами.

Жилищные условия в городе — обеспечить 
для каждой семьи. Вот вам социальное жилье! 
Рожайте! Пускай не хоромы, но своя крыша над 
головой должна быть у каждой семьи с ребен-
ком. Сколько браков распадается только потому, 
что люди не могут ютиться в тесной квартир-
ке (а то и коммунальной комнатушке) с толпой 
родственников.

У каждой семьи должно быть собственное 
жилье. И тогда бабушки и дедушки станут лучшими 
друзьями и помощниками молодых родителей. 
ЛДПР предлагает снижать пенсионный возраст тем, 
у кого есть дети: по году за ребенка. Во-первых, 
работающие родители трудятся, можно сказать, 
«сверхурочно». И это следует компенсировать. А 
главное, как раз ближе к пенсионному возрасту 
появляются внуки. Бабушки и дедушки серьезно 
помогают в их воспитании. Это наша традиция, при-
чем замечательная. Так пускай бабушки и дедушки 
получат возможность пораньше выйти на пенсию, 
чтобы больше времени уделять внукам.

Главное же, повторяю, это материнский капи-
тал. Его надо выдавать сразу, на первого ребенка. 
ЛДПР постоянно борется за это. Пусть родят хотя 
бы первого! На второго — тоже надо выдавать, 
и так далее. И сумму следует увеличить, сейчас 
400 000 рублей мало что решают. Еще мы пред-
лагаем использовать капитал для улучшения жи-
лищных условий без трехлетнего ожидания. И для 
капитального ремонта. Вообще, сферу применения 
материнского капитала надо расширить — для 
лечения детей, для дополнительного обучения.

Тут нельзя жадничать: ведь речь идет о праве 
на жизнь!

И если кто-то начнет возражать, что, мол, 
для этого в России нет денег, то стоит напомнить: 
в нашей стране проживает чуть ли не половина 
мирового списка «Форбс». Главные богатеи мира! 
Выводы очевидны.

Почему многие женщины сейчас не хотят рожать? Счита-
ется, что женщина, став матерью, на несколько лет «вы-
летает из жизни». Между тем, даже физически привязан-
ная к ребенку, женщина может заниматься каким-нибудь 
интернет-бизнесом, включая игру на бирже. А может — 
рукоделием. Может быть парикмахером или принимать 
пациентов — в зависимости от образования.

Жилье и деньги — каждой семье

Театральный сезон-2014/15 
закончился. Выдохнем — 
он оказался хуже некуда. 
Утомил, измотал, не 
обнадежил. Потому что НЕ 
премьеры и фестивали стали 
событиями, а скандалы, 
крики, двойные стандарты 
и амбиции, междоусобные 

войны в театральном 
сообществе. Вот хроника 

ушедшего сезона.

«МК» подводит итоги 
театрального сезона  

и объявляет лауреатов 
своей премии

ТАМ НЕТ УМА
         ГДЕ 
МНОГО 
КРИКА, 

   Примерочная, где обнаруживается бесконеч-
ность, экран, превращенный в дверь в другой 
мир, спасательная вышка для наблюдения за 
морем, которое где-то очень далеко... Выстав-
ка «Создавая чувства» изменила зрительный 
зал театра «Россия» до неузнаваемости — 
каждый арт-объект по идее куратора Кати 
Бочевар должен вызывать бурю эмоций, от 
любопытства и  удивления до смущения и за-
мешательства. «МК» проверил, как работает 
концепция создателей проекта. 

 Выставка гибридного искусства — создан-
ного на стыке арта, кино, театра, архитектуры, 
скульптуры, науки, дизайна etc., — открылась в 
столице шестой раз. В этом году устроители вы-
брали нестандартную площадку — театр «Россия», 
а экспозицию разместили прямо в зрительном 
зале. Для этого демонтировали часть кресел, 
другие стали частью проектов художников, а сцена 
превратилась в  двойную инсталляцию. Куратор 
Катя Бочевар организовала выставку таким обра-
зом, что каждый объект будто перетекает в другой, 
создавая единую тотальную инсталляцию.

     Увидеть ее целиком можно со второго этажа 
театра. Здесь, среди зрительских кресел, нахо-
дится спасательная вышка, созданная художником 
из Санта-Моники Гэри Хиллом. Такие  привычно 

видеть на пляже, но в театре... Вышку венчает 
красно-желтый флаг, который свидетельствует, что 
спасатели на месте. «Иногда это символ того, что 
не существует», — вдруг слышится тихий голос, 
он исходит от девушки в темно-красном костю-
ме портье. Высказав пояснение, она начинает 
медленно скатываться по ступенькам, повторяя 
известный перформанс британки Киры О’Рейлли. 
Дело в том, что на вышку, как и на большинство 
объектов, нужно заходить по одному, и пока зри-
тели ждут своей очереди, их «развлекают» такие 
портье-перформеры. На вышке же обнаруживает-
ся экран, на котором виден пляж, спокойные волны 
и гидрокостюм, мерно покачивающийся на ветке 
и призывно зовущий на море... Этот объект о со-
зерцании — находясь в нем, и правда накатывает 
умиротворяющее чувство спокойствия.

   Но основная экспозиция внизу. На месте 
экрана — инсталляция Вадима Фишкина: между 
красными бархатными занавесями видна дверь, 
которая то закрывается, то открывается. Дверь 

нереальна — это видео. С помощью такой ми-
стификации художник призывает угадать, что 
за ней, познать неизвестность. Перед «Дверью» 
Фишкина — другая масштабная инсталляция, даже 
две, слитые воедино. Это лабиринт, созданный 
бразильцем Лукасом Симоем, а в центре него 
«Примерочные», где Леондро Эрлих «зашифровал» 
бесконечность. В инсталляции концептуалиста 
зеркала есть далеко не в каждой кабинке: зритель 
ожидает увидеть свое отражение, а вместо него 
наблюдает бесконечный коридор. Так художник 
стирает грань между вымыслом и реальностью. 

    По бокам от лабиринта — два блестящих 
шатра. В одном — проект Лизы Морозовой «Быть 
леворуким вместе». Отстояв приличную очередь, 
зритель попадает в темную комнату, где ему пред-
лагается сесть на мягкий пуф и засунуть левую 
руку в неизвестность. Там он «встречается» с 
левой рукой художника и устанавливает с ним 
невербальный контакт. Это что-то вроде тайного 
свидания с автором, бессловесной исповеди с 

Левшой (именно с этим лите-
ратурным героем Лиза сравни-
вает современного художника). В другом шатре 
— проект немки Анники Карс «Двое играют на 
одном». Зайдя в шатер, зритель попадает в ко-
ридор, где слышится музыка, движется вперед, 
к двери, из-за которой исходят звуки, но, открыв 
ее, видит юношу и девушку, которые уже не играют 
на рояле, а злобно смотрят на гостя. Эксперимент 
Анники вызывает много эмоций: предвкушение 
музыкального чуда сменяется смущением и за-
мешательством, художница превращает зрителя 
в героя театра конфуза... 

   Но самую впечатляющую инсталляцию соз-
дал для выставки патриарх кинетического искус-
ства Хулио Ле Парк. Она расположилась на сцене, 
за занавесом-дверью Фишкина. Инсталляция 
«Свет в движении» полностью отвечает своему 
названию: изогнутое зеркало отражает лучи света, 
запутанные в причудливые узоры под потолком. 
Вот где земля уходит из-под ног и возникает ощу-
щение полета. «Эту скульптуру художник создавал 
52 года», — шепчет очередной перформер-портье 
в ухо, усиливая эффект от световой инсталляции.   
Словом, проект «Создавая чувства» и правда богат 
на эмоции и впечатления.

Мария МОСКВИЧЕВА.

ТЕАТР «РОССИЯ» ПРЕВРАТИЛСЯ В ЛАБИРИНТ
В сердце столицы открылась выставка гибридного искусства 

Олег Табаков с Натальей Теняковой 
в спектакле «Юбилей ювелира».

Вера Васильева 
в спектакле 
«Роковое 
влечение».

Спектакль «Безумный день, 
или Женитьба Фигаро».

Режиссер 
Тимофей 
Кулябин.

Владимир 
Коренев в 
спектакле 
«Синяя 
птица».

Таганка на пикете.

ФОТО на сайте 
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МЭТРЫ
1. Лучшая женская роль — Наталья Теняко-

ва (супруга ювелира, королева Елизавета, 
«Юбилей ювелира», МХТ им. Чехова).

2. Лучшая мужская роль — Олег Табаков (юве-
лир, «Юбилей ювелира», МХТ им. Чехова).

3. Лучшая женская роль второго плана — Евге-
ния Симонова, Елена Шанина (мать, «Война», 
копродукция, Чеховский и Эдинбургский 
фестивали).

4. Лучшая мужская роль второго плана — Ва-
лерий Толков (Вольтер, «Кандид», театр «У 
Никитских ворот»).

5. Лучший спектакль большой формы — «Ме-
фисто» (МХТ, реж. Адольф Шапиро), «Нюрн-
берг» (РАМТ, реж. Алексей Бородин).

ПОЛУМЭТРЫ
1. Лучшая мужская роль — Алексей Агранович 

(Гоголь-центр, «Обыкновенная история», 
Адуев-страший); Игорь Миркурбанов (Ве-
нечка, «Вальпургиева ночь», «Ленком»).

2. Лучшая женская роль второго плана — Алла 
Казакова (Агава, «вакханки», Электротеатр 
«Станиславский»).

3. Лучшая мужская роль второго плана — Олег 
Малахов (Молчалин, «Горе от ума», Школа 
драматического искусства).

4. Лучший спектакль большой формы — «Вой-
на» (копродукция, Чеховский и Эдинбургский 
фестивали, реж. Владимир Панков); «Са-
моубийца» (Студия театрального искусства, 
реж. Сергей Женовач).

5. Лучший спектакль малой формы — Алек-
сандр Марин («Мадонна с цветком», Театр/
студия под руководством Олега Табакова).

НАЧИНАЮЩИЕ
1. Лучшая женская роль — Екатерина Крамзи-

на (Серафима Корзухина, «Бег», театр им. 
Вахтангова).

2. Лучшая мужская роль — Павел Акимкин 
(«Война», копродукция Чеховского и Эдин-
бургского фестивалей); Вячеслав Евлан-
тьев (Подсекальников, Студия театрального 
искусства).

3. Лучшая женская роль второго плана — Анна 
Кузьминская (Лиза, «Горе от ума», Школа дра-
матического искусства); Наталья Качалова 
(Ипполитовна, «Мадонна с цветком», театр/
студия под руководством Олега Табакова).

4. Лучшая мужская роль второго плана — Вла-
димир Гуськов (Александр, «Последние», 
Театр им. Маяковского).

5. Лучший спектакль малой формы — «Со-
неты Шекспира» (Тимофей Кулябин, Театр 
Наций).

ДРУГИЕ НОМИНАЦИИ
1. Проект года — «Синяя птица» (Электротеатр, 

Реж. Борис Юхананов).
2. Акция года — 100 лет Камерному театру (Те-

атр им. Пушкина, реж. Евгений Писарев).
3. Ансамбль года — Янина Романова, Дарья 

Фролова, Инна Тимофеева («Потанцуем...», 
«Современник»).

4. Спектакль для детей — «Маугли» («Театриум 
на Серпуховке», реж. Тереза. Дурова). 

5. Кукольный спектакль большой формы — 
«Женитьба Фигаро» (Театр им. Сергея Об-
разцова, реж. Борис Константинов).

6. Кукольный спектакль малой формы — Кук-
кафе «У Шекспира» («Тень», реж.: Илья Эп-
пельбаум, Майя Краснопольская).

7. Дебют года — Юлиана Гребе («Мадонна с 
цветком», театр/студия под руководством 
Олега Табакова).

8. Директор театра — Ирина Корчевникова 
(Театр им. Сергея Образцова).

9. Актриса года — Вера Васильева.

Игорь 
Миркурбанов 
в спектакле 
«Вальпургиева 
ночь».
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КРОССВОРД ГОРОД

ОТВЕТЫ НА КРОССВОРД, ОПУБЛИКОВАННЫЙ 22 ИЮЛЯ
ПО ГОРИЗОНТАЛИ: 1. Скрипка. 4. Эпиграф. 10. Девушка. 11. Анамнез. 13. Змей. 14. Хата. 15. 
Баскетбол. 16. Изжога. 18. Окурок. 20. Таверна. 22. Картошка. 23. Антрекот. 24. Баловник. 27. 
Банкомат. 30. Атавизм. 32. Амфора. 34. Рябина. 35. Рисование. 36. Крот. 38. Гиря. 39. Задаток. 
40. Иллюзия. 41. Трамвай. 42. Темнота.
ПО ВЕРТИКАЛИ: 1. Союзник. 2. Иней. 3. Клумба. 5. Помело. 6. Грех. 7. Фанатка. 8. Парковка. 9. 
Бастурма. 10. Держава. 12. Забрало. 17. Гастролер. 19. Категория. 20. Тушенка. 21. Антоним. 25. 
Апофеоз. 26. Кладовка. 27. Бригадир. 28. Амфибия. 29. Танкист. 31. Памятка. 33. Армада. 34. 
Резюме. 37. Тайм. 38. Гимн.
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куплю
❑ автовыкуп 

т. 8(495)664-97-17, 
8-(926)708-51-89

❑ автовыкуп 
т. 8-925-147-44-48

❑ АВТОВЫКУП 
т. 8-495-664-45-62, 
8-926-223-45-61

 автовыкуп 
т. 8-985-114-57-00

куплю
❑ антиквариат любой 

т. 8-495-641-67-21

продаю

сниму
❑ сниму комнату 

т. 8-495-514-59-87

предлагаю
❑ дипломы, аттестаты 

т. 8-915-050-80-23

приглашаю
❑ массажисток 

т. 8-905-719-93-33

❑ ветпомощь на дом. 
Круглосуточно.  
т. 8(495)517-19-30

✓ Имеются  противо-
показания к 
применению 
и использованию, 
необходимо получить 
консультацию 
специалиста.

предлагаю
❑ запои.

Алкоголизм. 
Круглосуточно 
т. (495) 956-01-07

❑ запои.
Круглосуточно 
т. (495) 225-24-92

❑ запои.
Лечение алкоголизма 
т. (495) 735-40-20

❑ купирование запоев 
т. (495) 995-22-50

❑ массажисток 
т. 8-915-472-26-64

❑ массажисток 
т. 8-966-193-07-07

❑ массажисток 
т. 8-968-719-42-44

❑ массажисток 
т. 8-985-235-78-57

предлагаю

www.agrodex.ru 
8 (495) 645-11-20

Любой сложности.
Недорого! Качественно!

ТЕПЛИЦЫ, ЗАБОРЫ 
И НАВЕСЫ

предлагаю
❑ издадим книгу

от пяти экземпляров. 
т. 8-499-253-21-07

❑ изготовление
книг и брошюр
от 1 экземпляра. 
т. 8(499)195-60-43

❑ куплю дорого: книги до 
1940 г., иконы, картины, 
мебель, ювелирные 
изделия, люстры, 
самовары и другую 
старину 
т. 8-985-768-90-15

куплю
❑ ЧАСЫ ЛЮБОЕ 

СОСТОЯНИЕ,
ЗНАЧКИ 
т. 8-495-723-19-05

❑ Книги б/у. Выезд. 
т. 8-495-720-68-36

предлагаю
❑ обивка мебели 

т. 8-909-914-93-13

предлагаю
❑ безболезненное 

усыпление, вывоз. 
Мосветслужба 
т. 8-495-979-58-12

1 ЧАС — И ВРАЧ У ВАС
ЗАПОИ

АЛКОГОЛИЗМ
Радикально

(495) 225-00-60

куплю
❑ автомобильные 

катализаторы, ПП3, СП, 
К52, реле.
(495) 945-70-91,
(495) 945-71-91,
(495) 945-60-02

❑ КМ, ПП3,
микросхемы. 
т. (499)126-02-60

предлагаю
❑ адвокат  

т. 8-903-503-71-36
❑ адвокат

от бесплатно
до недорого 
т. 8(926)334-44-80

❑ адвокаты 
т. 8-495-728-25-09

❑ издание книг 
т. 8-499-235-73-36, 
т. 8-929-992-70-91

в Англиканском
соборе
www.grigoriankoncert.ru

0+ОРГАННЫЕ
    концерты

 тамада 
т. 8-968-955-88-97

куплю

предлагаю
❑ автогрузоперевозки 

т. 8-495-227-23-81

предлагаю
❑ экстренная помощь 

бесплатно 
т. 8-966-181-44-33, 
www.masterclass.name

Любовь
    Владимировна

www.gospozhaluba.ru

(495)641-84-40, 8(910)455-66-66

- Предсказываю судьбу
- Верну мужа и мир в семье
- Сниму порчу, сглаз, венец безбрачия
- Удача в бизнесе

предлагаю
❑ отдых 

т. 8-985-990-85-75
❑ расслабление 

т. 8-985-177-35-10
❑ отдых!

Любой район Москвы 
т. 8-906-740-97-06

❑ РАССЛАБЛЕНИЕ 
т. 8-903-784-21-31

❑ ваш отдых. Все районы 
т. 8-903-128-45-45

❑ отдых и релакс 
м. "Домодедовская" 
т. 8-965-119-01-67

 отдых! 
м. "Маяковская" 
т. (495) 790-40-30

 отдых! 
м. "Таганская" 
т. 8-903-968-37-38

 отдых! 
т. 8-903-150-46-00

 отдых! Центр 
т. 8-966-167-90-90

❑ отдых.
ХОРОШЕВО-МНЕВНИКИ
т. 8-916-607-01-06

❑ полный релакс 
т. 8-968-918-25-00

❑ релакс  м. "Варшавская" 
т. 8-925-435-65-08

 релакс 
м. "Кузьминки" 
т. 8-903-008-39-77

❑ релакс 
м. "ОТРАДНОЕ" 
т. 8-903-683-55-00, 
м. "МЕДВЕДКОВО" 
т. 8-963-694-47-47

❑ отдых и релакс 
м. "Кузьминки" 
т. 8-903-293-97-80, 
т. 8-963-778-12-78

❑ отдых и релакс 
м. "Планерная", 
м. "Сходненская" 
т. 8-965-221-69-71, 
т. 8-968-719-42-44

❑ отдых  м. "Аэропорт", 
м. "Сокол" 
т. 8-965-180-34-65

❑ отдых  м. "Беговая", 
м. "Сходненская" 
т. 8-964-509-38-09

❑ отдых 
м. "Дмитровская", 
м. "Первомайская" 
т. 8-968-850-83-30

❑ отдых  м. "Курская" 
т. 8-915-340-44-31

❑ отдых по Москве 
т. 8-495-648-83-02

❑ отдых 
т. 8-963-682-47-63 
м. "ВДНХ"

❑ отдых 
т. 8-964-775-70-11

❑ отдых 
т. 8-968-858-12-10

❑ отдых!
8-925-039-82-11, 
8-916-299-45-42

Б у д ь т е  б д и т е л ь н ы  п р и  п р и в л е ч е н и и  к  с о т р у д н и ч е с т в у  л и ц ,  н е  и м е ю щ и х  л и ц е н з и й  и л и  и н ы х  с п е ц и а л ь н ы х  р а з р е ш е н и й .

ПО ГОРИЗОНТАЛИ: 1. Упругий элемент в кон-
струкции мышеловки. 4. Хулиган, который до-
вел до слез малышей. 10. Писатель, которому 
причитается половина гонорара за новый ро-
ман. 11. Яд, капля которого убивает лошадь. 
13. «Педаль газа» в руках кучера. 14. Время, 
когда все кошки серы. 15. Милицейский кор-
дон вокруг места происшествия. 16. Причина 
забытья на операционном столе. 18. Летняя 
альтернатива зимним конькам. 20. Вечеринка, 
на которой весело проводит время гламурная 
молодежь. 22. «Гусиные лапки» в конфетном 
отделе. 23. Сон длиною в несколько лет. 24. 
Насекомое, похожее на вертолет. 27. Музыкаль-
ный ящичек с секретом. 30. Человек, имеющий 
полное право вскрыть письмо. 32. Народный 
мастер с золотыми руками. 34. «Прочный» про-
водник электричества. 35. Подкормка для по-
чвы. 36. Часть лабиринта, где была закреплена 
нить Ариадны. 38. Генетический двойник. 39. 
«Овощное» кинозаведение «Тринадцать сту-
льев». 40. Танец из шести фигур, исполняемый 
четным количеством пар. 41. «Громкая» группа 
Владимира Кузьмина. 42. Небольшая антило-
па, обитающая в азиатской пустыне.

ПО ВЕРТИКАЛИ: 1. Стоянка машин рядом с го-
стиницей или казино. 2. Сосед, у которого и соли 
не выпросишь. 3. Хворь, вызванная постоянными 
стрессами. 5. Посредник при заключении сделок 
на бирже. 6. Можжевеловая водка-«англичанка». 
7. «Собрат» сальто-мортале. 8. Сорокаградусная 
характеристика водки. 9. Полчаса между рейсовыми 
автобусами в расписании. 10. Первая леди для пре-
зидента страны. 12. «Ложе», на котором покидает 
поле травмированный футболист. 17. Двойник, уви-
денный в зеркале. 19. Черта шутника, сочиняющего 
эпиграммы. 20. Команда, после которой в армии 
начинается переполох. 21. Перерыв, во время ко-
торого театралы штурмуют буфет. 25. Обитатель 
хлева, с которым сравнивают большого Барбоса. 26. 
Водная гимнастика для похудения. 27. Цифра, озна-
чающая количество знатоков за столом элитарного 
клуба «Что? Где? Когда?». 28. Флагман с командиром 
эскадры на борту. 29. Чиновник, придирающийся к 
каждой точке и запятой в заявлении. 31. И Евгений 
Плющенко, и Николай Басков, с точки зрения внешних 
данных. 33. Волна, перед которой меркнет девятый 
вал. 34. Разговорное название площади квартиры. 
37. «Шашлычка», куда выезжают первого мая многие 
россияне. 38. Обойный «крепеж». 

Вы не знаете, что стресс можно из-
мерять, как температуру? Никогда не 
гуляли босиком в сенсорном саду? 
Считаете бытовой мусор злом? Вам не 
удается отучить ребенка от планшетно-
айфонной зависимости? Вы просто не 
были на фестивале московских пред-
принимателей! Эти люди не только 
фонтанируют идеями, но и активно 
внедряют их в жизнь. «МК» выбрал не-
сколько ноу-хау, которые могут преоб-
разить бытовую жизнь в городе.

Улицы из мусора 
...Беру в руки серый брусок, а в памяти 

всплывают строки Анны Ахматовой: «Когда б 
вы знали, из какого сора растут стихи, не ведая 
стыда». В данном случае из сора, вернее, из 
бытовых отходов, получается вполне симпа-
тичный строительный материал: брусчатка, 
бордюрный камень, ливневые лотки — то, что 
нужно в муниципальном хозяйстве.

Молодой предприниматель Владимир Ер-
молаев объясняет технологию: «Сейчас наши 
люди выбрасывают в мусорные баки все подряд 
— банановые шкурки, коробки, старую одеж-
ду, флаконы; из этой малопривлекательной, 
спрессованной мусоровозами каши на заводе 
можно отобрать 10–15% ликвидного вторсы-
рья (пластика, бумаги); еще около 30% займет 
органическая фракция, а все остальное — так 
называемый хвост — обычно закатывают на по-
лигоне; мы же эти остатки измельчаем, обраба-
тываем химреагентами и запускаем в качестве 
наполнителя в строительную смесь. В итоге 
решаем сразу две проблемы — перезаполнен-
ности полигонов (сейчас это острейший вопрос: 
например, в Подмосковье многие полигоны 
готовятся к закрытию, так как инфраструктура 
тянется с советских времен, и ее лимиты уже ис-
черпаны), а кроме того, получаем строительный 
материал. По прочностным характеристикам он 
соответствуют всем ГОСТам, но дешевле тех же 
керамзитобетонных блоков, и при этом выпуск 
стройматериала позволяет окупить технологию 
переработки мусора без привлечения бюд-
жетных денег. Наконец, речь идет о закрытой 
технологии, где нет вредоносных стоков или 
сжигания».

На самом деле перспектива получить брус-
чатку, например, с разбитым градусником в 
составе несколько пугает. Но, как уверяет Вла-
димир, даже если опасные вещества попадут 
вместе с бытовым мусором на производство, 
то их концентрация на тонны смеси будет ни-
чтожно мала, кроме того, «они будут связаны 
в кристаллической решетке цемента». Так что 
проблема, по словам Владимира, скорее в не-
доверии общества к исполнителям: «У нас люди 
всегда хотят, чтобы завод построили не у них, а 
на соседней улице, в соседнем регионе… А в той 
же Вене мусоросжигательный завод спокойно 
стоит в центре города». 

При этом Ермолаев признает, что пока их 
технология переработки, конечно, очень груба 
в сравнении с европейскими, где граждане 
аккуратно сортируют мусор разных видов по 
отдельным урнам. Однако считает, что и в России 
ситуация постепенно улучшится: «Недавно были 
приняты долгожданные поправки в №ФЗ-89 
об отходах, которые закрепят запрет на своз 
пластика и резиновых изделий на полигоны, 
то есть мусоросортировка силовым способом 
все-таки войдет в нашу жизнь, и в ближайшие 
три года мы наверняка увидим изменения на 
рынке раздельного сбора».

Мультики на стене 
многоэтажки 
Михаил Буховцев с единомышленниками 

подарил новую жизнь любимому развлечению 
советских детей — просмотру диафильмов. 
Только на смену простынке (в виде экрана) и ко-
робочкам с кинопленкой пришло оригинальное 
изобретение, напоминающее кубик Рубика. Этот 
своеобразный мультикубик представляет собой 
беспроводной мини-проектор, в который можно, 
как на флешку, загружать любимые фильмы и 
мультики и транслировать их на любой поверх-
ности — от потолка в детской спальне до спинки 
водительского кресла и стены дома. Главное, 
чтобы это было что-то светлое. Размер картинки 
может достигать от 10 см до полутора метров 
в диагонали. «Такое устройство безопаснее 
для зрения, чем многие современные гаджеты, 
поскольку ребенок смотрит не в концентриро-
ванный источник света, а на отраженную от по-
верхности проекцию, — поясняют разработчики. 
— Дети не сутулятся, как это бывает, когда они 
сжимают в руках смартфон. Кроме того, родите-
лям легко контролировать, что смотрят дети. Ну 
и потом, это более компанейское занятие». 

Переносные сады 
Помните кадр из фильма «Я шагаю по Мо-

скве», где девушка босиком шагает по лужам? 
К сожалению, с современным уровнем трафика 
и концентрацией вредных веществ на асфальте 
подобная прогулка становится не менее риско-
ванна, чем хождение по битому стеклу. Но, как 
уверяют ученые, нам просто необходимо хотя 
бы иногда в прямом смысле чувствовать землю 
под ногами. Касаясь ступнями естественных 
поверхностей разной фактуры и температуры 

— песка, соломы, жидкой глины, холодного 
ручья, камушков или мелкой ракушки, — мы 
стимулируем сенсорную систему, снимаем 
напряжение. Несколько лет назад в Англии 
появились специальные реабилитационные 
сады, где люди могут в течение часа босиком 
бродить по необычно мощенным дорожкам, 
испытывая десятки вариантов ощущений. Для 
более полного эффекта в таких садах сажают 
ароматные, эфирно-масличные и интересные 
на ощупь растения: одни как бархат, другие как 
жесткая бумага. 

А москвичка Екатерина Никитина придумала 
вариант мобильных сенсорных садов, которые 
легко установить хоть в соседнем скверике, хоть 
во дворе на детской площадке. Набор состоит из 
специальных напольных модулей, которые на-
полняют разными материалами, чтобы по ним с 
удовольствием потоптаться, — популярнее всего 
сосновая кора, мелкая и крупная галька, песо-
чек, травка; между модулями можно вставить 
решетки, чтобы помыть ноги и передохнуть от 
эмоций. Еще одна часть — экотерапевтические 
столы с пряными растениями. Периодически 
садовые модули можно увидеть на разных фе-
стивалях, в парке Горького, есть рабочая пло-
щадка в Измайлове; в качестве эксперимента 
один такой сад был обустроен в Московской 
областной психоневрологической больнице, где 
также быстро стал любимой игровой площадкой 
маленьких пациентов.

— Врачи крупнейшего в мире нью-
йоркского Института реабилитационной ме-
дицины Раска заметили, что у людей, которые 
ежедневно в течение часа занимаются по 
садово-терапевтической программе, возятся 
с растениями, уменьшается стресс, появляется 

чувство уверенности в себе, улучшаются память, 
общительность, повышается производитель-
ность труда, — поясняет Екатерина. — Такие 
занятия рекомендуют пациентам с сердечно-
сосудистыми заболеваниями, эпилепсией, по-
жилым. Так что сенсорные сады — это не просто 
развлечение. Судя по тому, с какой радостью 
малыши закапываются в гальку и песок, пере-
бирают камушки, прикасаются к душистым и 
пушистым растениям, городским детям ката-
строфически не хватает природы! Моя мечта 
— чтобы сенсорные модули появились во всех 
московских парках и на детских площадках, а 
на зиму их легко спрятать на хранение.

Умный браслет
Тех, кто ведет активный образ жизни, не 

удивить наличием разнообразных фитнес-
браслетов: они могут измерять пульс, давление, 
пройденные дистанции, передавать информа-
цию по Интернету. Однако об этой российской 
новинке говорят ведущие западные СМИ: в 
конце 2014-го «умный браслет» Артема Шипи-
цына и Георгия Микаберидзе попал в семерку 
самых перспективных стартапов столицы, а 
недавно Сергей Собянин вручил им премию 
правительства «Сделано в Москве» за лучшую 
инновацию.

Истоки проекта уходят еще в 1990-е: над 
алгоритмом, легшим в основу ноу-хау, работали 
эндокринолог, психолог, математик, аналитик 
ТРИЗ (теория решения изобретательских за-
дач), специалисты по клинической диагностике, 
инженеры, программисты. Итогом стал браслет-
датчик, который наряду с пульсом, давлени-
ем подсчитывает количество потребляемых 

и расходуемых калорий (причем, как уверяют 
создатели, это пока единственное устройство, 
где хозяину не надо вручную вводить, сколь-
ко чего он съел, а прибор сам автоматически 
производит подсчет, измеряя, как меняется 
соотношение воды и глюкозы в клетках). Также 
браслет контролирует, хорошо ли вы спите, 
достаточно ли выпиваете жидкости, и еще на 
основе личных данных о пульсе, качестве сна, 
весе, росте, поле и возрасте обладателя выдает 
график... уровня стресса за последние 24 часа 
по пятибалльной шкале!

Долой платежи ЖКХ!
Еще одна находка предпринимателей — 

автономные дома. Для комфортного быта там не 
нужны ни центральная канализация, ни электро- 
и теплосети. К сожалению, изменить расклад 
на жилищном рынке столицы пока они вряд ли 
способны: пилотные варианты имеют максимум 
два-три этажа, и жители «резинового города» в 
них попросту не уместятся, но в качестве дачи, 
информационного туристического пункта или 
мини-гостиницы вполне подойдут. 

— Растущие цены на коммуналку — это 
лишь самая близкая причина недовольства 
граждан, — рассказывает один из участников 
проекта по созданию автономных домов Сергей 
Жаворонков. — Но в передовых странах открыто 
говорят о том, что будущее за альтернативными 

источниками энергии. Вообще идея домов, 
которые не зависят от внешних сетей, в мире 

не нова (так, в Германии ее активно двигают 
с 1990-х годов), но для России это все еще 

пионерские разработки. Сейчас у нас 
есть восемь опытных моделей площа-
дью от 12 до 130 кв. м, которые можно 
собрать по принципу конструктора за 
одну-две недели, при этом вместо 
фундамента мы предлагаем исполь-
зовать сваи или бетонные блоки.

По уверению Сергея, их экспе-
риментальный образец уже прошел 
боевое крещение прошлой зимой 
в Подмосковье и даже в 25-градус-
ный мороз сохранял тепло. Правда, 
поскольку мы живем не в самом 
солнечном и не в самом ветреном 
регионе, многие системы автоном-

ного жизнеобеспечения дублируют 
или дополняют друг друга: например, 

за свет отвечают солнечные панели на 
крыше, дизельный или ветрогенератор, за 

тепло — котел, работающий на деревянных 
стружках, и дровяная печь. При этом выглядит 
домик с печкой скорее как модуль космической 
станции, а не как избушка на курьих ножках. В 
доме работает так называемая система вен-
тиляции с рекуперацией, благодаря которой в 
холодную погоду поступающий снаружи свежий 
воздух нагревается от выходящего из дома, а 
в жару, наоборот, охлаждается. Канализация 
тоже автономная: отхожая вода не сливается, 
а очищается специальными бактериями, и по-
том ее можно снова использовать по хозяй-
ству. Единственное, от чего пока не смогли уйти 
разработчики, — колодец, откуда надо качать 
свежую питьевую воду. 

— Увы, пока у нас не так много инновацион-
ных предприятий, и, кроме разве что солнечных 
панелей, большинство генераторов энергии 
проще заказать в Китае, — говорит Сергей. — 
Сами по себе альтернативные технологии еще 
не слишком экономичны. И все-таки их КПД 
постоянно растет, и постепенно появляются 
энтузиасты, готовые показать пример другим. В 
конце концов, мобильные телефоны тоже были 
роскошью еще 15–20 лет назад…

Комментирует Григорий ВАСИЛЬЕВ, 
зампред Межведомственного экспертно-
го совета по энергосбережению в строи-
тельстве на территории Москвы, доктор 
технических наук: 

— Безусловно, использование возобнов-
ляемых источников энергии и вторичных энер-
горесурсов весьма актуально для Москвы и 
России в целом. Принято немало федеральных 
распорядительных документов, но результатов 
пока не так много. Прежде всего, поскольку в 
нашем климате невозможно гарантированно 
обеспечить теплоснабжение здания только за 
счет солнечной и ветровой энергии, надо созда-
вать дорогостоящие системы аккумулирования; 
кроме того, мешают снег и загрязнение поверх-
ностей солнечных коллекторов. Уже несколько 
лет мы проводим круглосуточный мониторинг 
энергетического потенциала и эффективности 
солнечных фотоэлектрических преобразовате-
лей в реальных московских условиях.

На мой взгляд, если говорить о приближе-
нии к зданиям с «нулевым потреблением энер-
гии», то для наших условий в качестве основного 
источника «нетрадиционной» энергии лучше 
рассматривать низкопотенциальное тепло 
грунта, используемое тепловыми насосами в 
комбинации с теплом вентиляционных выбро-
сов и канализационных стоков здания. В то же 
время и технологии, описанные Сергеем, могут 
найти применение, например, в инфраструктуре 
городских парков, где по условиям землеполь-
зования (особо охраняемые природные зоны) 
запрещено строительство тепловых сетей и 
иных коммуникаций. В любом случае нужно ис-
кать «ниши» для опытного внедрения, но очень 
серьезно отнестись к экономической и экологи-
ческой эффективности этих разработок.

Елена НИКОЛАЕВА.

МОСКВИЧИ 
ВЗЯЛИСЬ

ЗА САМОУПРАВСТВО
Химкинскую свалку  
могут переработать  
в брусчатку, а на дворовых  
площадках в центре — открыть 
сенсорные сады
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Москвички пробуют на ощупь 
сенсорный сад.

Такие автономные 
павильоны хорошо 

бы вписались  
в парки.

Дача будущего на солнечных 
батареях.

ПОДПИСКА В РЕДАКЦИИ ГАЗЕТЫ «МК»
по будням с 10.00 до 17.00
м. «Улица 1905 года», ул. 1905 года, д. 7, вход со стороны 
сквера, тел. 21-40 или 21-41.

ПОДПИСКА НА ПРАЗДНИКЕ «МОСКОВСКИЙ СПОРТ  
В «ЛУЖНИКАХ»

25 июля с 10.00 до 16.00
МОСКВА, м. «Спортивная», центральный вход на террито-
рию спорткомплекса «Лужники»

ПОДПИСКА В ГОРОДАХ ПОДМОСКОВЬЯ
25 июля с 10.00 до 16.00 
ВОЛОКОЛАМСК, ул. Парковая, у входа на стадион
КАШИРА, ул. Гвардейская, д. 3, у ДС «Юбилейный»
26 июля с 10.00 до 16.00
КОЛОМНА, на набережной Дмитрия Донского

1 августа с 12.00 до 16.00 
ТАЛДОМ, на площади К.Маркса

ПОДПИСКА В АВТОМОБИЛЬНЫХ ПУНКТАХ «МК»
6 августа с 8.00 до 20.00,  
обед с 14.00 до 15.00
р-н Богородское, ул. Краснобогатырская, д. 13
р-н Марфино, ул. Ботаническая, д. 39, у к/т «Рига»
р-н Нижегородский, ул. Нижегородская, д. 76
7 августа с 8.00 до 20.00
р-н Покровское-Стрешнево, м. «Тушинская», пр. Страто-
навтов, д. 5
р-н Восточный, пос. Восточный, ул. Главная,  
д. 21
р-н Некрасовка, ул. 1-я Вольская, д. 17, корп. 1,  
у маг. «Пятерочка»

В июле и августе этого года в любом почтовом отделении Москвы и Подмосковья,  
а также в редакционных пунктах подписки можно досрочно подписаться на издания  

«МК» на 1-е полугодие 2016 года по специальным ценам:

ДОСРОЧНАЯ ПОДПИСКА НА ИЗДАНИЯ «МК» НА 2016 ГОД!
МОСКОВСКИЙ КОМСОМОЛЕЦ
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ПОДПИСКА

2016

Информация по телефону 8(495)665-40-80 и е-mail: podpiska@mk.ru.

«Московский комсомолец, по будням, 5 выходов в неделю (понедельник–пятница)
на почте 38686 на 6 месяцев 690,86 руб.
 17999 годовая 1492,16 руб.
в редакционных пунктах 08686 на 6 месяцев 500,00 руб. 
 07999 годовая 1100,00 руб.
«Московский комсомолец» по будням и субботам, 6 выходов в неделю (понедельник–суббота)
на почте 55061 на 6 месяцев 799,44 руб.
 10171 годовая 1653,18 руб.
в редакционных пунктах 05061 на 6 месяцев 600,00 руб. 
 00171 годовая 1200,00 руб.
«МК-Бульвар», 1 раз в неделю
на почте 42573 на 6 месяцев 652,84 руб.
и в редакционных пунктах
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*Для ветеранов ВОВ, инвалидов 1-й и 2-й групп на почте действуют льготные цены.



Ситуация со скандалами в ходьбе 
развивалась стремительно. Сначала 

сообщение о том, что все же начато 
расследование деятельности 

прославленного тренера Виктора 
Чёгина, который долгое время 
существовал вне зоны критики 

(допинг спортсменов отдельно, 
тренер — отдельно). Затем решение 

Всероссийской федерации легкой 
атлетики: российские ходоки 

вообще не будут принимать участия в 
международных стартах. До тех пор, 

пока «дело» делается. Или длится 
(тут можно выбирать формулировки). 
Закончился день заявлением самого 

Чёгина о том, что он прощается с 
тренерской деятельностью и покидает 

спорт.

Конечно, лучше поздно, чем никогда.
Еще лучше — когда все вовремя, а не позд-

но. Но это время, увы, уже не вернуть.
Много лет назад на одесском привозе, 

расплачиваясь за фрукты, я получила сдачу, 
в два раза превышающую отданную сумму. В 
ответ на вопрос продавщице, зачем она так 
себя не пощадила, услышала недоуменное: 
«А я знаю?»

И мы себя не пощадили.
Системные нарушения в целом государ-

стве Чёгина (более 20 спортсменов, уличенных в 
употреблении допинга) не давали возможности 
«не знать». А вот нарываться на одни и те же 

вопросы на международном уровне, делать 
выводы о том, что у нас в спорте «везде так», 
позволяли.

Заявление федерации звучит так:
«ВФЛА получила информацию от РУСАДА о 

том, что в рамках расследования, которое было 
открыто в 2014 году в отношении персонала 
Центра в Саранске (центр олимпийской под-
готовки, который носит имя Чёгина. — Ред.), 
появились основания, позволяющие принять 
решение о начале расследования в отношении 
тренера Виктора Чёгина.

На основании информации РУСАДА ВФЛА 
решила:

— отстранить Виктора Чёгина от работы 
со сборной командой России;

— принять к сведению, что РУСАДА обра-
тится с ходатайством в министерство спорта 
Республики Мордовия об отстранении Вик-
тора Чёгина от работы в Центре на период 
расследования;

— ВФЛА настоятельно рекомендует спор-
тсменам Центра и любым другим спортсменам 
воздержаться от тренировок под руководством 
Виктора Чёгина во избежание возможных 
санкций;

— во избежание нанесения ущерба имиджу 
российской легкой атлетики и в целом россий-
ского спорта в мире не направлять российских 
спортсменов для участия в официальных между-
народных соревнованиях по спортивной ходьбе 
до окончания расследования РУСАДА».

С героями трудно расставаться. Но лучше 
расстаться с «героями», чем всему виду спорта 

стать изгоем.
Чемпионат мира в Пекине — уже мимо. А 

Олимпийские игры в Бразилии?
В ВФЛА объясняют отказ от международ-

ных стартов боязнью дальнейшего позора.
«На данный момент у нас есть подозрение, 

что этот вид нас на чемпионате мира может 
опозорить. Подозрения касаются и тех, кто 
выступал в этом сезоне на соревнованиях по 
спортивной ходьбе и вошел в состав сборной. 
Мы полностью поддерживаем позицию Виталия 
Мутко, которую он высказал вчера: нечестные 
победы нам не нужны».

Министр спорта справедливо говорит, что 
«пропустят ходоки чемпионат мира, ну и… про-
пустят, надо разбираться». «Нам не нужно под 
танки бросать наших молодых спортсменов».

Правильно. Но некоторых не уберегли даже 
за вчерашний день: россиянки Клавдия Афана-
сьева, Ольга Шаргина и Мария Лосинова заняли 
три первых места в ходьбе на 10 000 метров на 
юниорском чемпионате Европы, который про-
ходит в Швеции.

Будут без вины виноватые. Или с виной.
А «вечный двигатель» российских ходоков 

Виктор Чёгин появился в разгар обсуждения 
информации о расследовании собственной 
деятельности, начатой РУСАДА, на пресс-
конференции, посвященной выступлениям 
мордовских спортсменов на Всемирной лет-
ней Универсиаде.

Пришел. Объявил о завершении карьеры. 
И покинул зал.

«Мы хотели, чтобы он каким-то образом 
объяснился, но этого не случилось, Чёгин в 
федерации не появлялся. Наверное, это един-
ственное решение, которое он мог в этой ситуа-
ции принять, тем более что ни у министерства 
спорта, ни у федерации нет желания закрывать 
Центр. Конечно, его надо «очистить», но это 
прекрасная структура, которая дает возмож-
ность большому количеству детей заниматься 
спортом».

Горько это все. Репутация залеплена клей-
мом. Клеймо не пластырь, легко не снимешь.

Ирина СТЕПАНЦЕВА.

Совет мужчинам. Если ваши глаза за-
крыли мягкие ручки, в спину уперлась 
пышная грудь, а сзади послышалось: 
«Отгадай, кто?..», в любом случае отве-
чайте: «Серега, ты, что ли?!» Поверьте, 
так будет лучше.

— Вам вино какого географического 
происхождения?
— Мне вино географического проис-
хождения «до 300 рублей».

Иногда мужа от меня трясет — все-таки я 
потрясающая женщина!

На открытии новой шахты по традиции бро-
сили кошку. Она и нацарапала первые три 
тонны угля!

Плохо не то, что на тридцатилетие бабушка 
дарит тебе 1000 рублей.
Хуже другое: то, что ты на них реально 
рассчитываешь.
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ГОРЯЧАЯ ПЯТЕРКА АНЕКДОТОВ «МК»

ДНИ РОЖДЕНИЯ
Гмелин Самуэль Готлиб (1745—1774), путе-
шественник, ученый-натуралист, автор книги 
«Путешествие по России для исследования трех 
царств естества», умер в плену в Дагестане
Грызунов Сергей (1949), профессор МГИМО, 
экс-глава Роскомпечати, экс-гендиректор «Мо-
сковских новостей», экс-главный редактор «Но-
вого русского слова»
Матусовский Михаил (1915—1990), поэт-
песенник («Подмосковные вечера», «Школь-
ный вальс», «На безымянной высоте», «Крейсер 
«Аврора»)
Пимен (Сергей Извеков) (1910—1990), Патри-
арх Московский и всея Руси
Слэш (Сол Хадсон) (1965), рок-музыкант, ги-
тарист Guns N’Roses

ПОД ГРАДусОМ
По информации Гидрометцентра России, се-
годня в Москве и Подмосковье облачно с про-
яснениями, небольшой дождь (днем — ме-
стами). Ночью температура в Москве 12...14°, 
по области 10...15°, днем в Москве 22...24°, по 
области 19...24°. Ветер западный, юго-западный, 
5–10 м/с.

Восход Солнца — 4.18, заход Солнца — 20.53, 
долгота дня — 16.35.
По данным ИЗМИРАНа и Лаборатории магнито-
биологии, геомагнитная обстановка будет ме-
няться от спокойной до слабовозмущенной.

ДАТсКИЙ уГОЛОК
Всемирный день китов и дельфинов.
1980 г. — запуск космического корабля «Союз-
37» (полет по 11 октября) с первым азиатским 
космонавтом — вьетнамцем Фам Туаном.
1985 г. — в Марийской АССР впервые в мире 
на боевое дежурство заступил дивизионный 
вариант подвижного грунтового ракетного ком-
плекса «Тополь».
2014 г. — на Тайване самолет ATR 72 компании 
TransAsia Airways при заходе на посадку упал на 
жилые дома, погибли 48 человек.
2014 г. — умерла Ксения Маринина, режиссер 
«Кинопанорамы».

КуРс ВАЛЮТ
По курсу ЦБ (на 23.07.2015): 1 USD — 
57,0232; 1 EURO — 62,3948. По курсу ММВБ 
(на 22.07.2015): 1 USD: спрос — 56,79; пред-
ложение — 57,48. 1 EURO: спрос — 61,98; пред-
ложение — 62,84.
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уЧРЕДИТЕЛЬ: Гусев Павел Николаевич  
сВИДЕТЕЛЬсТВО О РЕГИсТРАЦИИ сМИ: ПИ №Фс77-42977  
от 10.12.2010, выдано Федеральной службой по надзору в сфере связи, 
информационных технологий и массовых коммуникаций (Роскомнадзор)сВОБОДНАЯ ЦЕНА

сПОРТ

ТАНЦПОЛ

ПОДПИсКА-2015

ЭВРИКА
Ульяна УРБАН, специальный  
корреспондент отдела спорта «МК»

РЕПЛИКА
Во Франции полным ходом идет пре-

стижнейшая веломногодневка «Тур де 
Франс», которая не обходится без уча-

стия российской команды «Катюши». 
На счету ее лидера — Хоакима Родри-

геса — уже имеются победы на двух 
этапах, а сегодня стало известно, что 

он решил остаться в команде на еще 
один сезон и продлил с ней контракт. 

В связи с этим спецкор «МК» пообщал-
ся с велогонщиком за несколько дней 

до начала горных этапов.

— Подготовка к «Тур де Франс-2015» была 
хорошая, сделали все, что планировали. На-
хожусь в нормальной форме, и единственное, 
что пока огорчает, — неудача в первый день, 
когда потерял слишком много времени на 
разделке. 

— Один из самых ярких моментов 
нынешней «Большой петли» — победа на 
третьем этапе. Но этому предшествовал 
большой завал, в результате чего выбыл 
партнер по команде Дмитрий Казанчук. 
Сильно повлияет его отсутствие?

— Победа — это, конечно, замечательный 
момент для команды и для меня лично. Но по-
теря Димы — действительно серьезная, ведь 
он очень ценное звено «Катюши». Он был в хо-
рошей форме. Команда будет чувствовать его 
отсутствие на всех следующих этапах. 

— На прошедших этапах сталкива-
лись с какими-то трудностями, которые 
в итоге вносили коррективы в итоговый 
результат?

— Мы все знаем, что первые дни, особенно 
когда гонка начинается в северных странах, 
очень сложны в плане климатических условий. 
Ветер, дожди… Обидно, что из-за падения на 
втором этапе были потеряны полторы мину-
ты. Что ж, будем пытаться ликвидировать их 
в горах. 

— Как раз во время того падения ты по-
вредил локоть и колено, а уже после этого 
был этап на брусчатке — совершенно не-
привычный для тебя. Как он дался?

— То, что я приехал впереди, — совер-
шенно было для меня неожиданным. Поэтому 
расцениваю это как победу!

— Какое настроение сейчас в 
команде?

— Потеря Димы, падения других гонщиков, 
невезение на некоторых этапах — да, это все 
было. Но настрой у нас хороший, боевой. Все 
мы знаем, что это «Тур», и здесь всегда очень 
нервозно. К такому все были готовы.

— И как с этой нервозностью 
бороться?

— А это невозможно! Мы просто пытаемся 
прожить один день, пройти этап, приехать в 
гостиницу, расслабиться и на следующий день 
вновь выйти с соответствующим настроем. 

— Как вообще проводишь свободное 
время на «Тур де Франс»?

— Ничего не делаю, только вот иногда ин-
тервью даю (улыбается).

— Перед началом «Большой петли» ми-
нистр спорта РФ Виталий Мутко пожелал 
удачи не только «Катюше», но и лично тебе... 
Есть что ответить?

— Мне очень приятно, что, несмотря на 
то, что «Катюша» — молодая команда, министр 
спорта интересуется ею. И особенно, конечно, 
что знает мое имя в велоспорте! Для меня это 
неожиданно. Спросите министра спорта Ис-
пании — может, даже он не знает!

— Три слова, с которыми ассоцииру-
ется Россия?

— На русском языке?
— На любом.
— Спасибо, направо, налево! А вообще — с 

большой страной. Когда с детьми глобус изуча-
ем, первое, на что они показывают пальцем, 
— на Россию. Потому что это самое большое, 
что там есть!

Алексей САФОНОВ.

Однажды в детском хоре пе-
дагог сделал одному юному 
дарованию замечание, что тот 
заглушает хор. Иван воспринял 
это со свойственным творцам 
максимализмом: бросил му-
зыку. Чем только не увлекался 
Иван: кузнечным делом, ну-
мизматикой, промышленны-
ми дизайном, авиастроением, 
инженерными технологиями... 
И строить бы Ивану турбореак-
тивные двигатели, но музыка 
всегда шла за Иваном по пятам 
как судьба!
Глубокий хриплый тембр, по-
ражающей своей страстью, 
мощью и энергетикой. Среди его песен 
встречаются и романтические мотивы. В 
репертуаре Ивана не только самые сильные 
композиции Лепса, Шуфутинского, Иванова, 
Серова, Агутина, Носкова, Киркорова, но и 
композиции своего собственного сочинения. 
Словами не передать — надо слушать!
Корреспондент «МК» задал несколько вопро-
сов молодому, но уже сформировавшемуся 
как личность рок-исполнителю.

— Помните ли вы свои первые музыкальные 
опыты? Чем они больше всего запомнились? 
Расскажите немного о вашей университет-
ской группе «Эхо».
— Начнем с того, что моя мама сама музыкант и 
преподаватель фортепиано, так что думается мне, 

что я физически не могу вспомнить 
свой первый музыкальный опыт, 
ибо еще не родился. Музыка всег-
да была чем-то естественным, не 
основным, но нормальным, как ве-
черние новости. Поэтому, поступив 
в университет, я вполне предска-
зуемо согласился стать клавишни-
ком в группе, которую сколотил мой 
одноклассник. Там, собственно, 
однажды я и запел!
— Расскажите, что для вас есть 
музыка? Какую основную идею 
вы стремитесь передать слу-
шателям посредством музыки? 
Насколько важен артистизм в 
вашем творчестве?

— Музыка — это инструмент, подчиненный моим 
амбициям. Я хочу передать людям ту страсть, с ко-
торой я этим занимаюсь. Упорство, борьбу, нерв! 
Артистизм — это основа основ профессии, основа 
этого творчества. Именно артистизм и определя-
ет тебя как артиста, простите за каламбур.
— В чем секрет вашей уверенности в себе? 
Где вы черпаете энергию? Только лишь на 
сцене?
— Все просто. Я ИМЕЮ ПРАВО находиться там, 
где я нахожусь. Согласитесь, нет сильнее чело-
века, который свято верит в свою правоту.
— Какие песни вы больше всего любите ис-
полнять, какие ближе других по духу?
— Песня — всегда набор эмоций. Когда вну-
треннее ощущение во мне совпадает с эмоцией 
песни — начинается феерия! Еще я полюбил 

исполнять свои песни, написанные под меня и 
созданные мной.
— Вы относите вашу музыку к року? Кто ваши 
любимые исполнители среди рока и других 
стилей? Нравится ли вам творчество канад-
ской рок-группы Nickelback?
— Рок — да, но мне ближе идея популярной му-
зыки, потому назовем это поп-рок. Из исполни-
телей это, конечно, супервокальные Led Zeppelin, 
Steelhurt, Queen, «Ария»…
— Иван, а какой творческий проект сейчас 
в приоритете? Какие планы на ближайший 
год?
— Заканчиваем работу над первым синглом. 9 
июля — презентация клипа на песню «Самая-
самая-самая!». На эту летнюю песню много ам-
бициозных планов — верится, что она пойдет 
в народ.
— Почему вы решили освоить ремесло куз-
неца? Чем это хобби больше всего вас при-
влекает? Какие еще увлечения значимы в 
вашей жизни сейчас?
— Я технарь по душе. Даже больше, чем музыкант. 
Мне доставляют истинное удовольствие техноло-
гии и промышленный дизайн. Важно углубляться 
в суть вещей и процессов. Кузнечное дело — 
шикарный вариант пересечения абсолютно всех 
моих увлечений. Я собираю монеты: можно же 
взять и перековать горсть советских монет в... 
розу! И продолжать можно бесконечно.
— Расскажите о своей музе — любимой жен-
щине. Как вы познакомились? Что больше 
всего в ней нравится?
— Моя муза со мной давно, а когда-то мы учились 
в одном классе. Она моя любовь, поддержка, 
друг, отражение и мой извечный оппонент. Все-
объемлющий спутник моей жизни! В женщинах в 
первую очередь я ценю внутренний огонь. Секс, 
который виден в глазах больше, чем во внешно-
сти, и острый ум, без которого просто нельзя.

СЮЖЕТ ДНЯ

ГЕРОЙ ДНЯ

ПОЧЕМУ Чёгин ушел  
вместе с ходоками
Сколько стартов пропустят 
российские спортсмены?

Стало известно, что 
лидер российской команды 
«Катюша» продлил с ней 
контракт еще на один сезон

Хоаким РОДРИГЕС:  
«Приятно, что Мутко знает 
мое имя в велоспорте!»

«МК» ПОЗДРАВИТ 
ЖИТЕЛЕЙ 
ПОДМОсКОВЬЯ!

Уже традицией стали дружеские встречи го-
рожан с газетой «Московский комсомолец». В эти 
выходные «МК» подарит жителям Подмосковья 
льготную подписку на любимую газету. Подпис-
ные пункты будут работать в городах:

25 июля, в субботу, в День города Воло-
коламска жители смогут подписаться на «МК» 
у входа на стадион «Центральный» (ул. Парко-
вая) с 10.00 до 16.00. В 20.00 со сцены про-
звучат поздравления от газеты «МК», а также 
от исполнительниц Лены Семеновой и Ирины 
Кольбы. В городе Кашире подписка пройдет 
у ДС «Юбилейный» (ул. Гвардейская, д. 3) с 
10.00 до 16.00. 

Жители Коломны также не останутся без 
подарков! 26 июля, в воскресенье, подписной 
пункт «МК» будет расположен на набережной 
Дмитрия Донского с 10.00 до 16.00. Очарова-
тельные певицы Елена Князева и Лена Семенова  
поздравят горожан с Днем ВМФ.

ИВАН ЖуКОВ: «В ЖЕНЩИНАХ В ПЕРВуЮ 
ОЧЕРЕДЬ ЦЕНЮ ВНуТРЕННИЙ ОГОНЬ» 
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ОНО СЛУЧАЕТСЯ,  
ИЛИ КТО ВИНОВАТ В СКАНДАЛЕ  
С КОНКУРСОМ «МИСС РФПЛ»

«ОКО ТЕРМИНАТОРА» 
ПОЗВОЛЯЕТ ВИДЕТЬ  
с ЗАКРЫТЫМИ ГЛАЗАМИ 
Первый человек с бионическим гла-
зом, подобным тому, которым обла-
дал герой Арнольда Шварценеггера 
из фильма «Терминатор», появился в 
Великобритании. Электронный им-
плантат сетчатки (именно так называ-
ется новейшее устройство) пересадили 
80-летнему пациенту Манчестерского 
королевского глазного госпиталя Рою 
Флинну. У него было почти полностью 
потеряно центральное зрение, то есть 
картина мира представлялась ему с 
обширным черным пятном посередине. 
После операции по пересадке элек-
тронного глаза он снова обрел способ-
ность видеть и читать...

Уникальная операция длилась около 4 часов. 
Бионический глаз Argus II был создан американ-
ской компанией. Он состоит из двух составляю-
щих — имплантата сетчатки, который вживляется 
в глаз, и внешней системы из мини-камеры с 
процессором, вмонтированной в специальные 
очки. 

Принцип нового «зрения» такой: сначала 
камера записывает происходящие перед челове-
ком, затем мини-компьютер пересылает инфор-
мацию по беспроводной сети в имплантат. Этот 
электронный прибор при помощи встроенных 
электродов стимулирует оставшиеся здоровые 
клетки сетчатки. Воссозданное изображение 
в итоге переправляется в зрительный нерв, и 
пациент обретает возможность видеть окру-
жающий мир. 

Комментарий заместителя генерального 
директора по науке МНТК «Микрохирур-
гия глаза» им. академика С.Н.Федорова 
Бориса МАЛЮГИНА: «Сразу поправлю вас 
— это изобретение более корректней было бы 
называть не бионическим глазом, а биониче-
ской сетчаткой. Это интересная разработка, 
большой прорыв вперед, возможность людям 
с пигментным ретинитом (или пигментной 
абиотрофией сетчатки) вновь обрести зрение. 
Электроды преобразуют свет в электрический 
импульс, и он в свою очередь стимулирует 
естественные зрительные пути пациента. Но 
надо отметить, что зрение, которое в итоге 
получает человек, не слишком высокое, по-
скольку помогает лишь отличать светлое от 
темного, контуры предметов, понять, куда 
поворачивает дорога… Для пациентов, ко-
торые не видят вообще ничего, это большое 
достижение. Но совершенствование протеза 
идет по пути увеличения светочувствитель-
ных элементов, а значит, со временем будет 
улучшаться и качество разрешения».

ИЗОБРЕТЕНА ПОДуШКА 
БЕЗОПАсНОсТИ  
ДЛЯ ПЛОВЦОВ

Персональный гаджет для самостоя-
тельного спасения утопающих изобре-
ла международная группа ученых. С 
виду он напоминает обычный браслет. 
Однако в критической ситуации он пре-
вращается в надувное средство, при 
помощи которого можно держаться на 
воде.

Браслет объединил в себе сразу несколько 
преимуществ по сравнению со спасательным 
жилетом: в нем удобнее плавать, он не закрывает 
большую часть торса пловца от загара. Теперь 
о том, как он действует. В браслет встроен бал-
лон с воздухом. В случае угрозы жизни на воде 
потерпевший бедствие должен просто дернуть 
за металлический рычаг на браслете. Воздух 
после этого в считаные секунды заполнит не-
большую яркую подушку, на которой можно будет 
держаться на поверхности воды до 48 часов. 
Браслет-спасатель способен удерживать на плаву 
взрослого человека весом до 125 кг. Кроме по-
душки к гаджету прикреплен свисток и встроен 
компас, чтобы человек мог сориентироваться в 
открытом море.

Комментарий председателя клуба за-
каливания и зимнего плавания «Моржи 
столицы» Натальи СЕРОЙ: «Слышу о таком 
средстве впервые. Для марафонских заплы-
вов оно было бы, наверное, кстати. Пока во 
время наших заплывов в открытых водоемах 
мы пользуемся простейшим средством спа-
сения: на талию пловца крепится поясок, от 
которого сзади тянется надувной буй. Он не 
мешает движению, хорошо виден с самолета 
и в случае чего может удерживать человека на 
поверхности воды. Единственный его минус 
проявляется в случае сильного попутного ве-
тра, когда буй перелетает к голове пловца. Во 
всех других случаях проблем не возникает».

Подготовила Наталья ВЕДЕНЕЕВА.

Старение мозга — исключительное яв-
ление. В природе поражает только человека, 
который вынужден расплачиваться за свое 
доминирующее положение на планете. 

Начиная со среднего возраста, это нару-
шение мозгового кровообращение, ухудшение 
и потеря памяти, рассеянность и развитие не-
обратимых дегенеративных процессов.

Также,  по статистике, даже самый здоровый 
человек имеет 18%-ную вероятность развития бо-
лезни Альцгеймера, что означает в конечном итоге 
потерю долговременной памяти и общее самоустране-
ние больного от жизни по мере затухания сознания. 

Как уберечь себя от старения и остановить де-
градацию мозговой активности? Как восстановить 
свою память? Как уберечь организм от кровоизлия-
ния в мозг? 

Ученые раскрыли механизм защиты мозга! Этот 
механизм с большой долей вероятности способствует 
защите организма от преждевременного старения моз-
га, повышает устойчивость к развитию заболеваний, 
свойственных старческому возрасту. Кроме того, он спо-
собствует снижению риска развития кровоизлияний и 

крайне эф-
фективен, 
если вы уже 
находитесь 
в нем. После  
детального  
изучения 
персональных особенностей каждому должен быть 
рекомендован индивидуальный комплекс.

В практических исследованиях отмечено – при 
применении данного механизма клетки головного 
мозга реактивируются, а нейронный поток угасания 
снова оживляется, замедляя процесс угасания орга-
низма в целом. Но мало кто об этом знает!

КАК ОСТАНОВИТЬ СТАРЕНИЕ МОЗГА?

Сообщаем вам телефон консультационного центра, в котором с вами
поделятся этой удивительной информацией 8-495-500-03-16.

Будьте здоровы, дееспособны, а главное — нужным себе и близким вам людям!

Реклама. 18+

На днях в Санкт-Петербурге прошел конкурс 
«Мисс РФПЛ», где титул «Мисс Обаяние» полу-
чила болельщица ЦСКА Ольга Кузькова. Девочка 
симпатичная, с хорошей фигуркой. И все были бы 
рады и довольны, но вдруг кто-то решил изучить 
ее аккаунты в социальных сетях. Оказалось, что у 
девочки 21 года от роду — очень специфические 
националистические взгляды.

Впрочем, их даже специфическими не на-
зовешь. Людей с такими взглядами в стране все 
больше. А в среде футбольных болельщиков 
— тем более. Но можете себе представить за-
головки в английской прессе, если эта история до 
них дойдет? Смысл их будет следующий: чтобы 
получить титул на конкурсе красоты в России, 
надо быть расисткой.

Люди с радикальными взглядами есть и 
в других странах, но пока в России не пройдет 
чемпионат мира, от нас с темой расизма и на-
ционализма не отстанут. В ФИФА тут же обратили 
внимание на инцидент в матче «Спартак»—«Уфа», 
когда игрок гостей Фримпонг показал средний 
палец оскорбившему его на расовой почве бо-
лельщику хозяев. Виновника, конечно, иденти-
фицировать не смогли, да вообще не смогли 
доказать, что оскорбления были. «Спартак» даже 
наказания за это избежал, а Фримпонга КДК 
РФС дисквалифицировал на два матча. Потому 
что нечего ни с того ни с сего нехорошие же-
сты показывать! Эту историю вроде бы замяли, 
но достаточно ведь малейшего повода, чтобы 
раздуть большой скандал. А факт получения 
титула на конкурсе «Мисс РФПЛ» девушки, у 
которой на странице картинки, тянущие на 282-
ю статью, — чем не повод? И ведь не посмотрит 
никто, что победила-то на конкурсе как раз де-
вочка из Дагестана, болельщица «Анжи» Юлдуз 

Джумандыкова. Она, правда, в конкурсе участву-
ет второй раз, но что в этом такого? Дима Билан 
тоже два раза на «Евровидение» ездил, решив 
Европу измором взять, пока не победит.

На конкурсе есть еще первая вице-мисс и 
вторая вице-мисс, второе и третье место соот-
ветственно. Из стоящих наград еще только приз 
зрительских симпатий. Все остальные девочки 
получают титулы лишь в качестве утешения: 
«Мисс Грация», «Мисс Обаяние»… Так что можно 
ведь и по-другому было повернуть: девушка с на-
ционалистическими взглядами как раз проигра-
ла на конкурсе! Как в моем любимом анекдоте 
советских времен. Джимми Картер и Леонид 
Брежнев соревновались на беговой дорожке. 
Картер прибежал первым, спустя 30 минут до 
финиша доковылял Леонид Ильич. На следую-
щее утро информагентство распространило 
новость: «Президент США Картер пришел к фи-
нишу предпоследним, а Леонид Ильич Брежнев 
занял почетное второе место». Вот гениальная 
работа пиар-служб! Но скандал с конкурсом 
«Мисс РФПЛ» решили закрыть по-другому: у 
Ольги Кузьковой отобрали титул. Отобрали то, 
чего в принципе и не было. Отобрали утеши-
тельный приз.

Понятно, что под удар попали и премьер-
лига, и ЦСКА. Армейский клуб ведь уже давно 
в УЕФА на особом счету. Уже и пустые трибуны 
были из-за расизма (спасибо Яя Туре), и вообще 
ЦСКА ходит под условным наказанием: еще один 
косяк — и вылетит клуб из Лиги чемпионов. Так 
что история с болельщицей плюсов не принесет. 
Хотя, по сути, УЕФА мало волнует, что там проис-
ходит за пределами стадионов. Но осадочек-то 
останется…

И вроде как никто не виноват, разве что 
семья и школа. Ну неправильно воспитали де-
вушку, не привили нужных ценностей. А ЦСКА 
и РФПЛ — не спецслужбы, чтобы выяснять всю 
подноготную, чистоту биографии конкурсанток 
— чтоб не привлекались и порочащих связей 
не имели. Как мне объяснил Дмитрий Бугров, 
сотрудник отдела по работе с болельщиками 
ЦСКА, Ольга победила на одном из внутрен-
них конкурсов среди армейских болельщиц, и 
остальные болельщики голосовали за нее из-за 
внешности, знать не зная о том, какие у нее по-
литические взгляды. Поэтому она и попала на 
конкурс «Мисс РФПЛ».

«Мы, конечно, против расизма и национа-
лизма. Вообще на фанатской трибуне у нас дого-
воренность: все политические взгляды оставлять 
за пределами трибун. У нас есть только одна 
задача и одна страсть внутри стадиона: болеть 
за ЦСКА», — сказал Дмитрий.

Разумеется, в будущем все кандидатки на 
участие в конкурсе «Мисс РФПЛ» будут прове-
ряться чуть ли не под микроскопом. Но ведь ни-
когда не знаешь, где рванет в следующий раз?

Вообще всю эту ситуацию можно описать 
известным английским сленговым выражением, 
вымышленная история происхождения которого 
описана в фильме «Форрест Гамп»: shit happens. 
Оно случается. Ну вы поняли, о чем я.
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